
China 
не чужие
Китайские бренды 
захватывают рынок РФ

Китайские бренды телефонов, 
планшетов, ноутбуков и бытовой 
техники начали заменять ушед-
ших из страны крупных вендоров. 
Например, в сегменте смартфо-
нов Realme, Vivo, Mi, Tecno, Infi-
nix, iTel и Nokia показали самую 
высокую динамику продаж в шту-
ках за первое полугодие. Ритей-
леры также начинают расширять 
ассортимент за счет новых брен-
дов — Sсhaub Lorenz, Korting, 
Kimtigo, Akimojeba и других. Экс-
перты полагают, что уже скоро 
российский рынок будет на 90% 
состоять из китайских брендов.

За первое полугодие китайские 
бренды смартфонов Realme, Vivo, 
Mi, Tecno, Infinix, iTel и Nokia (пра-
вами на выпуск смартфонов под 
брендом Nokia владеет китайский 
холдинг HMD Global) стали лидера-
ми по числу продаж в натуральном 
выражении в России, рассказали 
„Ъ“ в «Марвел-дистрибуции». Рост 
более чем на 100% год к году про-
демонстрировали Tecno, Infinix, 
Realme и Xiaomi.

В частности, если за первое по-
лугодие 2021 года было прода-
но 498 тыс. смартфонов Realmi, 
то за аналогичный период 2022 
года — уже около 1,1 млн штук. Про-
дажи Poco (суббренд Xiaomi) в штуках 
выросли на 16% год к году, а Nokia — 
увеличились более чем на 40%. Доля 
Apple сократилась на 14% год к году, 
а Samsung — на 15%. Всего за обозна-
ченный период в России было про-
дано чуть более 10 млн мобильных 
телефонов, что на 23% меньше, чем 
за тот же период прошлого года.

В Ozon подтвердили „Ъ“ рост 
спроса на новые китайские устрой-
ства. По данным компании, штуч-
ные продажи смартфонов Tecno 
в мае—июне выросли более чем 
в 20 раз, Doogee — в пять раз, а элек-
троники Digma — почти в восемь 
раз. В «Яндекс Маркете» сообщили, 
что в первом квартале доля китай-
ских брендов техники увеличилась 
вдвое год к году.

В «Ситилинк» говорят, что сеть 
продолжает расширять ассорти-
мент продукции из-за ухода ряда 
иностранных производителей. Уже 
сейчас в магазинах есть техника 
от Sсhaub Lorenz и Korting, а в бли-
жайшее время появятся такие брен-
ды, как Kimtigo, Akimojeba, Domfy 
и Chuwi. В «М.Видео—Эльдорадо» 
подтвердили, что «с учетом изме-
нившейся конъюнктуры рынка» 
потребители чаще обращают вни-
мание на малоизвестные или но-
вые бренды, как правило, это ки-
тайские, турецкие или российские 
производители.

После начала военных действий 
на Украине многие иностранные 
производители объявили об оста-
новке поставок в Россию, среди них 
Apple, Samsung, Dell и другие.
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Танки спада не боятся
Экономические показатели поддерживает активность  
в околооборонной промышленности
Зафиксированная Росстатом стабилизация темпов па-
дения промышленного производства в РФ в мае 2022 
года во многом обусловлена динамикой военно-про-
мышленного комплекса (ВПК), выпуском в смешан-
ных отраслях, в которых выделить гражданскую про-
дукцию сложно, и производством комплектующих для 
ядерных реакторов. Несмотря на то что в стимулирова-
нии ВПК, исходя из статистики, не нуждается, оборон-
ный департамент правительства разработал законо-
проект о временном особом режиме работы отрасли, 
в том числе в ночные смены. По мнению экономистов, 
сильного вклада в динамику промпроизводства моти-
вированная законопроектом оборонка не внесет, ожи-
даемый эффект — около одного процентного пункта 
выпуска в отрасли. Выпуск же товаров массового про-
изводства, который отличается большей надежностью 
отчетных данных, по расчетам аналитиков ЦМАКП, 
продолжает довольно быстро снижаться. 

Недавние майские данные Росстата о промпроизводстве 
(см. „Ъ“ от 29 июня) позволили аналитикам говорить о стаби-
лизации темпов падения выпуска в этом секторе, однако под-
робный анализ данных все же фиксирует продолжающееся 
ускорение сокращения выпуска товаров массового произ-
водства (см. график). По расчетам ЦМАКП, аналитики кото-
рого используют ограниченный по сравнению с Росстатом 
набор товаров-представителей, но с более надежными дан-
ными, а также исключают засекреченные позиции (у Росстата 
более 1,1 тыс. товаров-представителей, у ЦМАКП — 625), паде-
ние в промышленности оказывается заметно глубже. Впро-
чем, в выражении «год к году» и «месяц к месяцу с учетом се-
зонности и календарности» замедление спада также заметно.

Если в мае к апрелю с учетом сезонности промпроизвод-
ство, по данным Росстата, сократилось на 0,2%, то по оцен-
ке ЦМАКП — на 1,3% (в годовом выражении — на 1,7% и 4,2% 
соответственно). К аналогичному периоду докризисно-
го 2019 года заметное усиление спада фиксируется в про-
изводстве товаров долгосрочного пользования (с 52,1% 
в апреле до 58,5% в мае) и инвестиционных товаров (с 7,7% 
до 10% соответственно). Улучшается динамика выпуска 
лишь в электроэнергетике, водоотведении и производстве 
нефтепродуктов. 

«Расхождение в оценках обусловлено во многом, но да-
леко не полностью тем, что мы не включаем в расчет индек-
са продукцию ОПК»,— говорится в аналитической записке 
центра. Владимир Сальников из ЦМАКП пояснил „Ъ“, что 
помимо военпрома речь идет о смешанных производствах, 
у которых невозможно выделить гражданскую продукцию 
(радиолокационное оборудование, судо- и авиастроение), 
и о комплектующих для ядерной энергетики.

В июне, по предварительной оценке, ослабление произ-
водственной активности в экономике продолжилось, фик-
сируют в ЦМАКП. Это вывод они основывают на опережа-
ющих данных о потреблении электроэнергии, о погрузке 
товаров на железнодорожный транспорт и на динамике 
индекса обрабатывающего сектора PMI (в июне он незна-
чительно подрос — с 50,8 до 50,9 пункта). «В июне оценки 
изменения производства были негативными, а общее ней-
тральное значение индекса связано с увеличением объема 
новых заказов на внутреннем рынке»,— комментируют дан-
ные PMI в ЦМАКП.

В теории в ближайшие месяцы на ситуацию может повли-
ять внесенный в Госдуму правительством «мобилизацион-
ный» законопроект, которым предлагается разрешить вла-
стям обязать бизнес к принудительной работе по госзаказу 

в интересах армии и спецслужб, а сотрудников ОПК — к ра-
боте по ночам и без выходных (см. „Ъ“ от 30 июня; готовился 
в правительственном департаменте оборонно-промышлен-
ного комплекса, автором значится заместитель начальника 
отдела Даниил Конончик). Это рамочный документ, среди 
полномочий, которые он дает Белому дому,— «проведение 
мероприятий», распоряжение мобилизационными мощно-
стями, объектами и резервами, динамическое перераспре-
деление финансирования и объемов гособоронзаказа (ГОЗ) 
и даже установление особенностей правового регулирова-
ния трудовых отношений в оборонке, включая определе-
ние «порядка и условий привлечения к работе за предела-
ми установленной продолжительности рабочего времени, 
в ночное время, в выходные и нерабочие праздничные дни, 
предоставления ежегодных оплачиваемых отпусков».

Проект звучит достаточно грозно и по-военному — в сущ-
ности, это первый законопроект с момента начала военной 
операции РФ на Украине, который можно считать прямой 
поддержкой этой операции со стороны экономики, хотя, от-
метим, его невозможно считать сколько-нибудь полноцен-
ным документом о переводе экономики в мобилизацион-

ный режим, если он и предполагает военно-экономическую 
мобилизацию, то только в секторе ВПК, который, по идее, 
и так должен работать в режиме, отличающемся от гра-
жданской промышленности, даже в мирное время. Впро-
чем, документ содержит очень мало конкретики, а его пря-
мое применение в том виде, в котором он зарегистрирован 
в Госдуме, видимо, невозможно. Например, проект допуска-
ет пересмотр условий контракта — увеличение и уменьше-
ние закупок по ГОЗ — при отсутствии у поставщика возмож-
ности отказаться; однако вопросы наличия для этого сырья, 
оборудования и рабочей силы законопроектом не рассма-
триваются в принципе.

О расплывчатости предложенных новшеств трудового 
права в беседе с „Ъ“ говорят и участники Российской трех-
сторонней комиссии, согласовавшей документ в минувшую 
пятницу. Собеседники „Ъ“ предполагают, что вопросы ре-
ального применения «мобилизационных» норм правитель-
ству придется решать при подготовке поправок ко второ-
му чтению законопроекта или вносить в него отсылочные 
нормы («порядок… определяется правительством») и затем 
разрабатывать целый комплекс соответствующих поста-
новлений и распоряжений Белого дома или мириться с за-
ключением невыполнимых договоров.
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Выпуск танков и ракет в три смены поддержит 
российское промышленное производство 
незначительно: в гражданской промышленности 
усиливается спад  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
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Подключение  
дернет счетом
Стоимость присоединения к электросетям 
вырастет в разы

Правительство отменило льготное техно-
логическое присоединение к электро-
сетям для населения. В 2009 года пла-
та удерживалась на уровне в 550 руб. 
за 15 кВт, теперь минимальная ставка — 
3 тыс. руб. за 1 кВт, с 2024 года — 5 тыс. 
руб. Для льготников будет применяться 
сниженный тариф в 1 тыс. руб. за 1 кВт, 
то есть для них стоимость вырастет в 27 
раз. Правительство повысило цены также 
для малого и среднего бизнеса, обязав 
его оплачивать расходы на строительство 
новых сетей. В Мин энерго и в «Рос сетях» 
от этих мер ожидают снижения  тарифов 
на передачу электроэнергии и роста 
 надежности энергоснабжения.

Правительство утвердило новые ставки 
на технологическое присоединение (ТП) по-
требителей к электросетям. Постановление 
от 30 июня было опубликовано поздно вече-
ром 1 июля. Уже с 1 июля минимальная цена 
составит 3 тыс. руб. за 1 кВт присоединяемой 
мощности, с 1 июля 2023 года — 4 тыс. руб., 
а с 1 июля 2024 года — 5 тыс. руб. Максималь-
ная ставка — 10 тыс. руб. за 1 кВт, но реги-
ональные власти могут установить и более 
высокую по согласованию с федеральным 
регулятором.

Для льготных категорий граждан прави-
тельство установило сниженную ставку — 
1 тыс. руб. за 1 кВт. Ее могут получить члены 

малоимущих семей со среднедушевым дохо-
дом ниже прожиточного минимума региона 
(в среднем по РФ — 13,92 тыс. руб. в месяц), 
ветераны, инвалиды, многодетные семьи 
и ликвидаторы последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС.

Население получило льготы на ТП в 2009 
году: ставка на подключение объектов 
до 15 кВт была зафиксирована на уровне 
550 руб. Теперь суммарная плата для льгот-
ных категорий граждан вырастет в 27 раз — 
до 15 тыс. руб. за 15 кВт, а для остальных 
потребителей — минимум до 45 тыс. руб. 
в текущем году и до 75 тыс. руб. в 2024 году. 
С 2023 года ставка будет индексироваться 
по промышленной инфляции (в 2021 году 
составила 28,5%).

Уровень минимальных и максимальных 
ставок определен для домов, которые распо-
ложены не далее 300 м от существующих се-
тей в городе и 500 м — в сельской местности. 
Если расстояние больше, то придется опла-
тить также строительство «последней мили» 
по стандартизированным тарифным став-
кам, пояснили в Минэнерго. «Региональ-
ные власти, ориентируясь на эти параметры 
и в зависимости от затрат сетевых компаний, 
могут окончательно определить плату за под-
ключение»,— уточнили в министерстве.
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Этот Белгород в огне
Российские регионы подверглись  
воздушным ударам с украинской стороны

С субботы на воскресенье впервые со вре-
мени начала специальной операции уда-
ры с украинской стороны одновременно 
были нанесены сразу в двух российских 
регионах. В Белгороде в результате ра-
кетного обстрела повреждения получи-
ли более 70 домов, при этом погибли че-
тыре человека, два беспилотника были 
сбиты на подлете к Курску, там обошлось 
без жертв. При этом также под Мелитопо-
лем был атакован грузовой поезд с про-
довольствием, который направлялся 
из Крыма. Украинская сторона пока атаки 
на российские города не комментирует, 
официальный представитель МИДа Ма-
рия Захарова заявила, что украинские во-
оруженные силы наносили удары «с под-
сказки западных кураторов», с тем чтобы 
спровоцировать ответные действия.

В ночь на 3 июля жители Белгорода пе-
режили самое тяжелое испытание с начала 
специальной военной операции на Украи-
не. Примерно в три часа ночи город подвер-
гся обстрелу, жители запечатлели на видео 
гул и громкие звуки разрывов со вспышка-
ми в небе, за которыми последовали взры-
вы на земле. Как сообщили в Министерстве 
обороны России, снаряды с кассетными го-
ловными частями запустили вооруженные 
силы Украины. Речь идет о ракетах «Точка-У». 
В результате обстрела, по данным местных 
властей, четыре человека погибли, еще че-
тыре — получили ранения.

«Один из погибших — гражданин Рос-
сии, трое — граждане Украины,— рассказал 
губернатор Белгородской области Вячеслав 
Гладков.— То есть правительство Украины 
убивает граждан Украины на территории 
Российской Федерации. Это абсолютный 
верх цинизма, который достигла Украина 
в своих действиях».

По словам местных жителей, погибший 
мужчина приютил у себя жителей Харьков-
ской области, решивших переждать в Бел-
городе боевые действия. В момент падения 
снаряда люди находились в доме. Напро-
тив здания, которое почти полностью лиши-
лось крыши, был припаркован Volkswagen 
Passat с украинскими номерами, у него вы-
било стекла.

Власти насчитали уже 26 многоквартир-
ных и 46 частных домов, пострадавших 
от снарядов. Наиболее частые поврежде-
ния получили кровли, окна, двери и во-
рота. По данным мэрии, в 353 квартирах 
многоэтажек разбиты стекла. По некото-
рым адресам проведут строительные экс-
пертизы, чтобы понять, можно ли даль-
ше эксплуатировать жилье или его нужно 
перестраивать. За каждым домом закре-
плен ответственный за ремонт: в частные 
дома занесли листовки с его контактны-
ми данными, а у подъездов установили 
информстенды.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 87,25

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в июне 2022 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с маем ($78,81) показатель вырос на $8,44. Средняя цена Urals в январе—июне сложилась в размере 
$84,09 за баррель против $63,35 за такой же период прошлого года. Февральская цена Urals $92,2 была 
максимумом с октября 2014 года, в марте и апреле она сократилась, поскольку из‑за военной операции 
на Украине продавать российскую нефть стало сложнее. В мае и июне цена вновь стала расти. Дисконт 
цены Urals к цене сорта Brent (в июне фьючерс на его поставку в среднем стоил $117 за баррель) составил 
в минувшем месяце $30, что несколько меньше майских $32 и апрельских $35.

МАКРОЭКОНОМИКА

У европейской 
инфляции  
не садятся батарейки

Годовая инфляция в зоне евро 
в июне 2022 года составила ре-
кордные за всю историю под-
счетов (которые ведутся с 1997 
года) 8,6%, ускорившись с 8,1% 
в мае, следует из предваритель-
ной оценки Евростата. Основной 
вклад в рост цен продолжают вно-
сить тарифы на энергию — их рост 
год к году составил 41,9% (в мае 
39,1%) и приближается к рекорд-
ному показателю марта (44,3%) на 
фоне постковидного восстановле-
ния экономики зоны евро и всту-
пления в силу 3 июня шестого па-
кета санкций ЕС (предусматрива-
ет частичное эмбарго на нефть из 
РФ). Рост цен на продовольствие 
в годовом измерении в июне со-
ставил 8,9% (в мае 7,5%), а на 
промтовары — 4,3% (в мае 4,2%). 
Цены на услуги замедлили рост: 
в июне — 3,4% после 3,5% в мае. 

Отметим, что безработица в зоне 
евро продолжает падать (6,6% 
в мае), что оказывает повышатель-
ное давление на зарплаты и цены.

Самый значительный рост цен 
ожидаемо зафиксирован в стра-
нах Балтии, которые сильнее зави-
сят от импорта энергии и транзи-
та товаров из РФ,— в Эстонии 22% 
(20,1% в мае), в Литве — 20,5% 
(18,5%), в Латвии — 19% (16,8%). 
Также ускорился рост цен во Фран-
ции и Испании — до 6,5% с 5,8% 
в мае и до 10% с 8,5% соответ-
ственно, лидируют тарифы и цены 
на продовольствие. Замедление ин-
фляции наблюдается только в Гер-
мании и Нидерландах, где инфля-
ция в июне составила 8,2% и 9,9%, 
а в мае — 8,7% и 10,2% соответ-
ственно. В Германии это произошло 
из-за новых государственных субси-
дий, ориентированных на смягчение 
удорожания топлива и транспорта.

На прошлой неделе глава ЕЦБ 
Кристин Лагард заявила, что регу-
лятор готов повышать ставки бо-
лее быстрыми темпами, если это 
необходимо, так как ожидает роста 
ВВП в зоне евро на 2,8% по итогам 
года — это оставляет простор для 
роста стоимости займов без ри-
ска свалиться в рецессию. До нача-
ла июля ожидалось, что ЕЦБ повы-
сит ставку на 0,25 процентного пун-
кта в конце месяца (сейчас ноль), 
однако после публикации данных 
Евростата по инфляции и выступле-
ния главы ЕЦБ инвесторы опаса-
ются более жесткой политики ре-
гулятора. Впрочем, главный эконо-
мист Capital Economics Эндрю Кан-
нингем ускоренного роста ставки 
не ждет, оценивая его как фактор, 
способный превратить рост эконо-
мики в спад — например, в Герма-
нии в случае прекращения поставок 
российского газа.

Георгий Смирнов

ИНФЛЯЦИЯ В ЗОНЕ ЕВРО 
(%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: ЕВРОСТАТ.
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Регуляторная гильотина — механизм, в рам-
ках которого ранее сокращались и пересма-
тривались обязательные требования к бизне-
су,— распространится и на разъяснения ве-
домств. Разобраться с массивом часто про-
тиворечащих друг другу документов Минэко-
номики обещает до конца года. Также ведом-
ство весьма нестандартно предлагает рас-
ширить инструментарий контролирующих ор-
ганов — за счет внедрения практики платных 
профилактических визитов к предпринимате-
лям. В бизнес-сообществе эту идею оценива-
ют неоднозначно, опасаясь подмены госкон-
троля коммерцией и отмечая, что услуги го-
сударства уже оплачиваются налогами.

Реформа контрольно-надзорной деятельно-
сти (КНД) после инвентаризации обязательных 
требований спустилась на уровень разъяснений 
ведомств. Их, как известно, бизнес часто исполь-
зует в качестве «страховки» — придерживаясь 
официальных рекомендаций, предпринимате-
ли считаются действующими добросовестно. Как 
сообщил в пятницу на Петербургском юридиче-
ском форуме директор департамента регулятор-
ной политики Минэкономики Александр Лит-
вак, в рамках «гильотины разъяснений» подоб-
ные документы планируется систематизировать. 
Обещано, что произойдет это еще до конца 2022 
года. По словам руководителя аппарата Счетной 
палаты Вячеслава Витушкина, сократить число 
ведомственных толкований обязательных требо-
ваний необходимо, поскольку они могут проти-
воречить друг другу.

Сейчас в работе «гильотины разъяснений» за-
действовано 45 ведомств — пока речь идет при-
мерно о двух сотнях разъяснительных докумен-
тов, но на самом деле, отметил Александр Лит-
вак, их может быть «кратно больше». До 1 июля 
ведомства должны были проинвентаризировать 
свои разъяснения (результаты пока не объявле-
ны). До 1 сентября они будут оцениваться рабо-
чей группой в правительстве на предмет акту-
альности, содержания и соответствия полномо-
чиям ведомств. По итогам будут приняты реше-
ния об отмене, актуализации, сохранении разъ-
яснений или же об издании новых. В случае не-
обходимости эта работа может вылиться и в прав-

ку нормативно-правовых актов. Актуализирован-
ный перечень разъяснений в итоге должен быть 
включен в единый реестр обязательных требова-
ний, в котором сейчас числятся почти 5 тыс. актов 
и 239 тыс. требований.

Другое новшество от Минэкономики — расши-
рение профилактического инструментария кон-
тролеров. В этом году с учетом моратория на про-
ведение проверок (отменено 240 тыс. таких меро-
приятий), по словам директора департамента ли-
цензирования и КНД ведомства Александра Вдо-
вина, «профилактики стало больше, чем контро-
ля». Так, в мае было осуществлено 41,6 тыс. профи-
лактических визитов к бизнесу против 23,2 тыс. 
проверок. И теперь Минэкономики предлагает 
ввести понятие коммерческого профилактиче-
ского визита — по приглашению предпринима-
теля и на платной основе.

Сейчас, пояснил господин Вдовин, средние за-
траты бизнеса на услуги по подготовке к провер-
кам оцениваются в 240 тыс. в год. Смысл предло-
женного механизма в том, что контролер оцени-
вает бизнес с точки зрения соблюдения требова-
ний, до того как предприятие начинает свою ра-
боту, и потом уже не приходит с проверкой. Как 
заверил чиновник, конфликта интересов нет — 
«контролируемым лицом такое предприятие еще 
не является». 

Опрошенные „Ъ“ представители бизнес-сооб-
щества идею оценивают неоднозначно, опасаясь 
подмены госконтроля коммерческой деятельно-
стью. Как отмечает глава «Опоры России» Алек-
сандр Калинин, «бизнес платит налоги и такой 
сервис нужно предоставлять бесплатно». По сло-
вам сопредседателя «Деловой России» Антона Да-
нилова-Данильяна, «можно пойти до конца и про-
сто ввести страхование рисков нарушения». В це-
лом же, по его словам, смысл в таких визитах бу-
дет, если они совсем заменят проверки, однако 
нет гарантий того, что соответствие требованиям 
одного ведомства не вызовет вопросов у другого. 
Профилактический визит, отмечает эксперт, «дол-
жен быть комплексной мерой всех контролеров, 
но это сложно себе представить». Сейчас бизнес, 
добавляет Александр Калинин, проверяют более 
60 ведомств.

Евгения Крючкова

Разъяснения кладут под гильотину
Власти взялись за ревизию ведомственных толкований

Коллегия Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
представила доклад о приоритетах и долгосрочном про-
гнозе научно-технического развития Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС). Определенные им ключе-
вые направления, включая информационно-коммуни-
кационные, био- и машиностроительные технологии, 
должны развить экономику стран союза до производства 
и экспорта средне- и отчасти высокотехнологичной про-
дукции. При этом источником большинства технологи-
ческих решений доклад безальтернативно признает РФ, 
а главной угрозой для успеха их трансфера в ЕЭК видят 
высокую долю госфинансирования исследований.

Коллегия ЕЭК опубликовала доклад «О приоритетах и долго-
срочном прогнозе научно-технического развития ЕАЭС» — он со-
держит сценарные расчеты влияния ускоренного научно-техни-
ческого развития на ВВП стран союза и определяет шесть общих 
приоритетных направлений научно-технологического прогрес-
са. Это информационно-коммуникационные технологии (ИКТ); 
биотехнологии, фармакология и медицина, технологии маши-
ностроения и производства новых материалов и топлива; но-
вые технологии в АПК и добывающих отраслях. Коллегия реко-

мендовала государствам—членам ЕАЭС для реализации страте-
гических направлений развития евразийской экономической 
интеграции до 2025 года при исполнении научно-технической 
политики принять эту работу во внимание.

Доклад признает неравномерность распределения в союзе 
научного потенциала с высокой его концентрацией в РФ: так, 
хотя ИКТ обозначены как приоритет не только для всех госу-
дарств—членов ЕАЭС, но и для всех отраслей экономики, зна-
чительные наработки здесь есть в России, по отдельным аспек-
там — в Казахстане и Белоруссии. Биотехнологии в странах 
ЕАЭС находятся на начальной стадии развития, и только у РФ 
есть определенные возможности для их абсорбции. Также РФ 
обладает научно-технологическим потенциалом в отдельных 
направлениях биомедицинских технологий и может стать ли-
дером в ключевых технологиях машиностроения и примене-
ния цифровых платформенных решений для организации про-
изводства (инженерные технологии, математика), Белоруссия 
и Казахстан же могут лишь развивать отдельные частные на-
правления и адаптировать технологии. Аналогичная ситуация 
в сфере производства новых материалов и топлива, технологий 
сельского хозяйства и патентов (но только в части пищевой про-

дукции), на роль технологического донора для всего ЕАЭС РФ 
может претендовать и в добывающих отраслях.

От трансфера российских технологий во многом будет зави-
сеть ускорение научно-технологического развития государств 
ЕАЭС: при его успехе ВВП (в сопоставимых ценах) Белоруссии 
и Киргизии к 2040 году могут быть выше, чем в инерционном 
сценарии, в 2,7 и в 2,4 раза соответственно. Дополнительный 
прирост ВВП Армении, Казахстана и РФ может составить 35–
40%, при этом эффекты технологических изменений отличают-
ся в зависимости от характеристик каждой из экономик.

Долгосрочное научно-технологическое развитие стран 
ЕАЭС должно быть направлено на подъем их экономики в ие-
рархии мирового разделения труда до уровня производителя 
и экспортера средне- и частично высокотехнологичной про-
дукции, отмечается в докладе. Главным препятствием для до-
стижения задачи эксперты называют финансовые ограниче-
ния: в отличие от развитых стран, у государств ЕАЭС доля гос-
затрат на исследования и разработки значительно выше — 
на уровне 65% (в Германии — примерно 28%, в США — чуть бо-
лее 20%, в Японии — 15%).

Венера Петрова

Россия — родина технологий
В ЕАЭС не видят альтернативы ее наработкам

Сопредседатель «Деловой России» Антон Данилов-Данильян считает  
идею профилактических визитов отдельных контролеров к бизнесу  
полумерой: компаниям нужна или страховка от нарушений,  
или комплексное тестирование бизнеса  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Наконец, проект может иметь 
и чисто символическое значение, 
как и множество законопроектов 
последних лет, и по замыслу разра-
ботчиков применяться только пре-
вентивно — ссылки на такой закон 
в принципе могут быть весомым ар-
гументом при переговорах с постав-
щиками ВПК. Проблемность такой 
практики показана неоднократно: 
существование символических за-
конов размывает правовое поле, слу-
жит почвой для коррупции и долго-
срочно снижает управляемость ре-
гулируемой отрасли, усиливая не-
формальные практики в обход неэ-
ффективных норм; это одна из при-
чин проблем ВПК в советское время.

В случае реального успеха запу-
ска правительством «мобилизаци-
онного сектора экономики» вместо 
общего перевода экономики на мо-
билизационные рельсы (призна-

ков чего, повторимся, по-прежне-
му нет), по оценке Владимира Саль-
никова из ЦМАКП, работа оборон-
ки в три смены и принуждение ком-
паний к выполнению госзаказа «до-

бавят не менее 1 процентного пун-
кта к выпуску, но на общую динами-
ку промпроизводства сильно не по-
влияют».

Ухудшение деловой активно-
сти в промышленности в июне ра-
нее уже фиксировали Росстат и Ин-
ститут Гайдара (см. „Ъ“ от 22 июня). 
«Индексы деловой активности от-
ражают баланс ответов (хуже-луч-
ше), то есть текущие настроения 
и ощущения, но не дают точно-
го ответа о динамике. Доступные 
данные говорят как минимум о не-
улучшении ситуации в обработке. 
Спад погрузки РЖД во многом кор-
релирует с падением экспорта. Со-
храняется риск негативной реак-
ции производства на сокращение 
запасов при тормозящем импор-

те»,— отмечает Дмитрий Полевой 
из «Локоинвеста». Аналитики Рай-
ффайзенбанка добавляют, что ди-
намика текущей рецессии не схо-
жа с коронакризисной. «Сейчас от-
рицательные факторы более дол-
госрочны: проблемы с поставка-
ми импортных комплектующих, 
которые еще не коснулись широ-
кого круга отраслей, спад внутрен-
него и ограниченность внешне-
го спроса (помимо логистических 
трудностей, рентабельность бизне-
са экспортеров может пострадать 
как из-за ценовых дисконтов, так 
и из-за крепкого курса рубля)»,— 
заключают они.

Алексей Шаповалов,  
Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Танки спада не боятся
ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
(СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, 2018 = 100%)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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В Подмосковье в субботу прошел 
пленум ЦК КПРФ, на котором 
коммунисты обсудили систем-
ный кризис капитализма, подве-
ли итоги финансово-хозяйствен-
ной деятельности за 2021 год 
и утвердили финансовые планы 
на 2022-й. Одной из главных тем 
стала спецоперация на Украине: 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
обвинил единороссов в попытке 
монополизировать «донбасскую 
повестку», игнорируя заслуги 
других партий. Эксперты счита-
ют, что тема Донбасса как часть 
крымского консенсуса изна-
чально была в повестке власти, 
а КПРФ в ходе региональной вы-
борной кампании скорее будет 
говорить о местных проблемах.

Перед пленумом, прошедшим 2 
июля в оздоровительном комплек-
се «Снегири», участникам показали 
два коротких документальных филь-
ма о борьбе с фашизмом — «Объеди-
ненная Европа против СССР» и «Ге-
роический Донбасс». Геннадий Зюга-
нов призвал почтить минутой молча-
ния «память скончавшихся товари-
щей и героев национально-освобо-
дительной борьбы Донбасса». Затем 
он вручил новым членам КПРФ пар-
тбилеты, а давним соратникам, в том 
числе сопредседателю Союза писате-
лей России Ларисе Барановой, летчи-
ку-космонавту Светлане Савицкой 
и депутату Николаю Харитонову — 
Ленинские премии.

После этого лидер партии зачитал 
полуторачасовой доклад «Систем-
ный кризис капитализма, информа-
ционная война и задачи КПРФ в борь-
бе за социализм». Он сообщил, что 
«системный кризис капитализма на-
растает» и «все ярче видна тенденция 
к полевению общества» в даже тради-
ционно капиталистических странах. 

Спецоперация на Украине, по сло-
вам господина Зюганова, «имела це-
лью избежать худшего» и «не позво-
лила неонацистам нанести мощный 
военный удар по Донбассу». «Исходя 
из своих политических установок, 
КПРФ поддержала спецоперацию по 
защите Донбасса и освобождению 
Украины от натовского порабоще-
ния»,— подчеркнул глава КПРФ.

Пройдясь по международной по-
вестке и осудив политику «коллек-
тивного Запада», Геннадий Зюганов 
перешел к внутренним оппонентам. 
Он посетовал на то, что правящими 
кругами «цинично игнорируется» 
многолетняя поддержка коммуни-
стами Донецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР). «Однов-
ременно ведется беззастенчивая на-
качка „Единой России“ и ее „Народ-
ного фронта“. Давайте напомним: 
уже в 2014–2015 годах мы выстрои-
ли оказание помощи жителям Дон-
басса в целую систему работы. Велась 
предметная деятельность по оказа-

нию гуманитарной помощи. Пред-
ставители КПРФ регулярно выезжа-
ли на Донбасс, встречались с бой-
цами, поддерживали их практиче-
ски и морально, вручали наши на-
грады. Отдельной традицией стали 
наши новогодние праздники для де-
тей Новороссии»,— перечислил ли-
дер партии. Он также напомнил, что 
официальное признание Россией 
ДНР и ЛНР произошло после приня-
тия Думой обращения к президенту, 
подготовленного КПРФ. «Мы убежде-
ны в том, что помощь Донбассу требу-
ет общенациональных усилий. И мы 
категорически не согласны с тем, что 

эту особую тему превращают в эле-
мент популизма и информационной 
войны. Не годится, когда государство 
использует свои СМИ в интересах од-
ной отдельно взятой партии. Это про-
тиворечит элементарной справедли-
вости и нормам закона!» — возмутил-
ся коммунист.

Раскритиковал он единорос-
сов и за последние изменения из-
бирательного законодательства: 
«Все больше „проседая“ на выборах, 
„Единая Россия“ стала прибегать уже 
к самым недостойным ухищрени-
ям. Дело дошло до трехдневного го-
лосования и электронного „дистан-
та“. А чего стоит частокол барьеров 
и фильтров для выдвижения и реги-
страции наших кандидатов?!»

При этом господин Зюганов отме-
тил успехи Компартии в агитацион-
ной работе: «Мы все лучше умеем по-
давать свой событийный ряд, будь то 
работа ЦК или фракции КПРФ в Гос-
думе, празднование знаковых дат 
или деятельность на местах». Поми-
мо традиционных медиа — газеты 
«Правда» и телеканала «Красная ли-
ния»,— Геннадий Зюганов похва-
лил работу в соцсетях и сообщил, что 
специальная рабочая группа сейчас 
«решает задачи перевода аудитории 
КПРФ» из Instagram и Facebook (при-
надлежат компании Meta, которая 
признана в РФ экстремистской и за-
прещена) в соцсети, продолжающие 
работу в России.

После этого участники пленума 
утвердили отчет об итогах финансо-
во-хозяйственной деятельности за 
2021 год и смету поступления и рас-
ходования средств на 2022 год. Был 
одобрен перечень и персональный 
состав 12 комиссий ЦК КПРФ. Так, 
комиссию по агитации и пропаган-
де возглавил Станислав Аниховский, 
по проведению выборных кампа-

ний — Сергей Обухов, по работе с де-
путатским корпусом — Николай Ко-
ломейцев, по юридическим вопро-
сам — Георгий Камнев.

Отвечая после пленума на вопрос 
„Ъ“, будет ли КПРФ использовать 
тему Донбасса на осенних выборах 
или важнее будут внутренние вопро-
сы, первый зампред ЦК Юрий Афо-
нин пояснил, что в любой избира-
тельной кампании Компартии, даже 
муниципальной, присутствует иде-
ологическая составляющая. «Наша 
партия всегда отстаивала ценности 
патриотизма, борьбы с навязанной 
нам извне капиталистической систе-
мой и социалистические пути разви-
тия. Конечно, важны вопросы ЖКХ, 
уровня пенсий и зарплат, но без обра-
за будущего страна развиваться не 
может. Поэтому в ходе кампании бу-
дет сочетание федеральной повест-
ки, образа будущего развития нашей 
страны и конкретных вопросов, свя-
занных с выходом страны из кризи-
са»,— сказал господин Афонин.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов пола-
гает, что тема Донбасса и спецопера-
ции на Украине — это «скорее феде-
ральный фон повестки»: «В 2014 году 
КПРФ тоже на федеральном уровне 
говорила больше про Крым и Дон-
басс, а „в полях“ делала акцент на 
ЖКХ, рабочих местах и низких дохо-
дах». А политолог Борис Макаренко 
добавляет, что политическая повест-
ка не имеет «копирайта» и не являет-
ся чьей-то собственностью: «Во всех 
странах, не исключая Россию, пар-
тии конкурируют за повестку и пере-
хватывают ее друг у друга. Проблема 
ДНР и ЛНР всегда была частью крым-
ского консенсуса, а это повестка 
всей власти, включая партию „Еди-
ная Россия“».

Ксения Веретенникова

КПРФ против нацистов и монополистов
Коммунисты не хотят отдавать тему Донбасса в единоличное пользование «Единой России»

Геннадия Зюганова очень 
расстраивает, что «Единая 
Россия» в упор не видит 
достижений КПРФ в деле 
защиты жителей Донбасса 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Партия «Новые люди» (НЛ) в воскресе-
нье выдвинула кандидатов на осенние 
муниципальные выборы в Москве. Хотя 
НЛ может регистрировать своих выдви-
женцев без сбора подписей, в ее список 
вошли 580 человек — в два с лишним 
раза меньше, чем число разыгрываемых 
мандатов (1417). Ранее список утверди-
ли в КПРФ: партия, также имеющая пар-
ламентскую льготу, выдвинула 984 кан-
дидата, хотя тоже планировала почти 
100-процентное покрытие. На этой не-
деле конференция по выдвижению 
пройдет в «Яблоке», и, по информации 
„Ъ“, кандидатов и у этой партии будет 
меньше, чем предварительно заплани-
рованные 300 человек.

Презентация списка «Новых людей» 
прошла на открытой площадке в Крылат-
ском. На ней выступили руководители мос-
ковского отделения и лидер партии, депутат 
Госдумы Алексей Нечаев, который сразу же 
предупредил собравшихся, что теперь «не 
только партию будут обливать дерьмом, но 
и каждого из вас лично». «На самом деле это 
очень интересно, надеюсь, такой опыт вызо-
вет у вас азарт, а не грусть»,— попытался он 
подбодрить соратников.

Во время презентации активисты фото-
графировались на фоне стендов со своими 
фамилиями, среди них отдельной группой 
ходили люди в футболках «Команда Якубо-
вича». Сам глава Тверского округа Яков Яку-
бович в мероприятии не участвовал: он не-
сколько месяцев вел в НЛ образовательные 

семинары, но в итоге заявил о самовыдви-
жении. «Из 12 кандидатов от нашей коман-
ды в Тверском районе НЛ выдвинули 8. Не 
все для себя посчитали возможным выдви-
нуться от партии»,— написал политик в сво-
ем Telegram-канале. Не было и сторонников 
национал-демократа Романа Юнемана, кото-
рый тоже планировал выдвинуть часть сво-
ей команды от НЛ. Но он заверил „Ъ“, что НЛ 
«отказали в выдвижении заранее» и полити-
ки «расстались на хорошей ноте».

Часть активистов, не вошедших в списки 
НЛ, выступила более резко. Сообщения с кри-
тикой партии начали появляться в соцсетях за 
месяц до конференции. Чаще всего НЛ обви-
няли в выдвижении «спойлеров» или «догово-
ренностях с мэрией»: например, активист из 
района Нагорный Роман Мамаев заявил, что 
его «сняли по звонку из префектуры в управу 
района». Источники „Ъ“ в НЛ говорят, что «бра-
ковали» кандидатов с противоположной иде-
ологической позицией, в частности, по спецо-
перации на Украине, а также тех, кто мог бы 
нанести партии «потенциальный репутаци-
онный ущерб». Отвергнутые кандидаты уве-
рены, что их исключение стало причиной со-
кращения итогового списка: изначально НЛ 
хотели обучить до 3 тыс. кандидатов и поло-
виной из них закрыть все вакантные места, но 
по факту будут претендовать только на поло-
вину разыгрываемых мандатов.

Планы партии не совпали с желаниями 
активистов, пояснил „Ъ“ Алексей Нечаев: 
на обучение записалось меньше людей, чем 
планировалось, в том числе и потому, что 

«многие из них поняли: муниципальный 
депутат — это не лавры, а много работы на 
земле и под землей, включая канализацию 
и прочие малоприятные вещи». Кроме того, 
НЛ не захотели повторять опыт «Яблока» на 
выборах 2017 года и становиться «платфор-
мой для выдвижения» кандидатов других 
взглядов, добавил лидер партии: «Мы вели 
переговоры с разными кандидатами, но та-
кого, чтобы с кем-то были договоренности, 
а потом мы отказали, не было. Было несколь-
ко ярких депутатских групп, но они не были 
готовы интегрироваться в партию. А выдви-
гаться от нашей партии людям, которые хо-
тят строить свою, я считаю неправильным».

Собеседник „Ъ“ в НЛ уверяет, что случаи, 
когда какие-то люди выпали из предвари-
тельных списков, единичны и в основном 
связаны с идеологическими разногласия-
ми: «Все-таки у нас есть определенные пар-
тийные позиции по тем или иным вопро-
сам, в том числе и по спецоперации. И если 
у человека другая позиция, он не может бал-
лотироваться от нас. Но мы с каждым прого-
ворили все эти моменты и ни с кем не разо-
шлись плохо». Источник также отрицает, что 
проверки кандидатов проводились по ини-
циативе властей: по его словам, это было же-
лание самих НЛ, ведь точно такие же идеоло-
гические «сверки» проводят и другие партии.

На прошлой неделе список из 984 канди-
датов утвердила КПРФ, изначально плани-
ровавшая выдвинуть около 1,5 тыс. человек, 
и некоторые активисты тоже заявили, что 
им отказали в выдвижении из-за разногла-

сий с партией. Например, Алексей Журавлев 
из Некрасовки сообщил, что вместо него «по-
ставили партийца, не проживающего и, бо-
лее того, ничего не сделавшего для данно-
го избирательного округа». В ряде случаев 
кандидаты снимались сами, чтобы «не под-
ставлять» Компартию: так сделал обвинен-
ный в публикации «экстремистской симво-
лики» депутат Академического района Ле-
вон Смирнов, который не сможет баллоти-
роваться, если суд признает его виновным.

Глава московского горкома КПРФ Нико-
лай Зубрилин сказал „Ъ“, что отказы полу-
чили кандидаты, которые «не прошли все 
этапы по подбору кадров и своевременно 
не выполнили оформительские процеду-
ры». Тем, кого обвиняют в публикации экс-
тремистской символики, партия тоже не от-
казывала, заверил коммунист: «Пока чело-
век не ограничен законом для выдвижения 
на выборы в качестве кандидата, мы не мо-
жем брать на себя такую ответственность, 
чтобы лишать его гражданских прав и сво-
бод». Пресс-секретарь фракции КПРФ в Мос-
гордуме Никита Попов назвал одной из при-
чин отказов «судимости в прошлом». Также 
КПРФ отказывала тем, чья позиция по спецо-
перации отличалась от партийной, кто имел 
«мутные связи с политическими оппонен-
тами из стана либералов», использовал «ру-
софобские и антисоветские высказывания 
в публичном поле»,— но это было «задолго 
до конференции», отметил господин Попов.

Источники „Ъ“, знакомые с ходом муни-
ципальной кампании КПРФ, подтверждают, 

что накануне конференции списки массово 
не перетряхивали: во всяком случае, со сто-
роны руководства партии такие инструкции 
не поступали. «В нашем районе готовы были 
взять максимум людей из числа обычных 
активистов в обход партийных. Все зависит 
от райкомов и их руководства, но исключе-
ние активистов — точно не генеральная ли-
ния партии»,— говорит один из собеседни-
ков. Другой активист уверен, что исключе-
ния были «не дискриминационные»: «Неко-
торые просто не смогли работать в команде, 
кто-то оказался не готов работать в принци-
пе. С идеологической точки зрения партия 
тоже перестраховывалась, но проверки по 
этой линии велись в марте».

На 6 июля запланирована конференция 
по выдвижению кандидатов от «Яблока». 
Ожидалось, что партия, имеющая право ре-
гистрировать своих представителей без сбо-
ра подписей в 51 из 125 районов Москвы, 
выдвинет более 300 кандидатов. Но в итоге 
«яблочники» констатировали, что испытыва-
ют проблемы с набором и проверкой претен-
дентов. Назвать „Ъ“ хотя бы предваритель-
ную цифру одобренных кандидатов в пар-
тии отказались, но отметили, что она, «ве-
роятно, будет все-таки меньше заявленной». 
При этом «яблочники» отмечают, что не стре-
мятся к повторению опыта 2017 года и тща-
тельно перепроверяют кандидатов, которые 
должны «полностью поддерживать офици-
альную позицию партии по всем вопросам».

Кира Дюрягина, Елена Рожкова, 
Андрей Винокуров

Кандидатов по осени недосчитают
Оппозиционеров на муниципальных выборах в Москве будет меньше, чем планировалось

Один из немногих оставшихся в строю 
политиков 1990-х — первый губернатор 
Свердловской области Эдуард Рос-
сель — покинет Совет федерации (СФ) 
после сентябрьских выборов. По словам 
источников „Ъ“, возраст уральского тя-
желовеса не вписывается в обновлен-
ную концепцию верхней палаты россий-
ского парламента. Освободят кресло по-
сле единого дня голосования и ряд дру-
гих сенаторов, но по иным причинам.

О том, что в сентябре Эдуард Россель ли-
шится мандата сенатора от Свердловской 
области, „Ъ“ рассказали источники в ре-
гиональной власти. По их данным, госпо-
дин Россель точно не войдет в «сенаторскую 
тройку» действующего главы региона и кан-
дидата в губернаторы от «Единой России» 
(ЕР) Евгения Куйвашева. Среди претенден-
тов на этот пост источники называют экс-гла-
ву свердловского отделения ЕР, первого ви-
це-спикера заксобрания Виктора Шептия 
и экс-прокурора области Сергея Охлопко-
ва. Господин Шептий не стал комментиро-
вать „Ъ“ возможность перехода в Совет фе-
дерации, предложив «обсуждать факты, а не 
предположения». Господин Охлопков не от-
ветил на звонки „Ъ“.

Три осведомленных источника, близких 
к администрации президента, подтвердили 
„Ъ“, что Эдуард Россель может покинуть СФ. 
В качестве основной причины они называ-
ют возраст политика: в октябре ему испол-
няется 85 лет. Сменщиком господина Россе-

ля будет Виктор Шептий, который конфлик-
тует со спикером заксобрания Людмилой 
Бабушкиной и претендует на ее место, гово-
рят собеседники „Ъ“. «Чтобы нивелировать 
эту проблему, Шептия надо отправить в Мо-
скву»,— объясняет один из них.

Сам Эдуард Россель сказал „Ъ“, что еще 
не обсуждал с Евгением Куйвашевым вклю-
чение в «сенаторскую тройку», но «во благо 
Свердловской области готов к любому ре-
шению главы региона». Господин Куйвашев 
должен определиться с кандидатами в сена-
торы к моменту представления в избирком 
документов на регистрацию — с 17 по 27 
июля. Представители избирательного шта-
ба губернатора и работники его аппарата от 
комментариев отказались, объяснив, что ре-
шение будет принимать сам кандидат.

Эдуард Россель, выходец из строительной 
отрасли, в 1990 году занял пост председателя 
свердловского облисполкома, затем — спике-
ра облсовета, а к моменту распада СССР был 
назначен президентом Борисом Ельциным 
на должность главы областной администра-
ции. Он проводил политику юридической 
и экономической самостоятельности регио-
на, которая в 1993 году вылилась в попытку 
преобразования области в Уральскую респу-
блику. На референдуме эту идею поддержали 
более 83% избирателей, но президент не при-
знал новый субъект и в ноябре 1993 года от-
правил господина Росселя в отставку.

Однако на популярности политика у зем-
ляков это не сказалось. В декабре 1993 года 

он избрался в Совет федерации (его первый 
созыв формировался на прямых выборах), 
в апреле 1994 года стал депутатом и спике-
ром облдумы, а в августе 1995 года победил 
во втором туре губернаторских выборов. 
В 1999 и 2003 годах Эдуард Россель переиз-
бирался на новый срок, а в 2005-м, после от-
мены прямых выборов, был утвержден зак-
собранием по представлению президента 
Владимира Путина. В 2009 году новый пре-
зидент Дмитрий Медведев выдвинул на пост 
главы Свердловской области Александра 
Мишарина, который после утверждения де-
легировал предшественника в СФ. А в 2012 
и 2017 годах сенаторские полномочия госпо-
дина Росселя продлевал уже Евгений Куйва-
шев, называвший его своим «наставником 
и учителем».

В конце апреля 2022 года Эдуард Россель 
вместе с господином Куйвашевым участво-
вал в перепалке с телеведущим Владими-
ром Соловьевым, назвавшим Екатеринбург 
«центром мерзотной либероты». В ответ на 
выпад журналиста, упрекнувшего свердлов-
ские власти в попытке создания Уральской 
республики, сенатор заявил, что речь шла 
«не про сепаратизм, а про стратегическое 
развитие России». «Если бы Ельцин не испу-
гался, не послушал кликуш, которые огово-
рили меня, то время тяжелейшего кризиса 
закончилось бы для свердловчан намного 
раньше»,— заявил господин Россель.

Уход Эдуарда Росселя на «заслуженный от-
дых» обсуждался давно, причем инициати-

ва исходила не от региональных властей, го-
ворит источник „Ъ“ в СФ. По его словам, ру-
ководство Совета федерации взяло курс на 
«омоложение» состава сенаторов из-за яко-
бы скептического отношения населения 
к верхней палате. «СФ считают синекурой 
для отошедших от дел крупных политиче-
ских функционеров. Поправки к Конститу-
ции повысили его политическую роль, по-
этому остро встала необходимость измене-
ния общественного мнения, и решение этой 
проблемы руководство видит в ротации се-
наторов»,— сказал он.

В схожей ситуации оказался первый гу-
бернатор Томской области Виктор Кресс, ко-
торый с 2012 года представляет в СФ испол-
нительную власть региона. В мае «Ведомо-
сти» сообщали, что врио главы области Вла-
димир Мазур в случае победы может делеги-
ровать в верхнюю палату своего предшест-
венника Сергея Жвачкина. Правда, источ-
ники „Ъ“ в окружении экс-губернатора эту 
информацию опровергали. Сам господин 
Кресс сообщил „Ъ“, что хотел бы сохранить 
мандат сенатора, поскольку ему еще есть что 
сделать на этом посту. «Если оставят, оста-
нусь»,— сказал он.

А вот саратовский сенатор, экс-началь-
ник регионального ГУ МВД Сергей Аренин, 
вероятнее всего, СФ покинет, поскольку на 
это место претендует экс-губернатор Вале-
рий Радаев. Также, по данным „Ъ“, лишатся 
мандата сенаторы от Владимирской и Яро-
славской областей Александр Пронюшкин 

и Сергей Березкин. Первый попал в СФ слу-
чайно — после неожиданной победы на 
губернаторских выборах-2018 Владими-
ра Сипягина (ЛДПР), говорит собеседник 
в региональной власти. Второй, по данным 
„Ъ“, может уступить место актеру и режис-
серу, депутату Госдумы Николаю Бурляеву 
в рамках «сделки» врио губернатора Миха-
ила Евраева с партией «Справедливая Рос-
сия — За правду».

Среди сенаторов, которые точно сохра-
нят свои посты после выборов, источники 
„Ъ“ называют вице-спикера СФ Константина 
Косачёва (Марий Эл), главу комитета по обо-
роне и безопасности Виктора Бондарева (Ки-
ровская область), первого зампреда комите-
та по госстроительству Любовь Глебову (Уд-
муртия) и члена комитета по регламенту Ми-
хаила Белоусова (Тамбовская область).

По мнению политтехнолога Евгения 
Минченко, возраст Эдуарда Росселя дейст-
вительно играет против него. «В последнее 
время отмечаются рост активности верх-
ней палаты, стремление отойти от стереоти-
па о том, что это декоративный орган, куда 
отправляют уважаемых людей на отдых из 
большой региональной политики,— пояс-
няет эксперт.— Такая история, несомненно, 
требует обновления кадров, а потому при 
всем уважении к Эдуарду Эргартовичу Россе-
лю его время в сенате прошло».

Артем Рябов, Екатеринбург;  
Андрей Прах, Андрей Винокуров;  
корсеть „Ъ“

Эдуард Россель не вписался в концепцию
Первый губернатор Свердловской области покинет Совет федерации
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Как стало известно „Ъ“, Мосго-
рсуд признал законным и обо-
снованным перевод из СИЗО 
под домашний арест бывшего 
главы департамента государст-
венной охраны культурного на-
следия Министерства культуры 
Владимира Цветнова и коммер-
санта Сергея Семикова. Оба об-
виняются в хищении бюджетных 
средств, выделенных на рестав-
рацию объектов культурного на-
следия на Соловецких островах. 
Пока речь идет об ущербе в раз-
мере 20 млн руб. Само уголов-
ное дело, фигурантами которого 
также являются давно переве-
денные под домашний арест за-
меститель Владимира Цветно-
ва Павел Мосолов и гендиректор 
ООО «Смартфинанс» Татьяна 
Магдеева, с декабря 2020 года 
слушается в Мещанском райсу-
де Москвы.

Решение о переводе из СИЗО под 
домашний арест Владимира Цвет-
нова и Сергея Семикова, обвиняе-
мых в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), Мещанский 
райсуд Москвы принял непосредст-
венно в ходе процесса. Прокурату-
ру такое решение в отношении не 
признающих своей вины фигуран-
тов не устроило. В итоге на решение 
суда первой инстанции было подано 
апелляционное представление.

В нем прокурор Журавлева реше-
ние Мещанского райсуда назвала 
«незаконным и необоснованным». 
По ее словам, обстоятельства, по-
служившие основанием для избра-
ния Владимиру Цветнову и Сергею 
Семикову меры пресечения в виде 
заключения под стражу, не измени-
лись. Среди прочих гособвинитель 
назвала тяжесть инкриминирован-
ного деяния, на чем, кстати, пред-
ставители следствия и прокурату-
ры всегда делают акцент при аресте, 
а также общественную опасность 
преступлений, конкретные обстоя-
тельства дела и данные о личности 
подсудимых. Также гособвинитель 
упомянула, что представление дока-
зательств по уголовному делу в суде 
еще не завершено.

«Доводы суда о наличии у подсу-
димых иждивенцев, страдающих 
хроническими заболеваниями, 
а также о наличии хронического 
заболевания у Цветнова не свиде-
тельствуют о невозможности содер-
жания подсудимых в условиях след-
ственного изолятора»,— отметила 
прокурор Журавлева.

Впрочем, на этот раз Мосгорсуд 
с мнением представителя надзор-
ного органа, что бывает совсем не-
часто, не согласился. Апелляцион-
ная инстанция посчитала, что суд 
первой инстанции вполне обосно-
ванно посчитал, что в отношении 
Владимира Цветнова и Сергея Семи-
кова «в настоящее время появились 
обстоятельства, свидетельствующие 
о необходимости применения более 
мягкой меры пресечения». В частно-
сти, в апелляционном постановле-
нии отмечается, что Сергей Семиков 
и Владимир Цветнов находятся под 
стражей уже более двух лет.

В итоге из-под ареста обоих ос-
вободили в зале суда, наложив ряд 
запретов, ограничив, например, 
в передвижениях и контактах со 
свидетелями и представителями 
потерпевшего по данному уголов-
ному делу.

Отметим, что еще два фигуран-
та этого расследования — экс-за-
меститель господина Цветнова Па-
вел Мосолов и гендиректор ООО 
«Смартфинанс» Татьяна Магдеева — 
в СИЗО провели совсем немного 
времени. Татьяна Магдеева почти 
сразу же признала участие в инкри-
минируемом ей деянии, и уже че-
рез два месяца Мосгорсуд перевел 
ее из СИЗО под домашний арест. Из-
начально отрицавший свою вину 
Павел Мосолов, после того как про-
вел под стражей несколько меся-
цев, также дал признательные по-
казания об участии в махинациях. 
В феврале 2020 года и ему изменили 
меру пресечения с реального ареста 
на домашний.

Как уже рассказывал „Ъ“, уго-
ловное дело по факту хищения 
бюджетных средств, выделенных 
в рамках программы «Развитие 
культуры и туризма» и ФЦП «Куль-
тура России» на ремонтно-рестав-
рационные работы объектов ан-
самбля Соловецкого монастыря 
и отдельных сооружений островов 
Соловецкого архипелага, Следст-
венный комитет России (СКР) воз-
будил в феврале 2018 года. В об-
щей сложности на реконструкцию 
70 объектов на архипелаге из бюд-
жета было выделено около 6 млрд 
руб. К 2017 году из этой суммы 
была освоена примерно полови-
на. Впрочем, сколько из них было 
похищено именно при реставра-
ции, осталось за рамками рассма-
триваемого в Мещанском райсуде 
Москвы с декабря 2020 года уголов-
ного дела. С этим СКР продолжает 
разбираться до сих пор. Сейчас же 
речь в деле идет лишь о хищении 
20 млн руб., якобы украденных 
в период с 2011 по 2016 год при под-
готовке документации для восста-
новления Спасо-Преображенского 
Соловецкого монастыря.

Ключевую роль в преступле-
нии, по версии следствия, играли 
глава департамента государствен-
ной охраны культурного наследия 
Министерства культуры Владимир 
Цветнов и его заместитель Павел 
Мосолов (в 2018 году он сменил по-
кинувшего свою должность шефа). 
Последний, как полагают в СКР, яко-
бы занимался фальсификацией до-
кументов для внесения определен-
ных объектов культурного наследия 
в соответствующий реестр. При 
этом многие из них либо вовсе не 
нуждались в реставрации, либо сме-
та на их восстановление сильно за-
вышалась. Легитимность решениям 
Павла Мосолова, говорится в деле, 
придавали соответствующие акты 
и экспертные заключения, выдан-
ные ООО «Сфера» Сергея Семикова, 
а обналичиванием и ведением бух-
галтерии в этой группе занималась 
Татьяна Магдеева.

Олег Рубникович

Украсть можно  
даже на Соловках
В деле о хищении  
при реставрации  
культурных объектов  
нашлось место домашнему аресту

Главное следственное управле-
ние Следственного комитета Рос-
сии (СКР) возбудило уголовное дело, 
квалифицировав обстрел Белгорода 
как массовое убийство, совершен-
ное группой лиц общеопасным спо-
собом, и покушение на убийство 
(п. «а», «е», «ж» ч. 2 ст. 105, ч. 3 ст. 30, 
п. «а», «е», «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ). «Уста-
новлено, что 3 июля 2022 года с це-
лью убийства жителей города Бел-
города ВСУ осуществлен обстрел 
объектов гражданской инфраструк-
туры населенных пунктов Белгород-
ской области»,— сообщили в СКР. Ве-
домство устанавливает причастных 
к обстрелу лиц из числа украинских 
силовиков и проводит необходимые 
экспертизы.

Из бюджета семья погибшего бел-
городца получит 3 млн руб., еще по 
500 тыс. руб. выделят раненым. Ми-
нистр здравоохранения региона Ан-
дрей Иконников уточнил, что двоим 
помощь оказали на месте, еще двоих, 
в том числе десятилетнего мальчика, 
госпитализировали. Чиновник уве-
рен, что им ничего не угрожает: «У ре-
бенка — сотрясение головного моз-
га, контузия глазных яблок, зрению 
ничего не угрожает. У мужчины — со-
трясение головного мозга и пробле-
мы с коленом. Операция проведена. 
Он находится в палате».

Чиновники вместе с представи-
телями управляющих компаний 
и строителями оценивают разруше-
ния и ликвидируют последствия. 
Для работы пострадавшие дома оце-
пили. Приходящие в себя жители 
днем участвовали в уборке мусора: 
жители пятиэтажки на Маяковско-
го. К наступлению темноты пленкой 
закрыли все поврежденные окна 
в многоквартирных домах и сдела-
ли необходимые замеры.

Судя по фото из соцсетей, рядом 
с подъездом многоквартирного дома 

в Белгороде обнаружили часть зе-
нитной ракеты, используемой в ЗРК 
«Панцирь». В официальном канале 
мэрии города опубликовали пост, 
который внес уточнение: найден-
ный фрагмент является небоевой ча-
стью и падает на землю после того, 
как сбивает цель.

Власти Украины не ответили на 
обвинения в обстреле Белгорода. 
Официальный представитель Ми-
нистерства иностранных дел Рос-
сии Мария Захарова заявила, что 
удары по жилым кварталам Белго-
рода наносились с подсказки запад-

ных кураторов, чтобы спровоциро-
вать ответ подобного рода. «Мы до 
сих пор воздерживаемся от таких 
шагов, но будем очень вниматель-
но следить за развитием ситуации. 
Тем, кто действует подобным обра-
зом, следует знать, что в случае про-
должения провокаций им не поздо-
ровится»,— резюмировала госпожа 
Захарова.

Тем временем, по данным Мини-
стерства обороны России, обстре-
лу также подвергся другой пригра-
ничный город — Курск. Губернатор 
региона Роман Старовойт уточнил, 
что ночью на подлете к областному 
центру российские ПВО сбили два 
украинских беспилотника «Стриж». 
«Благодаря грамотным действиям 

военных пострадавших нет»,— на-
писал господин Старовойт в своем 
Telegram-канале.

Наконец, обстрелу был подверг-
нут грузовой поезд с продовольст-
вием, направлявшийся из Крыма 
в Мелитополь. Как рассказали „Ъ“ 
в правительстве Крыма, это прои-
зошло в субботу вечером в районе 
поселка Акимовка. Обстрел велся 
из гранатометов, по предваритель-
ной информации, в результате ата-
ки уничтожено 3 тонны детского пи-
тания. Человеческих жертв не было, 
железнодорожное сообщение не 
прерывалось.

Сергей Толмачев, Воронеж; 
Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Этот Белгород в огне

Подозреваемый в государст-
венной измене новосибирский 
ученый-физик Дмитрий Колкер 
скончался на третий день после 
ареста: он умер в больнице Мо-
сквы, куда его перевели из СИЗО 
«Лефортово». 30 июня смертель-
но больной ученый, у которого 
диагностировали рак четвертой 
стадии, был задержан в Новоси-
бирске и под конвоем отправлен 
в столицу. На днях стало извест-
но об аресте другого физика из 
новосибирского Академгород-
ка, главного научного сотруд-
ника Института теоретической 
и прикладной механики Анато-
лия Маслова. Ученый преклон-
ного возраста также водворен 
в «Лефортово».

Ученый-физик из Новосибирс-
ка Дмитрий Колкер, арестованный 
30 июня по делу о госизмене, умер. 
Об этом сообщил его сын Максим 
Колкер, опубликовавший телеграм-
му о смерти отца: «Сообщаем, что со-
держащийся в СИЗО-2 ФСИН России 
Колкер Дмитрий Борисович, 1968 
года рождения, 2 июня доставлен 
в ГКБ №29, где в 2:40 скончался».

54-летнего заведующего лабо-
раторией квантовых оптических 
технологий Новосибирского го-
суниверситета, научного сотруд-

ника Института лазерной физи-
ки Сибирского отделения РАН (СО 
РАН) Дмитрия Колкера задержали 
30 июня в новосибирской частной 
клинике «Авиценна», куда он посту-
пил накануне: у ученого, по словам 
его близких, была четвертая стадия 
рака поджелудочной железы. Ранее 
он перенес три полостных опера-
ции, сильно похудел, потеряв треть 
своего веса.

Основанием для задержания уче-
ного, занимавшегося разработка-
ми лазерных систем, стало уголов-
ное дело о госизмене (ст. 275 УК РФ, 
наказание по ней начинается от 12 
лет лишения свободы), его матери-
алы имеют гриф «совершенно се-
кретно». По ходатайству следствия 
Советский районный суд Новоси-
бирска заключил ученого под стра-
жу, местом ареста Дмитрию Колкеру 
избрали московский СИЗО «Лефор-
тово». В тот же день физика конвои-
ровали в столицу.

Сын ученого Максим Колкер за-
являл, что причиной возбуждения 
уголовного дела могли стать лек-
ции-презентации, прочитанные 
его отцом в КНР на научно-техниче-
ском семинаре в 2018 году. По сло-
вам Колкера-младшего, лекции ни-
какой секретной информации не 
несли, материалы к выступлениям, 

как и положено, прошли соответст-
вующую проверку.

Уголовное дело в отношении 
Дмитрия Колкера подлежит прекра-
щению в связи со смертью подозре-
ваемого, что является нереабили-
тирующим основанием. Впрочем, 
родные ученого имеют право насто-
ять на продолжении следствия, что-
бы восстановить честное имя умер-
шего. Кроме того, как рассказал „Ъ“ 
Максим Колкер, близкие будут на-
стаивать на разбирательстве в от-
ношении силовиков, задержавших 
ученого, а также судьи, санкциони-
ровавшей его арест.

Сейчас научная общественность 
Новосибирска обеспокоена судьбой 
другого ученого-физика, также подо-
зреваемого в госизмене,— главного 
научного сотрудника Института те-
оретической и прикладной механи-
ки (ИТПМ) СО РАН Анатолия Маслова 
(о том, связаны ли между собой дела 
ученых, пока нет данных). Господин 
Маслов был задержан 28 июня в своей 
квартире в новосибирском Академго-
родке и по решению суда водворен на 
два месяца в лефортовский СИЗО.

По информации ИТПМ, основное 
направление научной деятельности 
Анатолия Маслова — аэрогазодина-
мика. «Им разработаны эффектив-
ные алгоритмы и проведены пер-

вые в стране численные расчеты 
устойчивости сжимаемых течений 
и показана возможность полной 
стабилизации сверхзвукового по-
граничного слоя с помощью охла-
ждения поверхности летательного 
аппарата»,— указывается на офици-
альном сайте института.

Научный руководитель ИТПМ 
академик РАН Василий Фомин, кото-
рый четверть века (с 1990-го по 2015 
год) занимал пост директора инсти-
тута, заявил „Ъ“, что не знает, в чем 
суть предъявленных Анатолию Мас-
лову обвинений. Академик отме-
тил высокие деловые и человече-

ские качества ученого, добавив, что 
за день-два до задержания Анатолию 
Маслову был вручен знак «Золотая 
сигма» СО РАН: им отмечаются науч-
ные заслуги.

Арест ученого преклонного возра-
ста господин Фомин считает слишком 
суровой мерой пресечения. «Зачем са-
жать в „Лефортово“ человека, кото-
рому 76 лет? Куда он денется, куда он 
убежит? Никуда он не убежит. Пусть 
бы дома посидел, пока следствие 
идет, если есть, конечно, что предъя-
вить. Мы же сами ничего не знаем, вот 
ведь в чем дело»,— сказал научный ру-
ководитель ИТПМ. По словам акаде-

мика Фомина, сотрудники институ-
та готовят для суда характеристику на 
господина Маслова и поручительст-
во. «Мы за него поручаемся, что ника-
кой измены быть не может по опреде-
лению»,— сказал „Ъ“ Василий Фомин. 
На ситуацию, по его словам, обраща-
ют внимание молодые специалисты 
института. «Мне молодые сотрудники 
задают вопрос — а завтра за ними не 
придут, если они работают в этой об-
ласти? Понимаете, какая ситуация: от-
учаем молодых от работы»,— заявил 
академик.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Мера пресечения оказалась смертельной
Ученый умер через два дня после ареста по делу о госизмене

Как стало известно „Ъ“, Главное военное 
следственное управление (ГВСУ) СКР возбу-
дило уголовное дело в отношении бывшего 
заместителя начальника управления депар-
тамента Минобороны по обеспечению госо-
боронзаказа (ДОГОЗ) Леонида Харламова. 
Полковник запаса подозревается в система-
тическом получении взяток от гендиректо-
ра воронежского АО «РИФ» за обеспечение 
этого предприятия госзаказами. Арест офи-
цера на два месяца защита собирается об-
жаловать, ссылаясь в том числе на его явку 
с повинной.

Уголовное дело в отношении бывшего заме-
стителя начальника управления по обеспечению 
государственного оборонного заказа вооруже-
ния и военной техники сил общего назначения 
и средств межвидового обеспечения — началь-
ника отдела ракетного вооружения сухопутных 
войск, реактивных систем залпового огня и про-
тивотанковых ракетных комплексов ДОГОЗ Ми-
нобороны Леонида Харламова ГВСУ СКР возбуди-
ло по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки в особо 
крупном размере).

В марте этого года господин Харламов уволил-
ся из министерства в связи с истечением срока 
службы по контракту, а занявший его место чи-
новник решил провести ревизию деятельности 
своего предшественника. По ее результатам у но-
вого заместителя руководителя управления воз-
никли вопросы к контрактам, заключенным от 

имени Минобороны с АО «РИФ», о чем был постав-
лен в известность департамент военной контрраз-
ведки ФСБ. Оттуда материалы были направлены 
в ГВСУ СКР.

По версии следствия, преступный умысел на 
получение взяток от руководителей коммерче-
ских предприятий, выполняющих гособоронза-
казы, появился у полковника Харламова вскоре 
после его назначения на должность в 2019 году.

Одним из таких предприятий стало АО «Кор-
порация НПО „РИФ“», специализирующееся на 
разработке и изготовлении продукции для желез-
нодорожного транспорта, термоэлектрических 
модулей, толстопленочных нагревательных эле-
ментов, гибридной микроэлектроники, акустоэ-
лектроники, фотоприемных устройств, электрод-
вигателей малой мощности и проч.

Встретившись с гендиректором компании 
Александром Ивановым, полковник Харламов, 
по данным следствия, предложил ему за ежеме-
сячное денежное вознаграждение обеспечить 
«общее покровительство» «РИФу» и включение 
компании в число исполнителей госконтрактов 
на разработку и производство продукции воен-
ного назначения. Предприниматель согласился 
и с июля 2019-го по март 2022 года через посред-
ников передал господину Харламову в Москве 
в общей сложности 6 млн 520 тыс. руб.

В рамках уголовного дела господина Харламо-
ва задержали, препроводив в ИВС ГУ МВД по Мо-
скве на Петровку, 38. В свою очередь, гендиректор 

Иванов благодаря показаниям был освобожден от 
уголовной ответственности за дачу взяток долж-
ностному лицу.

Не дожидаясь предъявления подозреваемо-
му обвинения, следствие обратилось в 235-й гар-
низонный военный суд с ходатайством об аре-
сте полковника, мотивируя это прежде всего тем, 
что, по данным военной контрразведки, госпо-
дин Харламов уже предпринимает шаги для того, 
чтобы скрыться за границу. Кроме того, подозре-
ваемый, считают в ГВСУ СКР, обладает обширны-
ми связями среди сотрудников ДОГОЗ и, находясь 
на свободе, может воспользоваться ими для оказа-
ния давления «на лиц, обладающих значимой для 
следствия информацией».

В свою очередь, защита господина Харламо-
ва, как и он сам, просили суд избрать домашний 
арест или запрет определенных действий, утвер-
ждая, что подозреваемый не намерен каким-либо 
образом воспрепятствовать ходу предварительно-
го следствия. Офицер утверждал, что при задержа-
нии просил оформить явку с повинной, но следст-
вие не пошло ему навстречу.

В результате, несмотря на признание вины и со-
трудничество подозреваемого с ГВСУ СКР, судья 
Николай Петухов решил, что Леонид Харламов 
должен быть изолирован от общества, и взял его 
под арест на два месяца. Офицера проверяют на 
причастность к другим случаям получения взяток. 
Защита собирается обжаловать судебное решение.

Юрий Сенаторов

Гособороноткат
Чиновника, формировавшего заказы на производство ракет,  
подозревают в коррупции

При обстреле Белгорода 
пострадало  
более семидесяти домов   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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По данным „Ъ“, Минприроды РФ изучает возможность 
перевода части территории Кавказского заповедника, 
находящегося под охраной ЮНЕСКО, в Сочинский заказ-
ник. Речь идет о массиве Турьи горы, расположенном на 
хребте Аибга. По словам экологов, «Роза Хутор» давно 
проявляла интерес к этой территории, а понижение ох-
ранного статуса может привести к появлению здесь ту-
ристической инфраструктуры. Как отмечают собесед-
ники „Ъ“, массив может быть выделен компании для 
строительства всесезонного горного курорта «Долина 
Васта», который планируется запустить к 2029 году. 

Как выяснил „Ъ“, по поручению Минприроды проводит-
ся комплексное экологическое обследование территорий 
Кавказского заповедника. По сведениям „Ъ“, обсуждается 
возможность перевода части его земель, а именно горного 
массива Турьи горы, в состав Сочинского заказника. В Мин-
природы подтвердили „Ъ“, что изучается возможность и це-
лесообразность этого, добавив, что Турьи горы были и оста-
нутся территорией ООПТ федерального значения.

«Закон „Об ООПТ“ запрещает в заповедниках менять це-
левое значение земельных участков,— объясняет эксперт 
„Гринписа России“ Михаил Крейндлин.— Эти две приро-
доохранные территории отличаются своим назначением: 
в заповеднике вообще ничего нельзя, а в Сочинском заказ-
нике допускается строительство объектов туристической 
инфраструктуры, к которым относятся, например, горно-
лыжные курорты». 

По словам собеседника „Ъ“, близкого к Минприроды, 
к территории, о которой идет речь, может проявлять инте-

рес «Роза Хутор» (контролируется «Интерросом»). Другой со-
беседник „Ъ“ на туристическом рынке указывает, что часть 
заповедника может быть выделена дополнительно для стро-
ительства курорта «Долина Васта», который планируется за-
пустить в Сочи в 2029 году. Объем инвестиций в проект мо-
жет достигнуть 80 млрд руб., посещать его смогут 1,5 млн 
человек в год. «Долина Васта», как и «Роза Хутор», будет рас-
полагаться на реке Мзымта, но выше по течению. Курорты 
будут объединены в единый туристический проект. Кроме 
того, «Долина Васта» будет включена в систему остальных ку-
рортов Красной Поляны. На курорте «Роза Хутор», отметим, 
доступно 105 км трасс, около 3 тыс. номеров в 19 гостиницах 
и апарт-отелях, 32 подъемника. Около 1,7 млн гостей ежегод-
но посещают «Розу Хутор». 

В «Интерросе» (выступает инвестором «Долины Васта»), 
«Розе Хутор» и Ростуризме на вопросы „Ъ“ оперативно не от-
ветили. В корпорации «Туризм.РФ» от комментариев отказа-
лись. В пресс-службе администрации Краснодарского края, 
а также в пресс-службе главы соседней Республики Адыгея 
на запрос „Ъ“ по поводу возможного расширения курорта 
«Роза Хутор» не ответили. 

Экологи подтверждают, что «Роза Хутор» давно присма-
тривается к этой территории. Руководитель отделения 
«WWF России» по Кавказу Валерий Шмунк в связи с этим 
указывает, что Турьи горы расположены на хребте Аибга. 
«Ведущими специалистами в области ботаники была под-
тверждена природоохранная значимость этой территории 
еще на стадии подготовки к Олимпийским играм (в 2014 
году на „Розе Хутор“ проводились олимпийские соревнова-

ния.— „Ъ“),— говорит он.— Растительное видовое разноо-
бразие здесь одно из самых высоких в стране. Масштабные 
проекты без экологического сопровождения будут означать 
утрату для биоразнообразия страны». 

Михаил Крейндлин добавляет, что речь идет об абсолют-
но нетронутой территории с высокой концентрацией ко-
пытных. Участок, продолжает он, как и весь заповедник, вхо-
дит в границы объекта всемирного природного наследия 
ЮНЕСКО «Западный Кавказ». «Комитет много раз заявлял, 
что строить в границах объекта недопустимо,— говорит эко-
лог.— Думаю, при попытках вывести эту землю из заповед-
ника ЮНЕСКО очень строго отреагирует». 

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
уверен, что проект «Долины Васты» очень востребован. Гор-
ный кластер Сочи суммарно насчитывает около 200 км гор-
нолыжных трасс, в то время как хорошим европейским уров-
нем считается показатель от 250 км, говорит он. Новый курорт, 
по словам господина Ромашкина, предусматривает зоны гор-
нолыжного катания до 300 км. «Несмотря на единый ски-пасс 
трассы, курорты не связаны между собой: лыжник должен 
спуститься и подняться на другом подъемнике. Проблема по-
степенно решается за счет строительства дополнительной 
инфраструктуры, в частности, дорог между склонами»,— до-
бавляет он. Сергей Ромашкин называет претензии экологов 
«давней проблемой», возникающей при развитии туристиче-
ских зон вблизи заповедных территорий. Эксперт предпола-
гает, что в результате будет найден баланс интересов. 

Анна Васильева, Александра Мерцалова;  
Анна Перова, Краснодар

Вы что в на Турьи?
Заповедная территория может получить иной статус и предназначение

В Госдуму поступил проект нового за-
кона о частной охранной деятельности. 
Авторы предлагают разрешить специа-
листам не только охранять людей и иму-
щество, но также тушить пожары, за-
ниматься кинологией, спасательными 
работами и патрулировать улицы вме-
сте с полицией. Документ ужесточает 
госконтроль за частными охранниками, 
но разрешает применять им силу и спец-
средства на массовых мероприятиях, 
указывают эксперты.

58-страничный проект нового закона 
«О частной охранной деятельности» внесли 
в Госдуму депутаты Александр Хинштейн, 
Анатолий Выборный и Эдуард Валеев. В по-
яснительной записке говорится, что в РФ на-
считывается 670 тыс. охранников в 17,5 тыс. 
структурах (охраняют 1,4 млн объектов). Их 
деятельность регулируется законом «О част-
ной детективной и охранной деятельности», 
который был принят еще в 1992 году и, по 
словам господина Хинштейна, «не отражает 
сегодняшних реалий».

Проект ужесточает требования к учре-
дителям и участникам ЧОП. «Охранная де-
ятельность должна быть для них основным 
видом деятельности или местом работы»,— 
уточнил господин Хинштейн. Еще авторы 
предлагают разделить деятельность детек-
тивов и охранников (хотя и сейчас эти за-
нятия де-юре нельзя совмещать). Основные 
виды охранных услуг во многом повторя-
ют действующее законодательство — охра-
на объектов или имущества, защита жизни 
и здоровья граждан, обеспечение порядка на 
массовых мероприятиях. Но в проекте упо-
мянуты семь новых услуг, для которых ЧО-
Пам придется получать отдельные лицензии. 
Это, в частности, транспортировка грузов на 
бронеавтомобилях, аварийно-спасательные 
работы, «кинологическая деятельность и со-
баководство» и даже тушение пожаров. «Это 
востребованные вещи,— пояснил „Ъ“ госпо-
дин Хинштейн.— Например, сотрудники 
ЧОП видят возгорание на охраняемом про-
изводственном объекте. Они способны как 
минимум первично его локализовать, а сей-

час по закону сделать этого не могут. Поэтому 
идут на ухищрения, оформляются членами 
добровольной пожарной команды».

Законодатели впервые предлагают ввес-
ти в понятийный аппарат отдельный подвид 
охранника — телохранителя. Он выполня-
ет «трудовые обязанности по защите жизни 
и здоровья охраняемого физического лица». 
Стать обычным охранником, как и раньше, 
может гражданин старше 18 лет, который 
прошел профессиональное обучение. А вот 
телохранители должны будут получить до-
полнительное образование по специально-
сти «личная охрана». После этого они смогут 
носить оружие «ограниченного поражения» 
(то есть травматическое). Примечательно, 
что по тому же закону обычные охранники 
имеют право на более широкий арсенал — 
короткоствольное оружие, гладкоствольные 
ружья, газовые пистолеты и электрошокеры.

Законопроект в разных вариантах об-
суждался с 2015 года. В 2021 году МВД, Ген-
прокуратура и Совбез возражали против 
некоторых его формулировок. Так, в мае 
2021 года заместитель секретаря Совбеза РФ 
Александр Гребенкин критиковал норму, 
позволяющую привлекать охранников для 
ограничения допуска граждан в зоны контр-
террористических операций. Во внесенном 
в Госдуму законопроекте этой нормы нет, но 
ст. 27 позволяет ЧОП по согласию с предста-
вителями МВД участвовать в охране общест-
венного порядка, совместно патрулировать 
улицы и содействовать в розыске преступ-
ников. Также Совбез и МВД сетовали, что ту-
шение охранниками пожаров, собаководст-
во и другая дополнительная деятельность 
противоречат преамбуле законопроекта (где 
говорилось об определении охранной дея-
тельности как оказания охранных услуг на 
возмездной основе). Генпрокуратура указы-
вала, что привлечение охранников для па-
трулирования улиц «в обязательных фор-

мах» также противоречит целям правового 
регулирования. Впрочем, господин Хинш-
тейн заверил „Ъ“, что «все до единого замеча-
ния устранены», проект согласован со всеми 
ведомствами, а последним пришел положи-
тельный отзыв от МВД.

Адвокат юридической группы «Яковлев 
и партнеры» Евгений Николаенко обращает 
внимание, что «впервые на уровне федераль-
ного закона предлагается закрепить понятия 
охранной услуги, технических средств охра-
ны и реагирования». Управляющий партнер 
юридической компании «Позиция права» 
Егор Редин говорит, что охранники и сейчас 
фактически предоставляют дополнительные 
услуги, например, обеспечивая безопасность 
стадионов при проведении спортивных ме-
роприятий: «Но положения законодательства 
пока это запрещают». Господин Николаенко 
подчеркивает, что проект ужесточает госкон-
троль за частными охранниками и «полно-
стью исключает возможность предоставления 
услуг неквалифицированными работника-
ми». Но при этом документ дает охранникам 
«права на применение физической силы, 
спецсредств и задержание лиц в ходе массо-
вых мероприятий при отсутствии гарантии 
законности таких действий», а также не регла-
ментирует для ЧОП обязанность применения 
«каких-либо профессиональных стандартов», 
недоволен эксперт.

Руководитель штаб-квартиры Нацио-
нальной ассоциации телохранителей Рос-
сии Алексей Фонарев говорит, что проект не 
учитывает необходимость применять как 
профессиональные стандарты, так и «сопря-
гаемые с ними профильные национальные» 
ГОСТы, а также игнорирует появление ин-
ститута самозанятых. Эксперт считает, что 
в России вообще нет «квалифицированных 
охранников», прошедших соответствующие 
экзамены, поскольку принятие разработан-
ных его же ассоциацией соответствующих 
стандартов «уже три года блокируют» Рос-
гвардия и Минтруд. «Проект направлен на 
сохранение сложившейся порочной систе-
мы в частной охране»,— сетует он.

Александр Воронов

Охранники широкого профиля
Госдума хочет наделить ЧОПы новыми полномочиями

Взрослые пациенты с муковисцидозом просят Мин-
здрав ускорить регистрацию дорогостоящего препа-
рата «Трикафта». Пациентские организации, благот-
ворительные фонды и врачи еще в январе обращались 
с просьбой «регистрации в кратчайшие сроки» к пре-
мьер-министру Михаилу Мишустину, однако ситуация 
не изменилась. На прошлой неделе несколько пациен-
ток провели акцию у здания Министерства здравоох-
ранения в Москве, назвав ее «криком о помощи». Они 
утверждают, что лишены жизнеспасающего лечения. 
Минздрав заявил „Ъ“, что «Трикафта» проходит реги-
страцию «в сроки, установленные законом». 

Взрослые пациенты с муковисцидозом 28 июня в очеред-
ной раз вышли на одиночные пикеты перед зданием Минздра-
ва в Москве — с требованием ускорить регистрацию препарата 
«Трикафта» и разрешить его закупку в оригинальной упаков-
ке. Также они требуют включить лекарство в федеральную 
программу «14 ВЗН», чтобы обеспечение им осуществлялось 
из средств федерального, а не регионального бюджета. В ак-
ции приняли участие четыре женщины, в том числе бабуш-
ка 15-летнего подростка-пациента. На плакатах было написа-
но: «Больным муковисцидозом нужна Трикафта, чтобы жить!».

Цена месячного курса «Трикафты» составляет 1,6 млн руб. 
Пациенты 6–18 лет получают его бесплатно, через президент-
ский фонд «Круг добра»: он может закупать незарегистри-
рованные препараты по упрощенному механизму. Одна-
ко 1,4 тыс. взрослых с муковисцидозом «вследствие крайне 
высокой стоимости и ограничений, связанных с отсутстви-
ем регистрации „Трикафты“» остаются «без надежды на тар-
гетное лечение», говорит исполнительный директор бла-
готворительного фонда помощи людям с муковисцидозом 
«Острова» Ольга Нестерук. «Сейчас, когда „Трикафта“ не заре-
гистрирована, каждый пациент должен собирать большой па-
кет документов на ее приобретение, проходить консилиумы, 
получать индивидуальное разрешение на закупку. Это слож-
ная бюрократическая процедура»,— указывает она. При этом 
взрослым пациентам даже после положительных решений 
консилиума чаще всего приходится добиваться лечения че-
рез суды. По данным фонда «Острова», за последние два года 

в стране выиграно порядка 50 исков граждан с муковисцидо-
зом, но фактически закупки осуществляются еще реже.

С 2012 года в мире зарегистрированы четыре препарата 
инновационной таргетной патогенетической терапии муко-
висцидоза. В России же — всего один, «Оркамби». При этом 
он действует в отношении лишь одной генетической мута-
ции, вызывающей заболевание. Еще в январе 2022 года рос-
сийские пациенты, врачи, общественные и благотворитель-
ные организации направили премьер-министру Михаилу 
Мишустину коллективное обращение о проблеме с лекарст-
вами. Они указывали, что препарат «Трикафта» в отличие от 
«Оркамби» работает в отношении порядка 177 мутаций и мо-
жет помочь 90% больных муковисцидозом. Авторы письма 
просили премьера о регистрации препарата «в кратчайшие 
сроки». По словам Ольги Нестерук, с момента отправки об-
ращения ситуация так и не изменилась. В случае регистра-
ции «Трикафта» могла бы попасть в перечень лекарственного 
обеспечения за счет регионального (ЖВНЛП) или федераль-
ного («14 ВЗН») бюджета. Сейчас по федеральной программе 
для пациентов с муковисцидозом закупается лишь препарат 
дорназа альфа для облегчения отхождения мокроты.

Одна из инициаторов акции 37-летняя москвичка Ната-
лья Васильева называет пикеты у Минздрава «криком о по-
мощи». Она начала принимать «Трикафту» год назад по реко-
мендации врачей, когда из-за кислородной недостаточности 
лишилась возможности двигаться. «Потратив все сбережения 
семьи, мы купили препарат на четыре месяца. Буквально по-
сле первого месяца терапии я слезала с кислорода, начала хо-
дить, прекратилось кровохарканье, увеличилась физическая 
активность»,— говорит Наталья Васильева. Врачебный кон-
силиум НИИ пульмонологии ФМБА России 30 сентября 2021 
года одобрил препарат для лечения госпожи Васильевой по 
жизненным показаниям и рекомендовал его депздраву Мо-
сквы к закупке. Однако департамент провел собственную 
клинико-экспертную комиссию (КЭК) на базе 67-й больни-
цы и пришел к выводу, что лечение «Трикафтой» для Натальи 
Васильевой неэффективно. „Ъ“ рассказывал, что московская 
КЭК регулярно пересматривает решение федеральных кон-
силиумов и отказывает в лечении всем пациентам с муковис-

цидозом и спинальной мышечной атрофией, ссылаясь на его 
нецелесообразность и неэффективность. Столичный суд 18 
мая поддержал решение московской комиссии.

В департаменте здравоохранения Москвы заявили „Ъ“, 
что лекарственное обеспечение взрослых граждан, больных 
муковисцидозом, осуществляется «в полном объеме в соот-
ветствии с выписанными рецептами на зарегистрирован-
ные в РФ препараты в рамках федеральной программы по 
14 высокозатратным нозологиям». Сверх федеральной про-
граммы Москва дополнительно закупает лекарства по 49 
МНН и 2 наименования медицинских изделий. «Также для 
лечения пациентов используются и не зарегистрированные 
на территории РФ препараты, назначение которых зависит 
от состояния здоровья пациента и особенностей протекания 
его основного заболевания»,— заявили в департаменте. При 
этом на вопрос „Ъ“ о количестве пациентов, которым клини-
ко-экспертная комиссия орфанного центра одобрила препа-
рат «Трикафта», в депздраве не ответили.

Наталья Васильева рассказала, что во время акции ее 
и других участниц пригласили в Минздрав и предложили 
написать обращение: «Приняли, сказали, что услышали. Но 
точно такие же обращения мы писали в январе. Их даже на-
шли в документах министерства». Сейчас госпожа Василье-
ва растягивает остатки «Трикафты», самостоятельно сокра-
щая дозировку, так как покупать препарат за свой счет семья 
больше не может. В таком же положении оказались другие 
пациентки, вышедшие к Минздраву.

Министерство здравоохранения РФ заявило „Ъ“, что сей-
час для регистрации препарата «Трикафта» проводится «про-
цедура экспертизы при регистрации по взаимному призна-
нию препарата в референтном государстве». «Экспертиза 
лекарственных препаратов проводится для получения на-
учной оценки качества, безопасности и эффективности ле-
карственных средств и соотношения „польза — риск“. Про-
цедура проводится в сроки и в соответствии с Правилами 
регистрации и экспертизы лекарственных средств для ме-
дицинского применения, утвержденными решением ЕЭК 
от 03.11.2016 №78»,— сообщили в ведомстве.

Наталья Костарнова

Муковисцидоз встал в пикет
Пациенты просят Минздрав ускорить регистрацию жизненно важного препарата

Закон разделит чоповцев  
на охранников и телохранителей 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

светская 
жизнь

Брат Иван Гог
Минувшая светская неделя в который 
раз показала, что же будет с Родиной 
и с нами — то есть, чем, вероятно, пред-
стоит сердце успокоить в сфере музей-
ного, эстрадного, театрального и кино-
театрального искусства. В ГМИИ имени 
Пушкина открылась выставка «Брат 
Иван» из собрания Морозовых. Запла-
нирована она была давно, но особые 
смысл и чувства открытию придавало 
благополучное возвращение собра-
ния из Франции. Напомню, коллек-
цию Морозовых события 24 февраля 
застали на выставке в Париже. В спе-
цоперации по возвращению Матис-
сов, Сезаннов и прочих шедевров с их 
исторической родины приняли учас-
тие не только музейщики, таможен-
ники и дипломаты, но и глава прави-
тельства Михаил Мишустин, а также 
его зам Татьяна Голикова и министр 
культуры Ольга Любимова. Впрочем, 
присутствовавший тут же Михаил 
Пиотровский — а история с возвраще-
нием коллекции чрезвычайно сплоти-
ла глав Эрмитажа и ГМИИ — поблаго-
дарил также «Дениса Владимировича 
(Молчанова.— „Ъ“) и Михаила Ефимо-
вича (Швыдкого.— „Ъ“)».

Господин Мишустин официаль-
ную церемонию открытия посетить 
не смог, а вот госпожа Голикова и го-
спожа Любимова пришли. Поздравив 
директоров музеев с тем, что коллек-
ция, распределенная по трем музеям, 
впервые за сто лет собралась воедино, 
госпожа Голикова перешла к смеж-
ной теме: «Сегодня, к сожалению, ряд 
западных стран пытается отменить 
российскую культуру и российское 
искусство, но это глупая затея. Русские 
композиторы, писатели, художники 
являются частью мировой культуры. 
Отменить их невозможно, потому что 
это значило бы отменить самих себя. 
Сегодняшняя выставка — это не про-
сто дань уважения великим худож-
никам, великим меценатам, это еще 
и наше утверждение — все пройдет. 
Пройдут трудные времена. Мы очень 
надеемся, что Европа проснется от 
антироссийского морока и удивится 
сама себе. Потому что невозможно от-
менить российскую культуру, русскую 
культуру. Ну а что мы… мы, наверное, 
простим и снова пойдем на поиск уди-
вительных произведений искусства, 
ну, например, на Монмартре». Тут хо-
телось бы заметить, что, даже если «мы 
простим», Монмартр все равно уже 
давно исчерпанное месторождение.

Не обошла стороной вопрос культу-
ры отмены и госпожа Любимова: «Пре-
одолевая все преграды, эта коллекция 
оказалась во Франции. Мы действи-
тельно увидели, как русское искусст-
во, как наследие российских меце-
натов чтут те, кто так быстро, в угоду 
времени, смогли от этого отказаться. 
Тем самым мы понимаем, как это вре-
менно и быстротечно». Вслед за ними 
выступала Марина Лошак. Она разъ-
яснила гостям концепцию выстав-
ки, согласно которой на втором этаже 
Пушкинского музея построен музей 
Морозова — он сам планировал его от-
крыть примерно к 1930 году, но поме-
шала история. История же — теперь 
уже новейшая — не оставила госпо-
же Лошак шанса не высказаться: «Ев-
ропейцам трудно было представить, 
что лучшие образцы нового француз-
ского искусства находятся в России: 
лучшие Гогены, Сезанны, важнейшие 
Матиссы, которые были увидены Мо-
розовыми и Щукиными тогда, когда 
это были еще начинающие художни-
ки. В случае Морозовых роль Ивана 
Абрамовича важна еще и в том смы-
сле, что он был собирателем, помимо 
прочего, отечественного искусства. 
Более 320 вещей русских художников 
и скульпторов было в его собрании, 
и это очень важно знать. Это говорит 
о том, что современные коллекцио-
неры должны повернуться к нашим 
художникам. Благодаря Ивану Моро-
зову практически все главные имена 
русского искусства получили возмож-
ность творить. Первые работы Шагала 
были куплены Иваном Абрамовичем 
Морозовым, единственный прижиз-
ненно купленный Ван Гог был куплен 
им». Вот так неожиданно и Ван Гог стал 
на этой неделе русским именем.

История же — теперь 
уже новейшая — 
не оставила  
госпоже Лошак  
шанса не высказаться

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика
Джо Байден без бензина не прокатит
Экономические проблемы беспокоят американцев больше, чем конфликт на Украине

Президент США Джо Байден обратил
ся к владельцам американских запра
вок с призывом снизить цены на горючее 
в «условиях войны и глобальной опасно
сти». Этот призыв прозвучал вскоре по
сле возвращения главы Белого дома из 
поездки в Европу, в ходе которой он по
просил американцев смириться с доро
говизной бензина, поскольку это та цена, 
которую они платят, «чтобы Россия не 
смогла победить Украину». Между тем 
опросы показывают: по мере приближе
ния выборов в Конгресс граждане США 
стремительно теряют интерес к украин
ской теме. Так что главной проигравшей 
стороной в топливном кризисе риску
ет стать Демократическая партия США. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
в Вашингтоне Екатерина Мур.

Обращение к владельцам бензоколонок 
c призывом пойти на экстренные шаги, кото-
рые позволили бы в кратчайшие сроки снять 
остроту топливного кризиса, президент 
США Джо Байден разместил в Twitter по воз-
вращении в Вашингтон из Мадрида, где ему 
пришлось отвечать на болезненный вопрос 
о ценах на бензин на пресс-конференции по 
итогам саммита НАТО. «Мое послание компа-
ниям, управляющим заправками и устанав-
ливающим цены, простое: сейчас время вой-
ны и глобальной опасности. Снизьте цену, 
чтобы она соответствовала цене, которую вы 
платите за продукт. И сделайте это сейчас»,— 
написал Джо Байден.

А буквально за два дня до этого Джо Бай-
ден призвал американцев смириться с вы-
сокими ценами на бензин, которые за вре-
мя его правления выросли более чем в два 
раза. По состоянию на 2 июля средняя цена 
на бензин в США обновила очередной исто-
рический максимум — $4,8 за галлон, в янва-
ре 2021 года этот показатель составил $2,38.

Отвечая на вопрос, сколько еще продлит-
ся такая шокирующая американцев ситуа-
ция, заданный в ходе пресс-конференции по 
итогам саммита НАТО в Мадриде, Джо Байден 

заявил: «Столько, сколько потребуется, что-
бы Россия не смогла победить Украину. При-
чина, по которой растут цены на бензин,— 
это Россия. Россия, Россия, Россия. Причина 
существования кризиса с продовольстви-
ем — Россия» Таким образом, президент 
США вновь повторил свой неоднократно по-
вторявшийся ранее тезис о том, что бензино-
вый кризис — это неизбежная плата за под-
держку Украины, отказаться от которой США 
не имеют права.

Между тем проведенные в США послед-
ние замеры общественного мнения показы-
вают: по мере приближения к ноябрьским 
выборам в Конгресс избирателя все мень-
ше беспокоят внешняя политика и ситуация 
на Украине. А приоритетным вопросом ста-

новится собственное благосостояние. Так, 
согласно опросу YouGov, проведенному по 
заказу Организации обеспокоенных ветера-
нов Америки (CVA), только 8% респондентов 
считают главным приоритетом США «обес-
печить поражение России на Украине». При 
этом 38% опрошенных ожидают от прави-
тельства Джо Байдена, что оно остановит ин-
фляцию. Среди популярных ответов были 
также обеспокоенность по поводу разгоняю-
щего инфляцию роста цен на бензин, доступ-
ности здравоохранения и другое.

«Американцы начинают уставать от укра-
инской темы на фоне стучащей в их дверь ре-
цессии. И если после встречи G7 ее участни-
ки демонстрируют единство при очевидном 
лидерстве президента Байдена, то нет ника-

ких гарантий, что избиратели у него дома 
в дальнейшем поддержат этот курс»,— пи-
шет издание Politico.

Ситуация усугубляется тем, что антикри-
зисные меры, идет ли речь о снижении цен 
на бензин или об обуздании инфляции, ко-
торая оказалась рекордно высокой за по-
следние сорок лет, встречают сопротивле-
ние политиков и возражения экспертов. Так, 
ряд финансистов категорически не согласен 
с резким ужесточением базовых ставок ФРС, 
считая, что их рост приведет к скорейшему 
сваливанию в рецессию. Предпринятые ра-
нее попытки Джо Байдена справиться с ре-
кордной стоимостью бензина тоже потерпе-
ли неудачу. Так, Конгресс холодно встретил 
предложение объявить налоговые каникулы 
на бензин, что могло бы понизить его стои-
мость на 20 центов за галлон. Законодатели 
даже не стали выносить это предложение на 
голосование, поскольку опасаются, что это 
приведет к остановке крупных инфраструк-
турных проектов и бюджет не досчитается де-
сятков миллиардов. Кроме того, под угрозой 
оказалась и климатическая повестка прези-
дента, который пошел на поводу у нефтяных 
компаний и американских потребителей 
и выдал 3,5 тыс. новых разрешений на буре-
ние на федеральных землях.

Ранее власти под предлогом защиты кли-
мата делать это отказывались. Теперь же эко-
логические активисты считают, что амери-
канский лидер фактически их предал, и, как 
сообщает CNBC, в середине июня подали иск 
против администрации.

На этом фоне по мере приближения к вы-
борам республиканцы получают сильный 
аргумент против демократов, обвиняя поли-
тических оппонентов в том, что они совер-
шенно позабыли об американском народе, 
решая внешнеполитические вопросы. «Вну-
тренние вопросы займут центральное место, 
и республиканцы будут критиковать Байде-
на за экономику и воздерживаться от горячей 
поддержки украинского сопротивления»,— 
отмечает Politico.

Некоторые праворадикальные кандида-
ты в Конгресс уже оседлали эту тему. Так, ре-
спубликанский кандидат от Нью-Джерси 
Иан Смит написал в Twitter: «СМИ и поли-
тики продвигали нарратив о том, что „Рос-
сия проигрывает“ и храброму маленькому 
украинцу просто нужно еще несколько дол-
ларов, чтобы положить этому конец. Пере-
несемся теперь почти на 130 дней вперед, 
и (обнаружим.— „Ъ“) $100 млрд только что 
напечатанного долга США, и теперь они го-
ворят, что это продлится годы. Видите, как 
это работает?»

Корректировка взглядов на украинский 
конфликт все чаще появляется и в более взве-
шенных источниках. Основатель проекта 
Geopolitic Futures Джордж Фридман в подка-
сте влиятельного исследовательского инсти-
тута Gallup отмечает, что «Россия не выигры-
вает, но уже и не проигрывает».

Вопросы к внешней политике США воз-
никают даже у либерального CNN. Журна-
лист телеканала в прямом эфире застал вра-
сплох главного экономического советника 
Белого дома Брайана Диза. «Что вы скажете 
тем семьям, которые говорят — послушайте, 
мы не можем позволить себе платить $4,85 за 
галлон месяцами, если не годами?» В ответ на 
это Брайан Диз заявил: «Речь идет о будущем 
либерального мирового порядка, и мы долж-
ны стоять на этом твердо».

Несовпадение приоритетов администра-
ции и избирателей говорит о том, что в но-
ябре, когда в США состоятся выборы в Кон-
гресс, правящая партия может получить 
рекордно низкие результаты. Rasmussen Re-
port сообщает, что сейчас республиканцы 
лидируют с уверенным отрывом от демо-
кратов, составляющим 5 пунктов. Рейтинг 
одобрения Джо Байдена — 41%, при этом 
58% не одобряют его деятельность. Только 
19% избирателей горячо его поддерживают, 
а 46% относятся к его работе резко негативно. 
И самое главное — только 24% американцев 
считают, что страна движется в правильном 
направлении.

Президент США Джо Байден не знает, что делать с дороговизной бензина:  
то призывает законодателей объявить на него налоговые каникулы,  
то убеждает продавцов топлива продавать его по себестоимости, то просит  
потребителей потерпеть — ради победы Украины  ФОТО PATRICK SEMANSKY / AP

«Молдавское общество воспринимает русских как своих»
Глава Совета по обеспечению равенства об отношении к русским и русскоязычным в Молдавии

Российские официальные лица  стали 
чаще упоминать Молдавию как  страну, 
где «отменяют все русское». Об этом, 
в частности, в одном из недавних интер
вью заявил глава МИД России Сергей 
Лавров. Он также говорил, что республи
ку пытаются превратить во вторую Укра
ину. Спецкор „Ъ“ Владимир  Соловьев 
 поговорил с главой молдавского Совета 
по обеспечению равенства Яном Фельд
маном о том, как сейчас в стране обсто
ят дела с защитой прав различных этни
ческих групп, а также о том, как в Молда
вии изменилось отношение к русским, 
русскоязычным и русскому языку на фоне 
боевых действий на Украине.

• Совет по предупреждению и ликвидации 
дискриминации и обеспечению равенства 
был создан в Молдавии в 2012 году по насто
янию Евросоюза и в соответствии с европей
скими директивами о борьбе с дискримина
цией. Это парасудебная государственная 
 инстанция, которая занимается рассмот
рением случаев дискриминации. Совет рас
сматривает индивидуальные жалобы, вы
носит обязательные к исполнению решения 
(они могут быть оспорены в суде) и облада
ет полномочиями по наложению штрафов. 
Также совет анализирует проекты зако
нов и действующее законодательство и при 
выявлении дискриминационных моментов 
ходатайствует перед парламентом об их 
 устранении.

— В России в последнее время, в том числе 
на уровне МИДа, нередко заявляют, что Ре-
спублика Молдова следует по пути Укра-
ины, превращается в Украину в том смы-
сле, что здесь «отменяют все русское». Как 
в совете относятся к таким заявлениям?
— Реагировать на высказывания представи-
телей других стран не совсем моя задача. Тем 
более что мы говорим о достаточно громких 
заявлениях, таких как отмена всего русско-
го. Я не знаю, что означает отмена, не знаю, 

что означает, что мы идем по чьему-то пути. 
Но что я знаю абсолютно точно, в Республике 
Молдова существует национальное законода-
тельство, которое защищает права человека, 
в том числе права национальных и лингви-
стических меньшинств. И есть националь-
ные правозащитные учреждения, такие как 
Совет по предупреждению и ликвидации 
дискриминации и обеспечению равенства 
и Офис народного адвоката или омбудсмена. 
Эти учреждения призваны бороться с дискри-
минацией и защищать права человека, в том 
числе и права национальных и лингвистиче-
ских меньшинств. И мы это делаем. И если по-
смотреть на статистику последнего времени, 
то мы видим ту же картину по дискримина-
ции, которую видели год назад, два года на-
зад, три года назад.
— Можно описать эту картину?
— Да. Здесь важно подчеркнуть, что эта кар-
тина довольно типична. С февраля в этой 
картине ничего не изменилось. У нас топ-3 
критериев, по которым совет выносит реше-

ния и констатирует дискриминацию. Пол, 
гендер, материнство — это одна группа, ог-
раниченные возможности и язык. Язык 
у нас в топ-3.
— В России много говорили и говорят 
о дискриминации русскоязычных на тер-
ритории Украины, а теперь стали гово-
рить и о Молдове. На сайте посольства РФ 
в Кишиневе с февраля, если не ошибаюсь, 
висит сообщение, что в стране участились 
случаи дискриминации на националь-
ной, языковой, культурной и иной осно-
ве, просим сообщать о таких случаях по та-
ким-то телефонам.
— Мы тоже обратили внимание на появление 
этого объявления на сайте посольства, оно ад-
ресовалось российским гражданам. Посоль-
ство имеет право и возможность коммуници-
ровать со своими гражданами. Но мы и тогда 
прокомментировали, и сейчас могу повто-
рить: за последние месяцы ситуация с дискри-
минацией по признаку языка не изменилась. 

В основном жалобы касаются возможно-
сти обращаться в суд и подавать документы 
в суд на русском языке, жалуются, что орга-
ны власти не отвечают на языке обращения. 
По молдавским законам человек имеет пра-
во обратиться в органы власти либо на госу-
дарственном языке, либо на русском языке 
и получить ответ на языке обращения — это 
не всегда происходит. И третий момент — то, 
что мы называем призывы к дискриминации 
или речи ненависти на почве языка. Это ког-
да политики негативно высказываются по по-
воду каких-то языковых групп. В этих случа-
ях совет выносил решения, в которых также 
констатировал призывы к дискриминации 
по критерию языка все последние годы. Но 
основной вклад в статистику, основная про-
блема — это обращения в суд и то, как судеб-
ные инстанции принимают или не принима-
ют документы на русском языке. Ситуация не 
очень ясна. Не существует общепринятой пра-
ктики, и это, по нашему мнению, проблема.

Мы каждый год обращаемся в парламент 
с просьбой прояснить этот вопрос и как-то его 
урегулировать. Потому что может возникнуть 
ситуация, когда вы в рамках судебного разби-
рательства по какому-то вопросу получили от-
вет от госоргана на русском языке, отнесли его 
в суд, а суд просит его перевести (на государ-
ственный язык.— „Ъ“), пользуясь какими-то 
другими законодательными положениями. 
По нашему мнению, это неправильно.
— Какое общее количество жалоб на дис-
криминацию совет получает в год?
— Зависит от года. Плюс-минус триста, и это 
очень много. Число каждый год растет. Для 
сравнения: такой же орган в Румынии получа-
ет примерно 900 жалоб, но там почти 20 млн 
население, а в Молдове — 2,5 млн.
— Если брать процентное соотношение, 
то сколько из трехсот жалоб касается ди-
скриминации по языковому или этниче-
скому признаку?
— С момента основания совета — за десять 
лет — мы всего получили 1794 жалобы. Из 
490 решений по жалобам, в которых мы 
сказали, что да, имела место дискримина-
ция, 85 — по признаку языка, 115 — по при-
знаку ограниченных возможностей, 93 — 
по  признаку пола.
— Как часто люди обращаются с жало-
бами, что меня, мол, не берут на работу, 
потому что я говорю только на русском 
 языке?
— Это очень редкие обращения. В прошлом 
году был один случай. В основном дискрими-
нация в сфере труда происходит по призна-
ку пола. Как правило, это женщины, которым 
предлагают или менее благоприятные усло-
вия, или не берут на работу по причине ма-
леньких детей.

Вообще, совет видит реальность дискри-
минации через призму своей статистики. 
Это одна оптика. Здесь мы говорим о том, что 
дискриминация по критерию языка входит 
в топ-3 проблемы. Но есть и другая оптика. 

Совет раз в два года делает большие иссле-
дования — мы измеряем социальную ди-
станцию по отношению к разным уязвимым 
группам.
— Речь об отношении общества к ним?
— Да. Как замеряется социальная дистанция? 
Мы спрашиваем: как бы вы хотели видеть че-
ловека, принадлежащего к такой-то группе? 
Шкала ответов от «в качестве члена семьи» — 
это нулевая социальная дистанция — до, 
условно, «их надо выгнать из страны». То есть 
ноль — член семьи, один — друг, два — сосед, 
три — коллега по работе, четыре — согражда-
нин, пять — человек, который посещает стра-
ну, и шесть — нам таких в стране не надо. Это 
репрезентативное страновое исследование, 
которое мы провели уже три раза. Так вот, 
из всех уязвимых групп наименьшая соци-
альная дистанция в Республике Молдова — 
это социальная дистанция по отношению 
к русским: меньше единицы. За ними следу-
ет дистанция чуть больше, но все еще очень 
маленькая, вокруг единицы,— это по отноше-
нию к людям, которые не говорят на государ-
ственном языке,— 1,2.
— Как это можно перевести с языка отчета 
на человеческий?
— Молдавское общество воспринимает рус-
ских (в исследовании дистанция к русским 
как к этносу — 0,9) и людей, которые не гово-
рят на государственном языке, как своих, как 
членов семьи и друзей.
— А есть те, кто проходит по шкале с от-
меткой шесть?
— Шесть — нет, но есть те, кто с отметкой 
4,5,— это ЛГБТ-сообщество. 3,5 — люди с ВИЧ, 
3,1 — бывшие заключенные, 3,3 — мусульма-
не, 3 — люди африканского происхождения, 
2,9 — ромы (цыгане.— „Ъ“) и 2,8 — люди с ин-
теллектуальными и психосоциальными огра-
ниченными возможностями.
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Болгария и Россия подошли к разрыву
Высылка российских дипломатов может надолго заморозить двусторонние отношения

70 российских дипломатов,  высланных 
на минувшей неделе властями  Болгарии, 
3 июля покинули страну. Накануне их 
отъезда посол РФ в Софии  Элеонора 
Митрофанова объявила, что предло
жит Москве вообще закрыть посольст
во в Болгарии. Это привело бы к разры
ву посольских и консульских отношений 
между Россией и Болгарией, где, по бол
гарским данным, недвижимость име
ют около 300 тыс. россиян. С подробно
стями — корреспондент „Ъ“ на Балканах 
 Геннадий Сысоев.

Российские дипломаты вместе с семьями, 
всего в количестве 160 человек, вылетели 
в воскресенье двумя спецрейсами из Софии 
в Москву. О высылке 70 сотрудников посоль-
ства РФ, обвиненных в шпионаже, объявил 
в минувший вторник болгарский премьер 
Кирил Петков, дав дипломатам пять дней 
на сборы. 

Высылка такого количества дипломатов 
стала беспрецедентной в истории россий-
ско-болгарских отношений. София и в преды-

дущие три года не раз объявляла дипломатов 
РФ персонами нон грата, а в марте нынешнего 
выслала десять сотрудников российского по-
сольства, на что Москва неизменно отвечала 
взаимностью. Сейчас же Болгарию пришлось 
покинуть более чем половине сотрудников 
посольства РФ.

Беспрецедентности нынешней ситуации 
добавляет и то, что правительству Кирила Пет-
кова, который 28 июня объявил о высылке 70 
российских дипломатов, 22 июня был выне-
сен вотум недоверия в парламенте. Голосова-
ние о недоверии кабинету министров иници-
ировала крупнейшая оппозиционная партия 
GERB экс-премьера Бойко Борисова, обвиняю-
щая правительство в провале экономической 
политики. 

В отношении же РФ Кирил Петков, возгла-
вивший болгарское правительство полгода 
назад, изначально занимал жесткую позицию. 
В феврале он сменил министра обороны стра-
ны за то, что тот отказался называть «войной» 
боевые действия российских войск на Украи-
не. Премьер полностью поддержал санкции 

ЕС против РФ, отверг возможность оплаты рос-
сийского газа в рублях, дал согласие на ремонт 
в Болгарии украинской боевой техники. А чи-
сло сотрудников посольства РФ в Софии госпо-
дин Петков не раз называл «чрезмерным».

После вынесения вотума недоверия пра-
вительству Кирила Петкова в Болгарии дол-
жен быть либо сформирован новый кабинет, 
либо страну ждут досрочные парламентские 
выборы. В пятницу президент Болгарии Ру-
мен Радев поручил сформировать новое пра-
вительство нынешнему министру финан-
сов Асену Василеву — на это у него есть семь 
дней. В случае одобрения президентом ново-
го кабинета предстоит его утверждение в пар-
ламенте. При этом благоприятный для ново-
го правительства исход голосования отнюдь 
не гарантирован. Один из ключевых партне-
ров в ныне правящей коалиции — Болгарская 
соцпартия не скрывает недовольства решени-
ем властей о массовой высылке российских 
дипломатов.

Впрочем, только роспуском парламента 
и досрочными выборами дело может не за-

кончиться. На решение болгарских властей 
жестко отреагировала посол РФ в Софии Эле-
онора Митрофанова. В четверг она потребо-
вала от болгарского МИДа отозвать до 12:00 
пятницы решение о высылке, пригрозив 
в противном случае фактическим разрывом 
дипотношений.

В пятницу утром Кирил Петков отверг 
ультиматум посла, предложив Москве оста-
вить дипломатические каналы открытыми, 
несмотря на высылку дипломатов. По его 
словам, «Россия бы и впредь имела в Софии 
43 сотрудника посольства против 12 в бол-
гарском представительстве в Москве». «Нео-
правданным» сочли ультиматум российско-
го посла и в ЕС.

После этого Элеонора Митрофанова в об-
ращении к болгарскому народу заявила, что 
предложит Москве «закрыть российское по-
сольство в Болгарии, и это неизбежно будет 
означать закрытие болгарской дипломати-
ческой миссии в Москве». Принятие предло-
жения посла означало бы полный разрыв ди-
потношений между двумя странами.

Отношения Элеоноры Митрофановой 
с болгарскими властями не сложились с са-
мого начала ее миссии посла в 2021 году. По-
сле того как она назвала болгар «слугами За-
пада», а в видеообращении по поводу Дня 
освобождения Болгарии 3 марта заявила, 
что болгарский народ поддерживает поли-
тику Кремля в отличие от «абсолютно проа-
мериканского» правительства страны, бол-
гарский МИД выразил протест и потребовал 
извинений. Реакции посла или посольства 
РФ не последовало.

Тем не менее многие в Болгарии выража-
ют надежду, что до полного разрыва дело не 
дойдет. Особенно с учетом того, что, по бол-
гарским данным, около 300 тыс. россиян име-
ют недвижимость в Болгарии, а более полу-
миллиона граждан РФ ежегодно посещают 
эту страну как туристы.

Представитель Кремля Дмитрий Песков 
заявил на днях, что вопрос о закрытии по-
сольства в Софии «будет рассматриваться 
МИД и при необходимости докладываться 
президенту».
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Nikkei 225 25935,62 (-457,42)
РТС 1276,55 (-68,46)
FTSE 100 7168,65 (-0,63)

DAX 30 12813,03 (+29,26)
DJIA 31097,26 (+321,83)
NASDAQ Composite 11127,84 (+99,10)

По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 01.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 04.07.22
Австралийский доллар 36,7233
Английский фунт 65,2900
Белорусский рубль 20,9514
Датская крона 75,0734

Доллар США 53,7676
Евро 56,3584
Индийская рупия** 68,6417
Казахский тенге** 11,4316

Канадский доллар 41,7256
Китайский юань* 85,9418
Норвежская крона* 54,0258
СДР 71,3915

Сингапурский доллар 38,6012
Новая турецкая лира* 32,2417
Украинская гривна* 18,2867
Шведская крона* 52,2497

Швейцарский франк 56,1190
Японская иена** 39,5408
*За 10. **За 100. 
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Вероятно, в ближайшее время на-
шим ньюсмейкерам, их начальству, 
конкурентам, а вслед за ними и на-
шим читателям станет гораздо слож-
нее рассказывать корреспондентам 
„Ъ“ о реалиях преодоления эконо-
микой России санкционных огра-
ничений. Порядок перечисления 
в предыдущем предложении важен 
(сначала ньюсмейкеры, затем на-
чальство, потом конкуренты), а дело 
вот в чем: скоро в РФ с большой ве-
роятностью появится новый вид тай-
ны, напоминающий коммерческую 
и смежный с государственной.

Соответствующие поправки к за-
кону №46 от 8 марта 2022 года (это 
первая попытка сформулировать 
в отдельном законе изменения в пра-
ве в ответ на вызванные военной опе-
рацией РФ на Украине санкции США, 
ЕС и других крупнейших экономик 
мира), по словам Максима Топилина, 
главы комитета Госдумы по эконом-

политике, формулируются в резуль-
тате «межфракционной активности» 
и призваны решить такую проблему: 
новые и вторичные санкции появля-
ются не из ниоткуда, а в результате 
изучения структурами «недружест-
венных» государств (в США это OFAC, 
в ЕС — Еврокомиссия и националь-
ные органы, в Великобритании — 
OFCI) сообщений о том, как именно 
санкции обходят. Соответственно, 
в Госдуме в последние месяцы мно-
го «сигналов от рынка» о том, как ин-
формация об обходе санкций попада-
ет в общий доступ — в СМИ или на 
форумы в сети, где ее могут прочесть 
люди из OFAC. Идея в том, чтобы объ-
явить не слишком удачно названную 
в Госдуме «контрсанкционную» ин-
формацию разновидностью охраня-
емой законом тайны — чтобы ком-
пания или физлицо могли «закрыть» 
данные о сделке, чувствительной 
с обсуждаемой точки зрения, до их 
официального (государством или са-
мой компанией) обнародования. По-
правками предусматривается только 
принцип ответственности (напри-
мер, ущерб вследствие нарушения 
закона может быть возложен, в том 
числе на СМИ, по суду) — но позже 
могут быть введены и штрафы, и уго-
ловная ответственность.

В этой конфигурации, отметим, за-
манчиво публиковать исключитель-
но непроверенную информацию 
о потенциально подсанкционных 
сделках: из логики поправок в ФЗ-46 
следует, что пока владелец информа-
ции не объявит ее «контрсанкцион-
ной» и не донесет письменное сооб-
щение об этом (хотел бы посмотреть 
на человека, направляющего кон-
куренту письмо «мы тут планируем 
сделку, вы никому ни-ни»), ее публи-
кация законна, важно не проверять — 
а мы и не обязаны.

Но на деле проблема не в этом. 
В природе бизнеса в 2022 году жест-
ко прошито постоянное сообщение 
об успехах. Обходом санкций уже 
сейчас хвалятся, преимущественно 
для того, чтобы получить одобрение 
начальства, которое о такой ловко-
сти рук прочитает в газете. Обойти 
санкции — успех. Если об этом ни-
кто не узнает — вы неудачник, у вас 
не идет карьера. В общем, вы теперь 
приходите к нам со справками от на-
чальства — не как в проекте попра-
вок, а наоборот. Печать — обязатель-
на: время такое.

Ограничения на пуб
ликацию чувствитель
ной к санкциям  
информации вряд ли 
будут работать так,  
как задуманы

Авиакомпании сообщают об отказах 
Российской национальной перестрахо-
вочной компании (РНПК) покрывать 
риски, связанные с техобслуживанием 
самолетов на фоне остановки поддер-
жки со стороны производителей в лице 
европейского Airbus и американско-
го Boeing. Собеседники „Ъ“ на авиаци-
онном и страховых рынках опасаются, 
что в случае возникновения страховых 
случаев проблема потенциально может 
привести к многолетним спорам по воз-
мещению убытков и коснется в том чи-
сле выплат пассажирам.

Как стало известно „Ъ“, Российская нацио-
нальная перестраховочная компания (РНПК) 
отказывается покрывать риски авиакомпа-
ний, связанные с техобслуживанием само-
летов. Структура ЦБ РФ начала принимать на 
себя обязательства по договорам перестрахо-
вания перевозчиков с марта, когда из-за санк-
ций от них отказались европейские игроки. 
ЦБ для этого увеличил объявленный капитал 
РНПК с 71 до 300 млрд руб., а гарантии были 
расширены до 750 млрд руб.

Участники рынка говорят, что весной 
РНПК, принимая договоры перестрахова-
ния, не меняла их условия. Но к лету у мно-
гих перевозчиков подошел срок ежегодного 
перезаключения договоров, и они столкну-
лись с «попытками существенно ограничить 
страховое покрытие». На первом этапе из до-
говоров исключили покрытие рисков аре-
ста и конфискации ВС, уточнил один из со-
беседников „Ъ“. Ситуация обострилась, 
когда в обновленных договорах появилась 
строчка, что страховым случаем не считают-
ся происшествия, ставшие следствием не-
качественного обслуживания или ремонта. 

«В европейских контрактах традиционно 
оговаривалось, что самолет ремонтирует 
производитель, разработчик или сертифи-
цированная им организация. Сейчас мы ре-
шаем, как уладить эту проблему»,— поясня-
ет один из собеседников „Ъ“. По его словам, 
в компании надеются на разрешение ситуа-
ции в течение ближайших недель.

Boeing и Airbus в марте отказались от тех-
поддержки российских эксплуатантов. После 
этого власти РФ разрешили перевозчикам об-

служивать авиатехнику силами третьих лиц 
на базе выданной ранее иностранными регу-
ляторами документации. Правительство про-
длило срок действия сертификатов летной 
годности иностранных бортов до конца года, 
а срок выдачи сертификата разработчика (по-
зволяющего проводить техобслуживание) ог-
раничило месяцем. Согласно Федеральным 
авиационным правилам, выдачей сертифи-
катов разработчика занимается Росавиация: 
с момента приостановки действия зарубеж-

ных документов его получили техцентры 
S7 и ГосНИИ гражданской авиации, заявки, 
в частности, техцентров Utair и «Аэрофлота» 
находятся на рассмотрении.

По словам одного из источников „Ъ“, до-
говоры страхования и перестрахования воз-
обновляются теперь «на индивидуальных 
условиях». В частности, по данным „Ъ“, смо-
гла перезаключить договор S7, но на каких 
условиях «Ингосстрах» оформил сделку с пе-
рестраховщиком, неизвестно. «Страхование 
всего флота S7 Airlines было успешно завер-
шено в середине июня»,— подтвердили „Ъ“ 
в авиакомпании, не раскрыв детали.

Крупнейшие страховщики авиарынка, 
«Согаз» и «Ингосстрах», на запросы „Ъ“ не 
ответили. Существование «проблемы по-
вышенного риска» „Ъ“ подтвердил заме-
ститель гендиректора по авиастрахованию 
«АльфаСтрахования» Илья Кабачник: «Мы 
ведем диалог с РНПК об условиях страхо-
вого покрытия и существенно продвину-
лись в этом, но процесс еще не завершен». 
По словам топ-менеджера, «условия покры-
тия должны быть понятны и для страховщи-
ка, и для клиента», иначе могут оправдаться 
опасения перевозчиков о длительных разби-
рательствах и спорах по страховым событи-
ям, что «никому не пойдет на пользу».

Как сообщил „Ъ“ источник, близкий к груп-
пе «Аэрофлот», в июне перевозчик через Ассо-
циацию эксплуатантов воздушного транспор-
та (АЭВТ) уведомил о проблеме Минтранс: 
«Юристы бьются над максимальным сохра-
нением покрытия, учитывая успешное про-
хождение техцентром аудита Росавиации для 
получения сертификата разработчика».
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Электронику развезут по домам
Российских вендоров хотят поддержать стандартами на «умные» многоэтажки

Минцифры, Минпромторг и «Дом.РФ» 
предлагают Минстрою поддержать рос-
сийских производителей электроники 
с помощью стандартов «умного» мно-
гоквартирного дома. Объем расходов 
на внедрение «умной» отечественной 
техники, по оценке Минцифры, может 
превысить 350 млрд руб. за два с поло-
виной года. В стандарты могут попасть 
и положения о распознавании номер-
ных знаков автомобилей и передаче 
данных госорганам. Эксперты сомне-
ваются в привлекательности идеи для 
жильцов, но признают, что это обеспе-
чит отечественные компании заказами.

„Ъ“ ознакомился с письмами, поступив-
шими Минстрою в рамках разработки стан-
дартов «умного» многоквартирного дома 
в апреле от Минпромторга, Минцифры 
и «Дом.РФ». Из письма управляющего дирек-
тора «Дом.РФ» Николая Козака следует, что 
внедрение стандартов может сформировать 
значительный спрос на российское произ-
водство электроники; предложения об обя-
зательном использовании отечественной 
компонентной базы для «умных» домов есть 
и в письме Минцифры. Замглавы Минцифры 
Андрей Заренин оценил затраты на оснаще-

ние около 90 тыс. домов «умными» устройст-
вами более чем в 350 млрд руб. за два с поло-
виной года, начиная с третьего квартала 2023 
года. Речь идет об установке «умных» домофо-
нов, камер, датчиков и счетчиков.

В регионах, где ведется активное строи-
тельство, стоимость цифровой инфраструкту-
ры домов не превысит 1–1,5%, уточнили „Ъ“ 
в Минцифры со ссылкой на оценку рабочей 
группы по «умным» домам. Одной из задач 
проекта там назвали «создание сервисов для 
жильцов без привязки к зарубежным техноло-
гиям». В «Дом.РФ» заявили, что стандарты «по-
зволят снизить себестоимость содержания 
и обслуживания домов». В Минстрое и Мин-
промторге не ответили на запросы „Ъ“.

Идея единого стандарта для «умных» до-
мов обсуждалась еще в январе (см. „Ъ“ от 20 
января), тогда она позиционировалась как 
способ обеспечить совместимость разных 
устройств друг с другом. Сейчас министер-
ства, участвующие в разработке стандарта, 
предлагают сфокусироваться на поддержке 
отечественной компонентной базы.

Господин Козак, согласно тексту письма, 
связывает спрос на отечественную электрони-
ку с «текущей геополитической ситуацией». 
В другом письме Минстрою замглавы Мин-

промторга Василий Шпак перечислил, как 
именно можно изменить действующие ГО-
СТы и своды правил (СП). В частности, в ГОСТ 
на охранные системы предлагается добавить 
положения о передаче информации с видео-
камер правоохранительным органам, а в СП 
для многоквартирных зданий — пункт об обя-
зательном использовании видеокамер с рас-
познаванием автомобильных номеров.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом разра-
ботки проекта, говорит, что для его реализа-
ции потребуются микропроцессоры тополо-
гий выше 65 нм, производство которых уже 
развернуто в России: «Массовый выпуск про-
стых устройств и компонентов для цифрови-
зации многоквартирных домов может стать 
основой для развития отечественной микро-
электроники». Например, уточняет он, ряд 
компаний готов организовать производство 
матриц для видеокамер, объективов и дру-
гих компонентов.

Заместитель гендиректора ESMART 
Александр Новожикин подтверждает, что 
в России уже есть производство и вся необхо-
димая компонентная база, «просто до недав-
него времени отечественные производители 
оставались в тени». «Производителям уда-
лось частично локализовать производство, 

но значительная часть комплектующих вы-
пускается за рубежом»,— возражает предста-
витель крупного дистрибутора электроники.

Рынок электроники близок к готовности 
реализовать запрос на массовое оснащение 
домов «умной» техникой, «однако насколь-
ко сейчас ее можно назвать российской — 
вопрос дискуссионный», отмечает руково-
дитель проекта «Умный дом» ГК «Самолет» 
Антон Таращанский: «Если введение стан-
дарта хотя бы на шаг приблизит нас к созда-
нию полностью своей микроэлектронной 
базы, меры будут оправданными». Он отме-
тил, что группа поддерживает инициативу, 
«хотя прямой прибыли для девелопера вве-
дение стандартов „умного“ многоквартир-
ного дома не несет».

Стандарты «умного» дома позволят загру-
зить российских производителей электро-
ники, однако неясно, насколько это будет 
комфортно для жильцов, подчеркивает ана-
литик MForum Алексей Бойко. Он допуска-
ет, что решение скажется как на ценах на жи-
лье, так и на расходах на проживание.

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк,  
Александра Мерцалова

В Китае нашелся лишний палладий
На фоне санкций против России КНР начала экспортировать металл

Китай в разы увеличил экспорт пал-
ладия в январе—мае, хотя на терри-
тории страны этот металл почти не 
добывается. Речь может идти о реэкс-
порте палладия российского проис-
хождения, который объясняется на-
рушением прежних каналов поставок 
из-за косвенного влияния санкций.

Китай, не имеющий собственной добы-
чи палладия, неожиданно стал его экспор-
тером. По данным таможни Китая, с которы-
ми ознакомился „Ъ“, за январь—май Китай 
экспортировал 5,2 тыс. тройских унций это-
го металла в Италию, Канаду и Гонконг, тог-
да как в 2021 году экспорт составлял симво-
лические 55 тройских унций.

Возможно, речь идет о металле россий-
ского происхождения: РФ производит 40% 
всего добываемого в мире палладия, также 
крупным поставщиком является ЮАР. Ки-
тай, напротив, один из крупнейших покупа-
телей палладия: на страну приходится 30% 
общемирового потребления металлов пла-
тиновой группы (они в основном исполь-
зуются в качестве катализаторов в автомо-
бильных двигателях). При этом российский 

экспорт палладия в Китай сократился в ян-
варе—мае в два раза в годовом выражении, 
до 56 тыс. тройских унций. Но, по данным JP 
Morgan, Китай, со своей стороны, сократил 
потребление металлов платиновой группы 
на фоне роста доли рынка электромобилей.

Формально производство и экспорт рос-
сийского палладия не находится под санк-
циями, однако, как и в случаях с другими 
экспортными товарами, существуют слож-
ности с транспортировкой. Так, 28 февраля 
Bloomberg сообщал, что в поставках палла-
дия из России наблюдаются перебои, выз-
ванные запретами на полеты в США, Вели-
кобританию и ЕС: прежде партии металла 
перевозились в грузовых отсеках пассажир-
ских самолетов.

Это заставило «Норникель», крупнейше-
го российского производителя палладия, ис-
кать альтернативные пути поставок. В част-
ности, компания перевела экспорт металла 
на хабы на востоке. В марте президент «Нор-
никеля» Владимир Потанин говорил РБК, 
что компания прорабатывает сценарии пе-
реориентации поставок из ЕС и США в Ки-
тай, но рассчитывает, что до этого не дойдет.

Кроме того, London Platinum and Pal-
ladium Market приостановил статус 
надежного поставщика (good delivery) 
у российских аффинажных заводов — 
Красноярского завода цветных металлов 
им. В. Н. Гулидова («Красцветмет») и Приок-
ского завода цветных металлов, а Великоб-
ритания ввела пошлину в 35% на россий-
ские платиноиды.

«Норникель» в мае заявлял, что это не 
оказало значимого воздействия на экспорт, 
так как компания всегда ориентировалась 
на продажи клиентам, а не на лондонский 
рынок OTC, при этом непосредственный 
экспорт в Великобританию был незначи-
телен. При этом в конце июня Великобри-
тания ввела санкции против Владимира 
Потанина, крупнейшего акционера «Нор-
никеля», влияние которых на бизнес ком-
пании еще предстоит оценить.

По мнению аналитиков JP Morgan, по-
требители в Европе и США могут опасаться 
покупать металл без статуса good delivery. 
По их данным, торговые потоки все больше 
ориентируются на Китай, где этот статус не 
так важен. В долгосрочной перспективе по-

тенциальная нехватка горнодобывающе-
го оборудования и приостановка поставок 
расходных материалов усиливают опасе-
ния по поводу снижения уровня производ-
ства в России в ближайшие годы, пишет JP 
Morgan в своем обзоре.

Экспортируемый Китаем металл, веро-
ятнее всего, имеет внекитайское происхо-
ждение, однако называть его российским 
некорректно, говорит Сергей Гришунин 
из НРА. По его мнению, металл мог быть 
приобретен в ЮАР или Зимбабве. Кроме 
того, китайские компании активно ин-
вестировали в горную добычу в Африке 
и вполне могут получать возврат вложен-
ных средств добытым металлом. «Какие-то 
складские поставки металла российского 
происхождения могут включаться в объ-
емы китайского экспорта, но однознач-
ную  связь я бы не проводил»,— говорит 
он. Аналитик также отмечает, что продажи 
российского палладия в Китай идут с не-
большими дисконтами в связи с удорожа-
нием страховки грузов и ростом транспорт-
ных расходов.

Евгений Зайнуллин
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На свой страх и иск
Авиакомпании столкнулись с проблемами при перестраховании самолетов

правила  
игры

подвергает цензуре  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Обвалившийся из-за кризи-
са спрос на жилье привел к со-
кращению рентабельности ри-
элторского бизнеса. Его собст-
венники торопятся распродать 
свои компании — количество 
таких объявлений за год выро-
сло в 2,5 раза. По мнению участ-
ников рынка, его покидают не-
большие региональные риэлте-
ры и те, кто специализировал-
ся на сделках со вторичным жи-
льем. Но эксперты не видят осо-
бого смысла в покупке агентств 
недвижимости из-за отсутствия 
ожиданий улучшения на рынке.

Число выставленных на продажу 
агентств недвижимости за послед-
ние несколько месяцев выросло 
в несколько раз, что является «нети-
пичной ситуацией для рынка», сооб-
щили „Ъ“ в компании «Жилфонд». 
По данным «Авито», сейчас размеще-
но 400 объявлений о продаже таких 
компаний по всей России — это в 2,4 
раза больше, чем год назад. Средняя 
стоимость готового бизнеса состав-
ляет 540 тыс. руб.

Директор «Жилфонда» Александр 
Чернокульский связывает тренд 
с разбалансировкой рынка: «Пред-
ложение жилья заметно превыша-
ет спрос, а число сделок сокращает-

ся из-за ситуации в экономике». По 
его словам, в таких условиях сложно 
выжить небольшим региональным 
агентствам, где работают 10–20 риэ-
лторов. Владельцы таких компаний 
решили выйти из бизнеса, полагает 
господин Чернокульский. Управля-
ющий партнер «Метриума» Надежда 
Коркка считает, что с рынка уходят 
агентства, специализирующиеся на 
сделках со вторичным жильем.

Активность на рынке жилья из-за 
кризиса действительно резко сокра-
тилась. По подсчетам «ЦИАН.Анали-

тики», в первые три недели июня 
количество просмотров объявле-
ний о продаже вторичной недви-
жимости в городах-миллионниках 
и звонков сократилось на 48% год 
к году. В «Авито.Недвижимости» оце-
нивают спад в 29%. Только в Москве, 
по данным Росреестра, в мае число 
сделок на вторичном рынке сокра-
тилось на 45% год к году, на первич-
ном — на 31%.

Риэлторский бизнес традицион-
но считался доходным: по оценкам 
«Жилфонда», он может приносить 
20–25% годовых. Надежда Коркка 
предупреждает, что рентабельность 
сильно зависит от специфики реги-
она, но средний показатель — 15%, 
хотя в этом году он снизится из-за па-
дения числа сделок.

Источником прибыли для броке-
ров выступает комиссия, которая, по 
словам Александра Чернокульского, 
составляет 2–3% от стоимости квар-
тиры на вторичном рынке и 1–5% 
в новостройках. Комиссию броке-
рам также платят банки и страхов-
щики за посреднические услуги при 
оформлении ипотеки.

Но, полагает гендиректор DNA 
Realty Антон Белых, приобретение 
существующей небольшой компа-
нии вряд ли будет целесообразно. 

«Успешно продать можно агентство 
с известным брендом, а большин-
ство выставляемых сейчас на про-
дажу не имеют такую ценность»,— 
говорит эксперт. По его словам, 
«гораздо дешевле» купить базу с те-
лефонами потенциальных покупа-
телей квартир, а приобретение пула 
эксклюзивных контрактов по про-
даже квартир в новостройках не 
всегда оправданно — «их в любой 
момент могут забрать себе менед-
жеры по продажам самих строи-
тельных компаний».

По данным Росстата, в России 
на 1 апреля 2022 года действовало 
301,9 тыс. компаний, занимавшихся 
операциями с недвижимым имуще-
ством. Сокращение числа игроков 
на фоне ухода с рынка некоторых 
агентств вряд ли позволит остав-
шимся компаниям нарастить прода-
жи из-за общего спада активности, 
но перераспределение долей воз-
можно, считает Антон Белых. Управ-
ляющий партнер Dombook Ирина 
Доброхотова называет крупными 
на рынке не более 20 существующих 
агентств. Эти игроки, по ее мнению, 
в полном составе уже пережили ре-
цессию 2015–2018 годов.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Риэлторы сворачивают сделки
Они уходят с рынка из-за падения продаж жилья

Депутаты хотят дать право ли-
зингополучателям выкупать 
предмет лизинга в случае роста 
ставки по договору, независи-
мо от того, была ли такая опция 
предусмотрена исходно. Участ-
ники рынка опасаются недо-
бросовестных действий клиен-
тов. Но сам факт появления та-
ких поправок может быть след-
ствием злоупотреблений, допу-
щенных, со своей стороны, ли-
зингодателями в период роста 
ключевой ставки Банка России.

Комитет Госдумы по финансово-
му рынку 1 июля опубликовал про-
ект поправок в закон о лизинге. 
В частности, предлагается дать ли-
зингополучателю право «обратить-
ся к лизингодателю с требованием 
о передаче ему в собственность пред-
мета лизинга полностью или его ча-
сти без начисления неустоек», если 
с 24 февраля по 31 декабря 2022 года 
была увеличена ставка по договору 
лизинга. Ранее права выходить из 
договора в уведомительном поряд-
ке у лизингополучателей не было. 
«Стоимость предмета лизинга, вы-
купаемого досрочно, определяет-
ся в соответствии с договором или, 
если условия определения этой стои-
мости не предусмотрены договором, 
по соглашению сторон»,— говорит-
ся в тексте поправок.

Эксперты отмечают, что поправ-
ки отчасти запоздали. Ключевая 
ставка после резкого взлета плано-
мерно снижается, ставки на рынке 
лизинга стабилизируются, а пред-
ложенная мера теряет актуальность, 
считает старший директор по бан-

ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Руслан Коршунов. Так, если в мар-
те, когда ставка ЦБ поднималась до 
20%, ставки на рынке лизинга мо-
гли превышать 30%, то сейчас они 
опустились как минимум на 10 
процентных пунктов (п. п.). Одна-
ко по-прежнему актуальны факто-
ры, влияющие на стоимость лизин-
говых услуг, уточняет замдиректора 
АКРА Сурен Асатуров. «Кредиторы 
продолжают консервативно отно-
ситься к лизинговой отрасли, видя 
риски, в частности, на фоне все еще 
не разрешенной проблемы дефи-
цита предметов лизинга,— говорит 
он.— Естественным образом эти 
опасения отражаются в ставке фи-
нансирования, что в конечном ито-
ге частично перекладывается на ли-
зингополучателя».

Руководитель управления госре-
гулирования и комплаенс в «Аль-
фа-Лизинге» Римма Иващук подчер-
кивает, что лизинговые компании 
(ЛК) поправки не поддержали. «До-
говоры лизинга в большинстве слу-
чаев уже содержат условия о выкупе, 
все условия были известны лизин-
гополучателям при заключении до-
говора»,— поясняет она позицию 
отрасли. Согласны с этим и другие 
участники рынка. Меры направле-
ны на поддержку клиентов, но не на 
стабилизацию лизинговой отрасли, 
подчеркивают в крупной компании, 
их принятие может привести к мас-
совым неплатежам лизингополу-
чателей, которые будут уведомлять 
о выкупе объекта лизинга.

Вероятнее всего, поправки могут 
быть интересны розничному и сред-

нему сегменту, считает другой со-
беседник в крупной лизинговой 
компании, в первую очередь — лег-
ковому и грузовому автотранспорту, 
оборудованию и специальной тех-
нике. «Таксисты некоторое время 
назад требовали внести изменения 
в закон, которые позволят им выку-
пать предметы техники»,— отмеча-
ет госпожа Иващук.

Эксперты отмечают, что причи-
ной внесения поправок стали дей-
ствия самих лизинговых компаний. 
«Как представители МСБ, так и круп-
ные корпоративные игроки могли 
столкнуться со случаями значитель-
ного повышения ставок со стороны 
лизингодателей в период резкого ро-
ста стоимости кредитов. Когда став-
ка Банка России выросла более чем 
вдвое лизинговые компании были 
вынуждены пересмотреть ставки, 
и как следствие, платежи для части 
лизингополучателей могли стать не-
подъемными. В этих условиях ли-
зингодатели стали изымать иму-
щество и продавать его по ставшим 
высокими из-за дефицита техники 
ценам, обеспечивая себе значитель-
ную маржу»,— уточняет Руслан Кор-
шунов.

С одной стороны, предлагаемые 
меры помогут лизинговым компа-
ниями «разгрузить» портфели от кли-
ентов, которые не способны платить 
лизинговые платежи. В начале года 
рынок наблюдал ухудшение качест-
ва лизингового портфеля (см. „Ъ“ от 9 
марта), поправки помогут избежать 
усугубления ситуации, полагает 
управляющий директор рейтинго-
вой службы НРА Сергей Гришунин. 

С другой стороны, для лизинговых 
компаний минус этих поправок со-
стоит в сокращении активов. В пес-
симистическом сценарии, отмечает 
эксперт, лизинговый портфель мо-
жет сократиться на 5–10%.

Полина Трифонова

Предмет лизинга попал в переделку
Депутаты защитят бизнес от роста платежей

Росбанк после смены собственника с фран-
цузской Societe Generale (SG) на «Интеррос» 
Владимира Потанина в несколько раз уве-
личил вознаграждение членам совета ди-
ректоров. В результате оплата независи-
мых директоров в Росбанке вышла на ры-
ночный докризисный уровень. В условиях 
санкций, отмечают эксперты, российским 
компаниям все труднее находить независи-
мых директоров, и многие будут либо уве-
личивать оплату, либо обходиться без них.

Росбанк сообщил, что общее собрание акцио-
неров отменяет все принятые предыдущими со-
браниями акционеров решения о вознагражде-
нии членам советов директоров банка. Новым 
решением каждому независимому директору 
будет выплачено 7,8 млн руб. в год, пропорцио-
нально времени, которое он исполняет эти обя-
занности, плюс 1,2 млн руб. каждому руководите-
лю комитета совета директоров. Также полагается 
компенсация расходов. В 2021 вознаграждение 
единственному независимому директору Дидье 
Огелю было установлено в несколько раз мень-
ше — €18 тыс.

Группа SG продала Росбанк инвесткомпании 
Interros Capital Владимира Потанина весной (см. 
„Ъ“ от 11 апреля). Прошедшее в конце июня собра-
ние акционеров Росбанка стало первым с момен-
та смены собственника. В банке пояснили „Ъ“, что 
размер вознаграждения независимым членам со-

вета директоров «определен в соответствии с ры-
ночными условиями». По словам главы совета ди-
ректоров TopContact Артура Шамилова, «в советах 
директоров в среднем платят 6–12 млн руб. в год».

Главный исполнительный директор Magnum 
Hunt Executive Search Ольга Селиванова уточни-
ла, что до нынешнего кризиса сумма компенса-
ции для независимого члена совета директоров 
иностранного или российского банка составля-
ла от $100 тыс. до $200 тыс. в год. «Соответствен-
но, 7,8 млн руб. по текущему курсу доллара — это 
как раз сумма средней компенсации члену совета 
директоров в докризисное время»,— говорит она. 
Госпожа Селиванова считает, что «найдется доста-
точно людей, которые согласятся на такое возна-
граждение даже при рисках персональных санк-
ций, хотя это и сужает выбор кандидатов».

Собрание акционеров Росбанка прошло уже 
после того, как на его владельца Владимира Пота-
нина наложила санкции Великобритания, в день 
собрания, 30 июня, она объявила о санкциях про-
тив Росбанка, а 1 июля, международный депози-
тарий Clearstream заблокировал корреспондент-
ский счет в Росбанке.

Как отмечают эксперты, банкам, попавшим 
под те или иные санкции, становится все труднее 
находить независимых членов в советы директо-
ров. На этом фоне рост вознаграждений никого не 
удивляет. Так, в Сбербанке вознаграждение членов 
совета директоров увеличилось с 7,7 млн руб. по 

итогам 2021 года до 9,3 млн руб. в 2022 году. В Аль-
фа-банке сообщили „Ъ“, что «пока не определи-
лись в этом вопросе». Остальные опрошенные „Ъ“ 
банки официально вознаграждения членов сове-
тов директоров не комментируют. Как рассказали 
„Ъ“ в крупном российском банке, сейчас большин-
ство кредитных организаций стремится формиро-
вать наблюдательные советы из сотрудников груп-
пы или холдинга, в котором состоят, не привлекая 
по-настоящему независимых участников.

По мнению младшего юриста юридической 
компании «Алимирзоев, Трофимов и партнеры» 
Вильяма Мкртычяна, вознаграждение членов со-
вета директоров в российских корпорациях пря-
мо проистекает из того базиса, который сложил-
ся в сфере отношений собственности и контроля. 
«В отличие от западной модели управления отече-
ственная характеризуется отсутствием в абсолют-
ном большинстве случаев классического разделе-
ния прав собственности и функций управления 
как в банках, так и в иных корпорациях — то есть 
те, кто владеет бизнесом, прямо или косвенно его 
и контролируют, входят в совет директоров, отсут-
ствует система сдержек и противовесов»,— гово-
рит он. Таким образом, отмечает юрист, даже не-
смотря на санкции, большинство банков будет 
стремиться не просто сохранить текущий уро-
вень доходов своих руководителей, но и увеличи-
вать его в ущерб иным статьям расходов.

Максим Буйлов, Ксения Дементьева

Русификация с компенсацией
Членам совета директоров Росбанка увеличили вознаграждения

В июне на внутреннем дол-
говом рынке резко выросло 
число размещений корпора-
тивных облигаций: 47 выпу-
сков на 116 млрд руб., 92% ко-
торых были публичными. Чи-
сло эмитентов, которых устра-
ивают уровни ставок, сложив-
шиеся на рынке на фоне смяг-
чающейся денежно-кредит-
ной политики ЦБ, увеличи-
вается. До конца лета, пола-
гают эксперты, активность 
корпоративных заемщиков 
будет расти.

В июне, по данным Cbonds, эми-
тенты провели 47 размещений по-
чти на 116 млрд руб. Месяцем ра-
нее компании завершили только 
19 размещений. Сумма была даже 
больше, 140 млрд руб., но полови-
на объема пришлась на одно част-
ное размещение СФО «Аурум» (по-
чти 70 млрд руб.). В июне общее 
число публичных размещений вы-
росло месяц к месяцу с 10 до 27 на 
общую сумму 107 млрд руб., что на 
57% выше результата мая. При этом 
было заметно увеличение рыноч-
ных сделок, рассчитанных на ши-
рокий круг локальных инвесторов, 
отмечает глава департамента рын-
ков долгового капитала BCS Global 
Markets Денис Леонов.

Основную активность,  к ак 
и в мае, проявили компании реаль-
ного сектора. По оценкам главного 
аналитика долговых рынков БК «Ре-
гион» Александра Ермака, девять 
таких компаний провели 12 разме-
щений, на которые пришлось в сум-
ме 72,7% от рынка. Но увеличилась 
активность и финансовых компа-
ний, которые еще недавно были 
представлены на рынке в основ-
ном структурированными обли-
гациями Сбербанка. В июне более 
20% всего объема размещений при-
шлось на семь выпусков семи фи-
нансовых эмитентов, среди кото-
рых были госкорпорации, МФО 
и лизинговые компании. 

Возвращение на рынок МФО 
и лизинговых компаний, а также 
большего числа компаний второго 
эшелона стало возможным благода-
ря смягчению денежно-кредитной 
политики ЦБ. В начале июня регу-
лятор уменьшил ключевую ставку 
на 150 б. п., до 9,5%, и не исключил 
дальнейшего снижения, что отрази-
лось на ставках ОФЗ и корпоратив-
ных бумаг. К концу июня доходно-
сти среднесрочных и долгосрочных 
ОФЗ опустились до 8,5–8,9%, поте-
ряв за месяц 90–130 базисных пун-
ктов (б. п.).

«Эмитенты, выжидавшие сниже-
ния ключевой ставки и стоимости 
заимствования, выходят на рынок 
по мере того, как доходность по зай-
мам приближается к целевым по-
казателям, сравнимым с прошло-
годними»,— отмечает директор по 
инвестиционно-банковским услу-
гам и операциям на рынках капи-
тала Росбанка Павел Винтин. По 
словам Дениса Леонова, благода-
ря улучшению рыночных условий 
эмитенты первого, а с июня уже 
и второго эшелона смогли рассчи-
тывать на успешное размещение 
своих облигаций по приемлемым 
для них ставкам.

Падение ключевой ставки и от-
ветное снижение доходностей на 
рынке ОФЗ оказали влияние и на 
предпочтения инвесторов, которые 
начали активнее скупать корпора-
тивный долг.

«После роста цен ОФЗ и увеличе-
ния спредов настала очередь роста 
облигаций корпоративных эмитен-
тов первого эшелона. Это в сочета-
нии со снижением ключевой ставки 
придало уверенности и эмитентам, 
и андеррайтерам, чтобы разместить 
достаточные объемы облигаций на 
первичном рынке»,— поясняет ин-
вестиционный директор «МКБ Инве-
стиции» Андрей Дюрягин. 

За счет высокого спроса со сто-
роны локальных инвесторов мно-
гие июньские размещения прошли 
с многократной переподпиской. По 
данным Александра Ермака, по ше-
сти выпускам четырех эмитентов 
первого эшелона (на которые прихо-
дится 50% всего объема размещений 
в июне) спрос в пять-шесть раз пре-
вышал объем предложения. В итоге 
ставки купонов в ходе сбора заявок 
снижались в пределах 35–55 б. п. от 
первоначальных ориентиров.

В ближайшие месяцы высокая 
активность эмитентов может со-
храниться, даже несмотря на сезон 
летних отпусков, считают участни-
ки рынка. «Учитывая большой от-
ложенный спрос, мы думаем, что 
сезонность в этом году будет ниже 
обычной и активность сохранит-
ся как минимум в июле с возмож-
ным небольшим снижением в авгу-
сте»,— отмечает Андрей Дюрягин. 
Поддержку рынку будет оказывать 
дальнейшая денежно-кредитная по-
литика ЦБ. Консенсус-прогноз рын-
ка по ключевой ставке (снижение 
к концу года до уровня 8%), добавля-
ет эксперт, также будет способство-
вать дальнейшему росту интереса 
инвесторов.

Виталий Гайдаев

Компании  
вернулись на рынок
Размещение корпоративных облигаций 
набирает обороты

Мы не видим опасности 
в том, что что-то 

«зависнет» на рынке жилья 
и не будет продано

— Никита Стасишин,
заместитель главы Минстроя РФ,  

в июне 2022 года
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Суда прибывают без пошлин
Рыбаки не хотят доплачивать за их ремонт  
в иностранных портах
Российские рыбопромышленни-
ки, для которых сейчас из-за во-
енных действий на Украине за-
крываются возможности ремон-
та и модернизации судов в ино-
странных портах, рассчитыва-
ют сохранить эту практику и сде-
лать ее дешевле. Они пытаются 
получить право обратного вво-
за судов в страны ЕАЭС без тамо-
женных пошлин и выясняют 
мнение по этому вопросу Евра-
зийской экономической комис-
сии (ЕЭК). Позиция ЕЭК может 
понадобиться не только на буду-
щее, но и в текущих спорах с та-
моженниками.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота (АСРФ; в нее 
входят, в частности, Русская рыбопро-
мышленная компания и ГК «Норебо») 
члену коллегии по таможенному со-
трудничеству ЕЭК Максату Мамытка-
нову. В документе содержится просьба 
обозначить позицию о возможности 
беспошлинного ввоза в страны ЕАЭС 
транспортных судов, прошедших ка-
питальный ремонт и модернизацию 
в иностранных портах. В ЕЭК подтвер-
дили „Ъ“ получение письма. 

Президент АСРФ Алексей Осинцев 
называет причиной обращения раз-
ночтения, возникающие у рыбопро-
мышленников с таможней. Как пояс-
няют в АСРФ, суда, прошедшие в ходе 
рейда обслуживание или текущий 
ремонт в иностранных портах, могут 
прибывать обратно в страны ЕАЭС без 
уплаты пошлины и НДС. В ассоциа-
ции настаивают, что по Таможенному 
кодексу ЕАЭС для судов, находящих-
ся в международном реестре госу-

дарств-членов, также предусмотрен 
льготный механизм при капиталь-
ном ремонте и модернизации в пор-
тах за границей. Но таможенные орга-
ны РФ не учитывают этот пункт и два 
года назад начали требовать от рыбо-
промышленников уплату пошлин.

Резонансная для отрасли история 
произошла в 2021 году с «Арктик Шип-
пинг» — структурой УК «Норебо». Тог-
да два судна компании с заморожен-
ной рыбой вернулись в Мурманск 
с порта Велзен в Нидерландах. Тамо-
женники обнаружили на судах новое 
оборудование и доначислили компа-
нии 44 млн руб. в виде ввозных пош-
лин и НДС (см. „Ъ“ от 2 сентября 2021 
года). Таможня посчитала это модерни-
зацией судов, а их обратный беспош-
линный ввоз в Таможенный союз, по 
ее мнению, возможен только в случае 
текущего ремонта. Эту позицию струк-
тура «Норебо» пыталась оспорить в ар-
битражных судах. Две первые инстан-
ции поддержали истца. Но в мае 2022 
года арбитражный суд Северо-Запад-
ного округа встал на сторону таможни. 
В компании планируют оспорить это 
решение в Верховном суде.

Складывающаяся таможенная 
практика может привести к росту фи-
нансовой нагрузки на компании от-
расли, настаивает заместитель дирек-
тора УК «Норебо» Сергей Сенников: 
«Теперь они вынуждены при обслу-
живании судов в иностранных портах 
и прибытии в российские уплачивать 
НДС в 20% и пошлину в 5%». Позиция 
ЕЭК, за которой обратилась АСРФ, мо-
жет послужить основанием для из-
менения практики, рассчитывает 
Алексей Осинцев. Мнение ЕЭК име-
ет значение и для арбитражных су-

дов, оно будет учтено как позиция вы-
шестоящего таможенного органа на 
всей территории ЕАЭС, подтвержда-
ет руководитель таможенной практи-
ки «РИ-консалтинг» Денис Руденко. 

В Росрыболовстве сообщили „Ъ“, 
что знают о проблеме, а Минсельхоз 
уже разработал проект постановле-
ния, предполагающий приостанов-
ку до 1 января 2023 года требования 
о таможенном декларировании су-
дов, модернизированных или отре-
монтированных за пределами ЕАЭС, 
для получения разрешения.

На фоне военных действий на Ук-
раине и множества западных санк-
ций российские рыбопромышлен-
ники уже столкнулись с серьезными 
проблемами при обслуживании су-
дов в европейских портах. «В некото-
рых портах (в части стран ЕС.— „Ъ“) 
ремонт уже закрыт, в некоторых пла-
нируют это сделать в ближайшее вре-
мя»,— говорит Сергей Сенников. Но 
позицию ЕЭК по части беспошлин-
ного ввоза в страны ЕАЭС отремон-
тированных и модернизированных 
за границей судов, по словам госпо-
дина Осинцева, «необходимо уточ-
нить на будущее».

До этого рыбодобытчики уже до-
бились через ЕЭК беспошлинного 
ввоза в страны ЕАЭС рефрижератор-
ных контейнеров, напоминает пре-
зидент Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Приморья 
Георгий Мартынов. По его мнению, 
в текущей ситуации логично дать по-
слабления и для ввоза модернизиро-
ванного флота, так как большинство 
судов и оборудования — иностранно-
го происхождения. 

Алексей Полухин
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На свой страх и иск
Вопрос обсуждался на годовом 

собрании АЭВТ, решено обратить-
ся в правительство «в случае отсут-
ствия взаимопонимания с РНПК», 
говорят собеседники „Ъ“. В РНПК от-
казались от комментариев. „Ъ“ на-
правил запрос в АЭВТ, Минтранс, 
Росавиацию, «Аэрофлот» и крупней-
шие авиакомпании.

Даже незначительный инци-
дент «может быть расценен как 
происшествие, связанное с техни-
кой или комплектующими», под-
черкивает директор авиакомпании 
«Меридиан» Владимир Лапинский. 
В итоге, по его мнению, сложно-
сти с получением возмещений воз-
никнут не только у авиакомпаний, 

но также у пассажиров и третьих 
лиц. Господин Лапинский доба-
вил, что «в целом структура ЦБ про-
демонстрировала готовность к ди-
алогу, и в компаниях ожидают, что 
условия страхового покрытия бу-
дут гармонизированы с действия-
ми правительства». Источник „Ъ“ 
в одной из авиакомпаний уточня-
ет, что самолеты чаще всего получа-
ют повреждения на земле «и, если 
они будут признаваться нестрахо-
вым случаем, это утопит компании 
в  убытках».

Вероятно, в РНПК опасают-
ся всплеска требований компен-
саций, полагая, что перевозчики 
могут отклоняться от норм под-
держания летной годности, счи-
тает близкий к Минтрансу источ-

ник „Ъ“: «Коллизия ставит отрасль 
в двусмысленное положение: с од-
ной стороны, власти выражают до-
верие российским организациям 
и передают им функции разработ-
чика, с другой, РНПК, сознательно 
или нет, перечеркивает эту рабо-
ту». Отрасль переживает сложный 
переходный период и «фактически 
формируется заново», соглашается 
директор научного центра госрегу-
лирования ФГУП ГосНИИ ГА Алек-
сандр Фридлянд. Это объясняет 
стремление РНПК снизить риски, 
признает эксперт, но, учитывая го-
сударственное происхождение ка-
питала перестраховщика, «нежела-
ние идти  навстречу перевозчикам 
удивляет».

Айгуль Абдуллина

Белорусский калий 
потянулся в Россию
«Беларуськалий»  
начал экспорт через порты РФ

Один из крупнейших мировых 
экспортеров калия «Беларуська-
лий», попавший в начале года 
под санкции, которые остано-
вили его поставки по традици-
онным каналам сбыта, начал 
отгрузки через Россию, ослож-
нив жизнь национальным иг-
рокам. Как поясняют участни-
ки рынка, компания агрессив-
но демпингует, что негативно 
сказывается на доходах конку-
рентов. По оценкам экспертов, 
скидки белорусского произво-
дителя могут достигать 50%. Но, 
считают они, пострадать могут 
в первую очередь канадские по-
ставщики, запланировавшие 
расконсервацию мощностей.

Как стало известно „Ъ“, бело-
русский производитель калия «Бе-
ларуськалий» (объем производст-
ва — около 11 млн тонн, занимает 
15% мирового рынка) начал отгру-
жать свою продукцию через россий-
ские порты. В частности, компания 
заключила договор на перевалку 
2 млн тонн калия в контейнерах до 
конца 2023 года с петербургским 
оператором ООО «Кистоун Лоджи-
стикс». Поставки идут через «Петро-
леспорт» и «Нева-металл» (оба тер-
минала расположены в Большом 
порту Санкт-Петербурга), а также че-
рез Рыбный порт во Владивостоке. 

Также белорусская компания от-
гружает в Китай удобрения в кон-
тейнерах по российской железной 
дороге, говорят источники „Ъ“, зна-
комые с ситуацией. В июне, сообща-
ют источники „Ъ“, несмотря на вве-
денные против компании санкции, 
«Беларуськалий» отгрузил в Китай 
около 120 тыс. тонн калия.

Экспортировать продукцию че-
рез Россию «Беларуськалию» при-
ходится после внесения компании 
в санкционный список США и Ев-
ропы. С 1 февраля Литва, через ко-
торую шла перевалка большей ча-
сти белорусского калия, остановила 
транспортировку.

Минск несколько раз заявлял о на-
мерении строить в России собствен-
ный порт, но до сих пор до конкре-
тики не доходило. Сейчас же, как 
сообщили источники „Ъ“, власти 
Санкт-Петербурга выделили «Бела-
руськалию» замельный участок в пор-
ту Бронка. О том, что Белоруссия пла-
нирует разместить там терминал, 
в конце июня заявил президент респу-

блики Александр Лукашенко. По его 
словам, президент Владимир Путин 
уже одобрил будущий проект. Источ-
ники „Ъ“ указывают, что потенциаль-
но на выделенном участке в Бронке 
можно построить терминал мощно-
стью до 15 млн тонн. По их мнению, 
сроки строительства займут 3–4 года, 
а стоимость проекта может составить 
$600 млн. Есть ли эти деньги у Минска, 
непонятно, отмечают собеседники 
„Ъ“. При этом независимый эксперт 
Елена Сахнова оценивает стоимость 
строительства всего в $200 млн.

По словам собеседников „Ъ“, уже 
сейчас поставки из Белоруссии на-
носят ущерб российским произво-
дителям, так как «Беларуськалий» 
демпингует, стараясь увеличить от-
грузки. Крупнейшие российские 
производители калия — «Уралка-
лий» и «Еврохим». «Сейчас и так не-
легкое время для российских произ-
водителей удобрений, а снижение 
цены конкурентом создает допол-
нительные трудности компаниям, 
которые теряют доходы»,— отмеча-
ет один из собеседников „Ъ“. В Мин-
промторге и российских произво-
дителях удобрений ситуацию не 
комментируют. В «Беларуськалии» 
и «Кистоун Лоджистикс» (его акцио-
нерами в базе СПАРК указаны Вадим 
Фридман и Надежда Кузнецова) ком-
ментарий получить не удалось.

Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка называет текущие мировые 
цены на калий «запредельными»: 
в мае и июне они в среднем превы-
шали $700 за тонну. И, отмечает она, 
в текущих условиях неясно, когда 
может наметиться снижение.

Независимый эксперт Елена Сах-
нова указывает, что текущая стои-
мость калия превышает на основ-
ных рынках $900 за тонну. Так, на 
Балтике этот вид удобрений стоит 
$900 за тонну, в Бразилии — $1040, 
в Юго-Восточной Азии — $975 за тон-
ну. Эксперт подтверждает, что «Бела-
руськалий» демпингует на мировом 
рынке и продает свою продукцию 
со скидками до 30–50%. Но, по мне-
нию госпожи Сахновой, пострада-
ют от такого демпинга скорее ка-
надские производители, которые 
сейчас активно инвестируют в рас-
консервацию мощностей. Напри-
мер, канадская NTR приняла реше-
ние увеличить выпуск калия с 15 до 
18 млн тонн в течение трех лет.

Ольга Мордюшенко

Нефтяники еще зажгут
Минприроды не спешит отменять повышенные штрафы за сжигание ПНГ

По данным „Ъ“, Минприроды 
не поддержало предложение 
РСПП о временном освобожде-
нии нефтяной отрасли от повы-
шенных штрафов за сверхнор-
мативное сжигание попутно-
го нефтяного газа (ПНГ). Компа-
ниям сейчас некуда деть ПНГ, 
поскольку он в основном слу-
жит сырьем для выпуска сжи-
женного углеводородного газа, 
экспорт которого практически 
остановился из-за последствий 
военной спецоперации на Ук-
раине. По оценке Минприро-
ды, риски увеличения сжига-
ния ПНГ есть только у ЛУКОЙЛа, 
который в последние годы был 
единственной крупной нефте-
компанией, укладывавшейся 
в нормативы.

Минприроды не поддержало 
предложения РСПП об освобожде-
нии нефтекомпаний от повышен-
ных штрафов за сверхнормативное 
сжигание ПНГ, следует из письма 
замглавы ведомства Константина 
Цыганова в ответ на майское обра-
щение главы союза Александра Шо-
хина. Риски повышенных штрафов 
за превышение норматива сжигания 
ПНГ в 5% от производства появились 
у нефтяников из-за прекращения 
экспорта сжиженных углеводород-
ных газов (СУГ) в результате спецо-
перации на Украине. ПНГ является 
сырьем для производства СУГ, и воз-
никший профицит СУГ заставляет 
компании сжигать больше газа на 

факелах. При превышении норма-
тива в 5% нефтекомпаниям грозят 
многомиллиардные штрафы: при 
сверхнормативном сжигании лишь 
500 млн кубометров ПНГ они мо-

гут составить 18 млрд руб., при этом 
в 2021 году общий объем сожженно-
го на факелах ПНГ превышал 22 млрд 
кубометров (см. „Ъ“ от 19 мая). 

Однако в письме Константина 
Цыганова отмечается, что, соглас-
но информации от нефтекомпаний, 
«риски увеличения уровня сжига-
ния ПНГ, в том числе сверхнорма-
тивного, присутствуют только у ЛУ-
КОЙЛа». Отметим, что ЛУКОЙЛ был 
единственной крупной нефтеком-

панией, которая в последние годы 
полностью соблюдала нормативы 
по ПНГ. Константин Цыганов в отве-
те РСПП замечает, что 17 мая в Минэ-
нерго было проведено совещание по 
предложению союза. «Были приня-
ты решения о необходимости предо-
ставления организациями нефтега-
зовой отрасли в адрес Минприроды 
обосновывающей информации, не-
обходимой для оценки вероятно-
сти и уровня снижения в 2022 году 
доли полезного использования ПНГ, 
в том числе по причине сокращения 
объемов экспорта СУГ с территории 
России, одновременно увеличения 
доли сожженного (рассеянного) на 
факельных установках ПНГ, а также 
проведения Минэнерго России сце-
нарного анализа потребности и рын-
ков сбыта СУГ (при поступлении со-
ответствующей информации от 
указанных организаций)»,— отмеча-
ет чиновник. В майском обращении 
господин Шохин просил освободить 
компании от повышенных штрафов 
до конца 2022 года, увеличив норма-
тив сжигания с 5% до 30%.

С аналогичной просьбой в апреле 
ЛУКОЙЛ уже обращался к вице-пре-
мьеру Александру Новаку. Тот дал по-
ручение Минэнерго проработать во-
прос, «срок очередного доклада» по 
предложению ЛУКОЙЛа — 1 июля, 
сообщается в письме Минприроды. 
В секретариате Александра Нова-
ка и Минэнерго отказались от ком-
ментариев, в ЛУКОЙЛе не ответили 
на запрос.

Проблема повышающих коэффи-
циентов к штрафам за сжигание ПНГ 
является острой в период санкций, 
сокращения поставок и невозможно-
сти полностью переориентировать 
потоки, считает советник юридиче-
ской фирмы Orchards Азат Ахметов. 
Маловероятно, что с мая 2022 года 
компании нашли новые рынки сбы-
та для ПНГ, следовательно, вопрос 
уплат штрафов за его сверхнорма-
тивное сжигание все еще актуален, 
полагает он. При сохранении нор-
матива в 5% будут, соответственно, 
повышаться как суммы, выплачи-
ваемые добывающими компания-
ми за возмещение вреда атмосфере, 
так и суммы выплат за превышение 
лимитов, следовательно, вопрос вы-
соких штрафов, безусловно, кос-
нется всех участников рынка. Це-
лесообразно, по мнению юриста, 
индивидуализировать подход к дан-
ной проблеме в зависимости от ре-
ального положения и ситуации у той 
или иной добывающей компании, 
возможности перенаправления ка-
налов поставок, применения более 
экологичных методов утилизации.

Без изменения подхода нефтя-
ные компании могут перенести свои 
убытки от уплаты штрафов за сверх-
нормативное сжигание ПНГ на по-
требителей и на своих контрагентов, 
что может повлечь рост инфляции, 
опасается советник адвокатского 
бюро «Казаков и партнеры» Евгений 
Ербахаев.

Дмитрий Козлов

Сегодня есть проблема 
реализации СУГ, 

и компаниям нужно 
принимать решение: 
или снижать добычу, 

или увеличивать  
сжигание ПНГ

— Николай Шульгинов,
глава Минэнерго, 13 апреля

Ц И Т А Т А

Подключение дернет счетом
Льгот лишился также малый 

и средний бизнес (до 150 кВт). 
С 2017 года для привлечения инве-
стиций в регионы бизнес освобо-
дили от оплаты расходов на строи-
тельство новых сетевых объектов 
от существующей инфраструктуры. 
По новым правилам до конца года 
в стоимость ТП будет включаться до 
50% таких расходов, с 1 января 2023 
года — уже 100%. Прежние льготные 
условия сохранятся только для объ-
ектов, которые находятся в пределах 
200 м от существующей сети в горо-
дах и 300 м — в сельской местности.

Минэнерго долгие годы добива-
лось отмены льготного ТП из-за рас-
тущих убытков сетевых компаний: 
объем выпадающих доходов сетей 
только за 2009–2019 годы оцени-

вается в 55 млрд руб. Каждый год 
сети получали заявки на льготное 
ТП суммарно на 7 ГВт, хотя фактиче-
ски клиенты потребляют лишь 20% 
мощности.

В «Россетях» сказали „Ъ“, что от-
мена льгот «позволит снизить та-
рифную нагрузку на потребителей 
и высвободить денежные средства, 
которые будут направлены на фи-
нансирование реконструкции, ре-
новации сети для повышения 
надежности и качества электроснаб-
жения потребителей». В 2023 году бу-
дет также проработан вопрос поряд-
ка расчета платы за ТП для крупного 
бизнеса (более 150 кВт), уточнили 
в Минэнерго.

Рост платы за ТП окажет негатив-
ное влияние на бизнес, считает пре-
зидент «Опоры России» Александр 
Калинин. Конечная цена будет за-

висеть от того, насколько развиты 
сети в конкретном регионе: в местах 
с развитой сетью плата может не из-
мениться. «Мы считаем, что проце-
дура расчета цены непрозрачная: 
бизнес опасается, что сетевые ком-
пании будут необоснованно вклю-
чать расходы на строительство сете-
вых объектов. Учитывая непростую 
экономическую ситуацию, нужно 
возвращаться к мерам поддержки 
бизнеса: например, компенсиро-
вать часть стоимости ТП за счет реги-
онального бюджета»,— подчеркива-
ет господин Калинин.

По сути, льготное ТП — один из 
видов перекрестного субсидирова-
ния, и практические шаги, направ-
ленные на борьбу с ним, не могут не 
радовать, говорит Сергей Сасим из 
Института экономики и регулиро-
вания инфраструктурных отраслей 

НИУ ВШЭ. По его мнению, льгот-
ное ТП не смогло стать ощутимым 
драйвером ни экономического раз-
вития, ни повышения эффектив-
ности электросетевого комплекса: 
«Сложившаяся регуляторная пра-
ктика приводит к ежегодному нара-
щиванию некомпенсируемых рас-
ходов на ТП (в среднем по крупным 
сетевым компаниям доля неком-
пенсированных расходов превы-
шала 30%) и отвлечению средств из 
тарифных источников, предназна-
ченных, в частности, для ремонтов». 
Сергей Сасим не ожидает «драмати-
ческих последствий» для бизнеса: 
возможность дешево присоединить-
ся сохраняется, а развитие бизнеса 
определяет доступ к рынкам сбыта, 
капиталу и технологиям, а не стои-
мость ТП.

Полина Смертина
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«Вымпелком» (бренд «билайн») 
в мобильном приложении пред-
лагает абонентам подписать со-
гласие на передачу их персональ-
ных данных структурам «Альфа- 
групп». В обмен компания пред-
лагает скидки от партнеров. Ра-
нее операторы связи просто впи-
сывали подобные согласия в ис-
ходный договор об оказании 
услуг связи. Но из-за обсуждае-
мых в Госдуме новых правил об-
работки персональных данных 
согласие потребуется для каж-
дого случая обработки. Экспер-
ты объясняют действия «Вым-
пелкома» тем, что оператор гото-
вится к новому регулированию, 
а стимулом могли стать жалобы 
самих абонентов.

„Ъ“ обратил внимание, что «Вым-
пелком» в своем мобильном прило-
жении предлагает абонентам под-
писать соглашение о передаче их 
персональных данных структурам 
«Альфа-групп»: Альфа-банку, «Аль-
фаСтрахованию» и некоторым юрли-
цам X5 Group (объединяет ритейлеров 
«Перекресток», «Пятерочка», «Кару-
сель»). Взамен оператор предлагает 
персональные скидки от партнеров.

В документе говорится, что або-
нент дает согласие на обработку опе-
ратором и его партнерами данных па-
спорта, адреса электронной почты, 
номера телефона, ИНН, сведений 
об оборудовании и его местонахо-
ждении при получении услуг свя-
зи, информации об их оплате, а так-
же идентификаторах: IMEI, IP-адреса, 
MAC-адреса и cookie id. Обработка 
данных осуществляется для «улучше-
ния клиентского опыта, качества об-
служивания, предоставления услуг, 
а также персонифицированных 
предложений оператора и партне-
ров», в том числе с помощью обзвона 
и отправки СМС-сообщений, следует 
из соглашения.

В пресс-службе «Вымпелкома» 
лишь подчеркнули, что данные, кото-
рые оператор получает от клиентов, 
«используются с их согласия и в со-
ответствии с законодательством РФ». 
«Важно понимать, что клиент всегда 
может отказаться давать свое согласие 
на использование данных»,— отме-
тили в Альфа-банке.

Крупнейшим акционером мате-
ринской компании «Вымпелкома», 
холдинга Veon, выступает LetterOne, 
входящая в «Альфа-групп» (47,9% ак-
ций). Компании давно сотрудничают, 
например, в декабре 2021 года запу-
стили проект «Объединенная карта», 
которая служит одновременно кре-
дитной и сим-картой. В интернете за 
последние два года описано много 
историй абонентов «билайна», кото-
рые никогда не были клиентами Аль-
фа-банка, но получали предложения 
о выпуске кредитной карты. Источ-
ник, близкий к одному из операторов, 
отметил, что «Вымпелком» «зарабаты-
вает на предоставлении персональ-
ных данных своих клиентов банку».

Остальные операторы связи или 
вообще не делают подобных предло-
жений абонентам, или вписывают 
такие условия в исходное соглаше-
ние об оказании услуг связи. В Tele2 
сообщили, что оператор не переда-
ет данные клиентов третьим сторо-
нам: «При разработке продуктов на 
основе больших данных мы готовим 
для заказчика выводы и результаты 
анализа — вся информация о клиен-
тах остается на стороне компании». 
В МТС сообщили, что оператор полу-
чает от клиента согласие на обработ-
ку персональных данных «в целях 
оказания услуг связи и сопутствую-
щих услуг» при заключении догово-
ра. У абонента есть право в любой мо-
мент отозвать это согласие, отметили 
в компании. В «МегаФоне» и Роском-
надзоре не ответили „Ъ“.

Потребителям практика сбора со-
гласий в мобильном приложении 
может показаться новой, посколь-
ку до сих пор большинство участ-
ников оборота данных включали 
разрешение на передачу данных 
третьим лицам в условия использо-
вания сервисов или политику кон-
фиденциальности, отметил препо-
даватель Moscow Digital School Олег 
Блинов. Отказаться от такого согла-
сия, подчеркнул эксперт, было не-
возможно.

Но, уточняет эксперт по кибер-
безопасности Алексей Лукацкий, 
рассматриваемые в Госдуме поправ-
ки к закону о персональных дан-
ных (см. „Ъ“ от 29 июня) требуют по-
лучать согласие клиента на каждый 
отдельный случай обработки лич-
ной информации. Он полагает, что 
«Вымпелком» решил подстраховал-
ся заранее, получив обновленные 
согласия клиентов. Господин Лукац-
кий допускает, что это было сделано 
в ответ на жалобы самих абонентов.

Анастасия Гаврилюк,  
Ольга Шерункова

«Вымпелком»  
переспросит абонентов
Оператор собирает новые согласия на передачу данных

Американская MSD прекращает 
поставки в РФ вакцин от ветря-
ной оспы, краснухи, кори и па-
ротита, выпускаемых также дру-
гими производителями, но со-
хранит продажи своих препа-
ратов, не имеющих аналогов. 
 Ранее о сокращении поставок 
ря да средств заявляли Eli Lilly, 
GSK, AbbVie. Хотя такие решения 
 носят политический характер, 
но за ними кроются экономиче-
ские резоны, считают эксперты. 
Они уверены, что производите-
ли выведут с российского рынка 
препараты с низкими объемами 
продаж, оставив востребован-
ные оригинальные средства. 

Как сообщили „Ъ“ несколько 
участников рынка, MSD разослала 
контрагентам уведомления о прекра-
щении поставок в РФ вакцин от ве-
тряной оспы («Варивакс»), а также от 
кори, краснухи и паротита (М-М-Р II). 
Уведомление получил, например, 
пермский Центр иммунологии и вак-
цинации. Соучредитель АНО «Коллек-
тивный иммунитет» Антонина Обла-
сова, подтвердившая информацию, 
поясняет, что по закону MSD сможет 
прекратить поставки только через 
год с момента уведомления Минздра-
ва о таких планах. В Минздраве на за-
прос „Ъ“ не ответили. В MSD лишь зая-
вили „Ъ“, что «прилагают все усилия» 
для обеспечения поставок жизненно 
важных препаратов и вакцин, для ко-
торых в РФ отсутствуют альтернатив-
ные продукты или методы лечения. 

MSD еще в 2019 году договори-
лась о локализации вакцин от вет-

ряной оспы, ротавирусной инфек-
ции («Ротатек») и вируса папилломы 
человека («Гардасил») на площадке 
«Форта» (принадлежит «Нацимбио»). 
В «Нацимбио» сообщили „Ъ“, что ра-
бота с MSD по проекту остановлена, 
а мощности «Форта» задействованы 
под производство сезонных вакцин.

По данным RNC Pharma, в 2021 го-
ду продажи «Варивакса» в госсегмен-
те и в рознице составили 162,8 млн 
руб., или 19,8% от общего объема по-
ставок этой вакцины, а М-М-Р II — 
14 млн руб. (1,5%). Но у этих средств 
в РФ есть аналоги. Вакцину от вет-
ряной оспы поставляет также GSK, 
а от кори, краснухи и паротита 
« Вактривир» — «Микроген» (входит 
в « Нацимбио»).

Из комментария MSD следует, 
что могут прекратиться поставки не 
только вакцин, но и других препара-
тов, у которых есть аналоги в стране. 
У компании в РФ в обороте 25 таких 
лекарств, подсчитал „Ъ“. Некоторые 
препараты MSD лидируют по объе-
му поставок в деньгах, вряд ли их по-
ставки будут сокращены. Компании, 
заявляя о сокращении или полной 
остановке поставок в РФ, принимают 
точечные решения по каждому про-
дукту и исходят из затрат и прибыли, 
говорит директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. Так, по 
его данным, по 11 препаратам, име-
ющим аналоги, доля MSD в 2021 году 
составляла менее 50% в деньгах.

Среди таких лекарств, в частно-
сти, гипогликемический препарат 
«Янувия», «Ремикейд» от ревмато-
идного артрита, антибиотики «Ин-

ванз» и «Кубицин», а также онкопре-
парат «Темодал». Совокупно в 2021 
году на них пришлось 4% продаж 
всех препаратов MSD в рублях, под-
считали в RNC Pharma. При этом 
«Янувия», по данным госреестра ле-
карственных средств, упаковывается 
на площадке «Акрихина», а «Инванз» 
и «Ремикейд» — на «Ортате» (входит 
в «Р-Фарм»). В «Акрихине» не ответи-
ли на запрос „Ъ“, в «Р-Фарме» от ком-
ментариев отказались. 

После начала спецоперации РФ 
на Украине западные фармкомпа-
нии, включая Pfizer, Novartis, AbbVie, 
Sanofi, объявили о приостановке ин-
вестиций в российский рынок, но за-
верили, что продолжат поставки ле-
карств. Кроме того, американская Eli 
Lilly приостановила поставки «Сиа-
лиса» от эректильной дисфункции. 
GSK отказалась от поставок ряда ви-
таминов и БАДов, а AbbVie — продук-
тов для эстетической медицины. На 
кардинальный шаг решилась только 
американская BMS, закрывшая офис 
в РФ и передавшая российский биз-
нес партнеру Swixx BioPharma.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк называет решение западных 
компаний о сокращении работы в РФ 
политическим. «Сейчас российский 
рынок — избыточный комплаенс 
для них»,— говорит он. Но в этом ре-
шении есть и экономические резоны. 
Господин Шуляк уверен, что запад-
ные фармкомпании будут выводить 
с рынка РФ препараты с низкой до-
лей продаж, оставив оригинальные 
препараты.

Полина Гриценко

Вакцинам начертили границы
MSD останавливает поставки в РФ средств от оспы и кори

Помимо дефицита готовых устройств на рынке на-
блюдается нехватка запчастей: российские сервисы по 
ремонту техники вынуждены использовать часть гадже-
тов в качестве донора (см. „Ъ“ от 29 июня). В то же вре-
мя 28 июня президент РФ подписал закон о легализации 
в стране параллельного импорта. Он разрешает офици-
ально ввозить товары в РФ без согласия правообладателя. 
Минпромторг утвердил перечень таких товаров 6 мая, 
в него вошли смартфоны и электроника (Apple, Asus, 
HP, GoPro, Samsung, Dell, LG, Toshiba), бытовая техника 
( Electrolux, Dyson, Philips) и так далее.

Поставки смартфонов по модели параллельного им-
порта уже начались. Например, в магазинах фирменной 
розницы Samsung (ею управляет Inventive Retail Group, 
IRG) продаются товары, предназначенные для реали-
зации в странах ЕАЭС. Но, по мнению источника „Ъ“ 

на рынке электроники, параллельный импорт не смо-
жет обеспечить весь объем российского рынка техни-
ки, что в условиях дефицита А-брендов (дорогие моде-
ли устройств) позволит китайским вендорам укрепиться 
в России.

Руководитель аналитического центра GS Group Алек-
сандр Сурков считает, что известные в России китайские 
бренды — Xiaomi, Honor и Realme вскоре займут место ли-
деров, то есть Apple и Samsung, а новые марки, которые 
появляются на рынке, будут идти следом за ними. Эксперт 
уверен, что в отсутствие других производителей рознич-
ные сети и крупные дистрибуторы будут вынуждены за-
ключать долгосрочные контракты с малоизвестными ки-
тайскими компаниями: «Фактически китайские бренды 
техники будут занимать в России до 90% всего рынка, по-
сле чего они начнут создавать собственные экосистемы, 
что в итоге еще больше укрепит их позиции».

Тимофей Корнев, Никита Королев

China не чужие

Многие операторы  
не принимают  

должных мер защиты, 
поэтому данные утекают

— Александр Хинштейн, 
глава комитета Госдумы  

по информполитике  
в интервью «Парламентской газете»  

16 июня
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Уход международных компаний 
с российского рынка и релока-
ция части сотрудников за грани-
цу после начала военных дейст-
вий РФ на Украине отрицатель-
но сказались на точках общепи-
та в деловых кластерах Москвы. 
С мая по июнь трафик во мно-
гих кафе и ресторанах там упал 
втрое. Чтобы вернуть гостей, ре-
стораторы пытаются снижать 
цены или хотя бы удержать их 
на прежнем уровне, заменяя, 
 например, импортную продук-
цию российской.

Количество заказов в ресторанах 
и кафе в деловых зонах Москвы в мар-
те—июне 2022 года сократилось на 
11% год к году, в то время как в заве-
дениях по всей столице трафик сни-
зился не так драматично — всего на 
3%, подсчитали в Focus Technologies. 
В Tinkoff Data также сообщили о паде-
нии количества покупок в заведени-
ях общепита в «Москва-Сити», бизнес- 
центрах на Ленинградском проспек-
те, у Белорусского вокзала и в деловом 
кластере «Красная роза» на 10% год 
к году. Товарооборот таких заведений 
снизился на 6%, нивелировав падение 
выручки ростом среднего чека на 12%, 
уточнили в Focus Technologies.

Еще в начале года динамика посе-
щаемости ресторанов и кафе в дело-
вых районах была положительной. 
По данным Focus Technologies, в янва-
ре—феврале 2022 года количество за-
казов в таких заведениях было на 8% 
больше год к году. 

В начале года большинство коро-
навирусных ограничений было сня-
то, сотрудники выходили на работу 
в офисы, ресторанный рынок Москвы 

рос примерно на 15% год к году, отме-
чает владелец сети «Мясо & Рыба» Сер-
гей Миронов. Но сейчас, подтвержда-
ет господин Миронов, несмотря на 
общее восстановление трафика отра-
сли, посещаемость заведений в дело-
вых кластерах столицы, особенно там, 
где офисы арендовали преимущест-
венно международные компании, 
упала в три раза. 

Тенденцию подтверждает основа-
тель сети гастробаров «Раковая» Ев-
гений Ничипирук: «Трафик в заве-
дениях у бизнес-центров ощутимо 
снизился, особенно в ресторане возле 
станции метро „Маяковская“, где мы 
потеряли 15–20% гостей». В ГК «Шоко-
ладница», сетях Gagawa и «Рыбная ма-
нуфактура №1» падения посещаемо-
сти не заметили.

Пока объем свободных площадей 
на офисном рынке с конца года изме-
нился не слишком существенно. По 
данным Nikoliers, вакантность объек-
тов выросла с 7,6% до 7,7%. Но, подчер-
кивает директор департамента офис-
ной недвижимости Nikoliers Карина 
Анаевская, только за последние меся-

цы рынок пополнился предложения-
ми о субаренде на 90 тыс. кв. м. В Com-
monwealth Partnership ожидают, что 
к концу 2022 года доля свободных 
офисных помещений в столице мо-
жет вырасти до 13%.

Помимо потери посетителей из 
числа сотрудников международных 
компаний трафик мог снизиться из-за 
снижения уровня доходов населения 
при значительном росте цен на блю-
да, считает руководитель направле-
ния исследований и консалтинга Fo-
cus Technologies Михаил Васильев.

«Мы еще весной ожидали, что по-
сещаемость будет снижаться, поэтому 
с марта стали делать скидку на часть 
блюд для посетителей в обеденное 
время»,— отмечает директор по мар-
кетингу «Рыбной мануфактуры №1» 
Мария Лошкова. Цены на продукты 
для рестораторов по-прежнему высо-
кие, что не дает снижать стоимость 
блюд для посетителей, уточняет Ев-
гений Ничипирук. Но в качестве ан-
тикризисной меры в «Раковой» вве-
ли в меню сеты из блюд и напитков 
по выгодным ценам, говорит он. Удер-
жать цены также помогает переход на 
российские продукты взамен импорт-
ных, добавляет Сергей Миронов.

Совладелец сети «Теремок» Миха-
ил Гончаров отмечает, что тенденция 
к снижению трафика в заведениях 
в центре Москвы, где преимущест-
венно и сосредоточены офисные зда-
ния, началась еще в 2019 году. По его 
словам, точки общепита в спальных 
районах стали более качественны-
ми и поэтому у москвичей отпада-
ла необходимость ездить в центр за 
 развлечениями.

Дарья Андрианова

Бизнес-ланчи  
остались несъеденными
Рестораторы в деловых районах Москвы  
лишились части посетителей Беспрецедентное решение ма-

жоритарного акционера «Газ-
прома» — государства — отка-
заться от выплаты ранее реко-
мендованных дивидендов не-
гативно отразилось на инве-
стиционных  перспективах 
компании. Юристы считают, 
что у частных акционеров мо-
нополии есть возможность 
оспорить решение общего 
 собрания, хотя шансы на успех 
и не слишком высоки.

Решение годового собрания ак-
ционеров «Газпрома» не выплачи-
вать дивиденды за 2021 год привело 
к падению капитализации компа-
нии на 35%. По итогам торгов 1 июля 
стоимость одной акции состави-
ла 192,5 руб., минимума с декабря 
2020 года.

Как отмечает стратег УК «Арика-
питал» Сергей Суверов, принятые 
решения «имеют весьма негатив-
ный эффект» для акционеров «Газ-
прома». Помимо потери дивиденда 
за 2021 год (52,53 руб. на акцию) до-
полнительный НДПИ сократит и ди-
виденды за 2022 год (на 21,1 руб. на 
акцию). С учетом выросшей неопре-
деленности относительно будущих 
дивидендных потоков и налоговой 
политики относительно «Газпро-
ма» этот фактор будет долго влиять 
на восприятие инвестиционного 
потенциала его акций, считает экс-
перт. Один из собеседников „Ъ“ на 
рынке назвал решение государст-
ва «национализацией», потому что 
оно «забирает себе прибыль, кото-
рая причиталась» в том числе и част-
ным инвесторам.

Как отмечает исполнительный 
директор Ассоциации професси-
ональных директоров Александр 
Шевчук, «пострадали в первую оче-
редь резиденты — наши граждане, 
отечественные институциональные 
инвесторы». Нерезиденты и так за-
морожены и не имеют возможности 
покупать бумагу, подчеркнул госпо-
дин Шевчук.

По состоянию на 31 декабря 2021 
года 38,37% акций «Газпрома» нахо-
дились в собственности РФ (в лице 
Росимущества), 10,97% и 0,89% у го-
скомпаний «Роснефтегаз» и «Росга-
зификация». На владельцев ADR 

приходилось 16,16% акций, на про-
чих держателей — 33,6%. В конце 
апреля компания раскрыла отчет-
ность по МСФО за 2021 год, соглас-
но которой выручка составила 
10,24 трлн руб., а чистая прибыль 
достигла 2,16 трлн руб.

С точки зрения корпоративно-
го управления, считает Александр 
Шевчук, следовало исходно не вы-
давать директиву совету директо-
ров на выплату дивидендов. На-
пример, правительство приняло 
директивы не выплачивать диви-
денды по акциям Сбербанка и ВТБ. 
Набсовет АЛРОСА также рекомен-
довал не выплачивать дивиденды 
за второе полугодие 2021 года.

В текущей ситуации неопреде-
ленности многие советы директо-
ров, даже «не подпадающие под ди-
рективное управление», именно так 
и сделали, отложив выплаты, напри-
мер, на вторую половину года, по-
чдеркивает господин Шевчук. Вы-
платы дивидендов на более поздние 
даты перенесли, например, «Север-
сталь», НЛМК, «Магнит», Москов-
ская биржа, «Фосагро», и т. д. При 
этом советы директоров ряда ком-
паний с госучастием — «Роснефть», 
«Ростелеком», «Транснефть» — реко-
мендовали на годовых собраниях 
выплатить высокие дивиденды, ак-
ционеры первых двух эмитентов на 
минувшей неделе их уже утвердили.

Отказ от дивидендов при нали-
чии прибыли не является для рос-
сийской практики чем-то новым. Од-
нако по мнению младшего юриста 
юркомпании «Алимирзоев, Трофи-
мов и партнеры» Вильяма Мкртычя-
на, это не означает, что подобные 
действия «следует рассматривать как 

добросовестные и разумные». По его 
словам, каждый акционер или ак-
ционеры, владеющие в совокупно-
сти не менее 1% голосующих акций 
общества, «вправе подать иск о при-
знании решения общего собрания 
акционеров недействительным», 
если они «не принимали в нем уча-
стия или голосовали против приня-
тия оспариваемого решения». Парт-
нер MGP Lawyers Наталья Котлярова 
считает, что акционеры «могут по-
пытаться оспорить решение обще-
го собрания на том основании, что 
было допущено нарушение равенст-
ва прав участников гражданско-пра-
вового сообщества».

Впрочем, шансы на успех подоб-
ных разбирательств невысоки, при-
знают эксперты. Как отмечает госпо-
дин Мкртычян, российские суды 
при оспаривании решений общего 
собрания акционеров придержива-
ются принципа каузальности — «суд 
вправе с учетом всех обстоятельств 
дела оставить в силе обжалуемое ре-
шение, если голосование данного 
акционера не могло повлиять на его 
результаты, допущенные наруше-
ния не являются существенными 
и решение не повлекло причине-
ния убытков акционеру». Тем не ме-
нее он считает, что инвесторы могут 
сослаться, например, «на недобросо-
вестность мажоритарного акционе-
ра, указать на отсутствие экономи-
ческой целесообразности решения 
и его направленность на удовлет-
ворение интересов» только одного 
участника.

Дмитрий Ладыгин,  
Ксения Куликова,  
Максим Буйлов,  
Виталий Гайдаев

«Газпром»  
потерял частную поддержку
Акционеры могут попытаться оспорить  
решения общего собрания
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90,8 миллиарда 
рублей
общий оборот  
заведений общепита 
Москвы в январе— 
марте 2022 года,  
по данным Росстата
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих враговкультура
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Фильм «Продукты 24» снят 
по следам реальной исто-
рии «гольяновских рабов» 
из продуктового магази-
на на окраине Москвы, рас-
крытой десять лет назад, 
но вбирающей в себя мно-
жество подобных нера-
скрытых. Не только соци-
альную резонансность, 
но и художественную зна-
чимость режиссерского 
 дебюта Михаила Бородина 
оценил Андрей Плахов.

акие магазинчики, 
чаще всего втиснутые в под-
валы многоэтажек, горят по-
лустертыми неоновыми бук-
вами и цифрами по всей 
российской столице, но даже 
их постоянные клиенты вряд 
ли догадываются о том, что 
происходит за кулисами этого 
прибыльного бизнеса. За про-
стой занавеской, отделяющей 
«торговый зал» от служебных 
помещений.

Вот, например (с этого начи-
нается фильм), за такой зана-
веской проходит обряд брако-
сочетания. Прикормленный 
имам, наверняка знающий, 
какая рабская доля ждет юных 
новобрачных, читает беско-
нечную молитву. Потом неве-
ста, ее зовут Мухаббат, снимет 
парадный оранжевый платок, 
наденет рабочую униформу 
и пойдет за прилавок обслу-
живать местных алкоголиков, 
норовящих недоплатить за бу-
тылку. Ее будут унижать и за-
ставлять вкалывать на износ. 
Муж, сам раб, тоже будет счи-
тать жену своей рабыней. Ско-
ро Мухаббат родит ребенка, 
уже второго, и его, как и пер-

вого, отберет «бандерша» по 
имени Жанна; она бездетная 
и любит возиться с чужими 
младенцами. А если кто родит 
мальчика и она его полюбит, 
обещает оставить ему в наслед-
ство «золотой» магазин. Основ-
ное же занятие крашеной 
блондинки Жанны (Людмила 
Васильева) — заправлять тру-
довым лагерем-борделем под 
вывеской «Продукты», постав-
лять новых девочек крышую-
щим точку ментам и куриро-
вать человеческий трафик из 
Узбекистана.

Михаил Бородин, сам ро-
дом из этой страны, хорошо 
знаком с этой закулисной сто-
роной жизни. Он прикоснул-
ся к ней в короткометражке 
«Регистрация» — об узбекской 

женщине, спешащей к боль-
ному ребенку с лекарствами, 
задержанной и изнасилован-
ной в московской ментовке. 
Новый фильм — развернутый 
вариант предыдущего, а так-
же документального «Cotton 
100%», где речь идет про при-
нудительный труд на узбек-
ских хлопковых полях.

Мухаббат становится сви-
детельницей кровавых драм 
и разрушенных судеб. Рабы 
лишены паспортов и мигра-
ционных документов, им не-
куда бежать. Одна попыталась, 
и мы видим расправу над бе-
глянкой: ее практически при-
бивают гвоздями к тюрьме. Са-
мая жесткая сцена в фильме 
намекает на другие, оставши-
еся за кадром.

Нельзя сказать, что все мо-
сквичи проявляют к судьбам 
несчастных только злосерде-
чие или обывательское рав-
нодушие: в какой-то момент 
в сюжет вторгается добрая 
соседка, вмешиваются и го-
сорганы, охраняющие права 
мигрантов. Мухаббат удается 
вырваться из московской тем-
ницы и вернуться на родину. 
Начинается второй акт дра-
мы, не менее мрачный, хотя 
и разыгрывается он не в под-
вале, а на просторных хлоп-
ковых полях, где приходится 
ишачить героине. Больше за-
работать негде. Отец Мухаб-
бат за три года ее отсутствия 
умер, мать больна, ей прихо-
дится ампутировать ногу, де-
вушка хоронит отрезанную 

ногу в могиле отца. Другое 
рабство, но та же жесть.

В роли Мухаббат — не име-
ющая опыта в кино, но по-
казывающая сильный ак-
терский потенциал Зухара 
Сансызбай. Она держит пси-
хологическое напряжение, до 
самого конца не давая понять, 
куда она вырулит в своем мо-
ральном поединке с коррум-
пированным обществом. Не 
станет ли для нее ролевой мо-
делью Жанна, не замкнется ли 
порочный круг? Фильм дает 
пространство воображению. 
Недаром героиня видит сюр-
реалистические сны: в послед-
нем злосчастный московский 
дом с магазином возносится 
в небеса — а может, наоборот, 
взрывается и взлетает в воздух 
как исчадие ада.

Снята картина (оператор — 
Екатерина Смолина) изыскан-
но, и временами показанные 
в ней московские «человей-
ники» напоминают даже гон-
конгские городские пейза-
жи Вонг Карвая. Приходят на 
ум и Цзя Чжанкэ, и Цай Мин-
лян, и Апичатпонг Вирасета-
кун: азиатская эстетика явно 
накладывает свой отпечаток. 
Однако отечественный соци-
альный контекст, разумеется, 
возвращает это кино к более 
близким образцам — к «Айке» 
Сергея Дворцевого, к «Другому 
небу» Дмитрия Мамулии, к «Га-
старбайтеру» Юсупа Разыкова, 
к мелодраме «Она» Ларисы Са-
диловой. А если продолжить 
экскурсы в киноисторию и ки-
номифологию, можно дойти 
и до такого попсового хита, 
как «Москва слезам не верит», 
тоже повествующего о мытар-
ствах «понаехавших». Другие 
времена — другие песни.

ПОКАЗЫ КИНО

Москва мечтам не верит
«Продукты 24» на российских экранах

Н Е К Р О Л О Г

В Париже на 98-м году  
жизни скончался великий 
театральный режиссер,  
педагог и мыслитель  
Питер Брук.

Закончилась одна из самых 
счастливых, долгих и плодот-
ворных творческих биографий 
в истории мирового театра. По-
следние как минимум лет трид-
цать английский режиссер 
Питер Брук, живший и работав-
ший в Париже, считался самым 
великим человеком театра во 
всем мире, непререкаемым ав-
торитетом, сила которого под-
тверждалась не столько всеми 
возможными международны-
ми премиями и даже не непо-
средственными зрительскими 
впечатлениями — публика ле-
гендарных спектаклей Питера 
Брука по естественным причи-
нам все редеет и редеет,— а не-
ким всемирным консенсусом. 
Имя Брука стало синонимом 
режиссуры, примером чистого, 
непрерывного и ответственно-
го служения сцене.

Питер Брук всегда стре-
мился к универсализму, не 
привязывался к однажды уже 
найденному, менял стили 
и способы работы. Он никог-
да не признавал превосходст-
ва какой-то одной культуры — 
мир всегда был для него един, 
бесконечен, наполнен разно-
образными и равноправны-
ми традициями. Уже будучи 
британской знаменитостью, 
в 1970-е годы, переехав из 
Англии и основав в Париже 
Международный центр теа-
тральных исследований, он 
стал много ездить по Африке 
и Азии, пытаясь найти исто-
ки театра не только в религи-
озных ритуалах, но и в обыч-
ной жизни людей, далеких 
от мировых театральных сто-
лиц. Самым ярким продуктом 
этих поисков стала многоча-
совая «Махабхарата» — спек-
такль под открытым небом 
по древнеиндийскому эпосу, 
впервые сыгранный в карье-
ре Бульбон около Авиньона во 
время знаменитого фестива-
ля. Именно с тех пор в обиход 
и вошло понятие «мировой 
театр» — не как совокупность 
обособленных сценических 
традиций, но как единое яв-
ление. И Брук заинтересовал-
ся мировым театром не как 
европейский миссионер или 
деловитый фестивальный 

коммивояжер, а как партнер 
или даже просто ученик.

У него не было единой эсте-
тики, которой он был бы верен 
всю жизнь. Он просто был от-
крыт всему, что помогало по-
стигать мир и сцену. В конце 
1980-х, приехав в Москву, Брук 
говорил о Станиславском зани-
мательнее и глубже, чем мно-
гие из тех, кто посвятил «систе-
ме» всю жизнь. Одним из самых 
знаменитых его спектаклей 
был спектакль-диспут «Марат/
Сад» по пьесе Петера Вайса, ин-
теллектуальной остроте кото-
рого, возможно, аплодировал 
бы сам Брехт. Брук вниматель-

но относился к творчеству но-
ваторов, уходивших от театра 
к духовным практикам, в част-
ности к опыту польского ге-
ния Ежи Гротовского. Но сам 
он всегда работал не «для себя», 
а для публики, отдав в свое вре-
мя должное и актерскому ли-
цедейству, и сценической зре-
лищности. Брук знал главное: 
нужно всегда меняться, чтобы 
оставаться живым. Понятие 
живого театра было для него 
ключевым.

В своей книге «Пустое про-
странство», ставшей обяза-
тельным чтением для всех, кто 
занимается театром, Брук под-

робно описал отличие живо-
го театра от неживого. Собст-
венно говоря, неживой — тот 
самый театр, который встре-
чается где угодно. Туда прихо-
дят, чтобы отвлечься, посмо-
треть на известных актеров, 
а потом непринужденно об-
судить со знакомыми. Это те-
атр, который ищет шумного 
признания, хранит какие-ни-
будь традиции и мнит себя 
властителем дум. От такого 
театра Питер Брук, сполна по-
знавший успех и преклоне-
ние окружающих, бежал в по-
следние десятилетия своей 
жизни.

В 1990-е годы он стал ста-
вить спектакли, в которых не 
играли знаменитости. На сце-
не Брук собирал людей разных 
происхождений, разных цве-
тов кожи и даже разной про-
фессиональной оснащенности. 
Он использовал очень мало 
реквизита и почти отказался 
от сценографии в традицион-
ном ее понимании. Кажется, 
к старости он окончательно ра-
зочаровался как в интеллекту-
альных концепциях и острых 
социальных рефлексиях, так 
и в искусных стилизациях. 
Многие, кто до этого читал про 
Брука целые исследования 
и впервые приходил знако-
миться с его театром, уходили 
разочарованными. Но для дру-
гих эти встречи становились 
откровениями — на почти пу-
стой сцене чудом возникала 
поэзия обыденной человече-
ской хрупкости. Негромкие, 
недлинные, деликатные спек-
такли «позднего» Питера Брука 
были чем-то похожи на него са-
мого — мудрого и терпеливого 
ученого, знающего все на све-
те, но по-прежнему любопыт-
ного к миру, человека с неиз-
менной чуть лукавой улыбкой 
и проницательным взглядом, 
кажется, буквально сканиро-
вавшим любого, кто оказывал-
ся перед глазами мастера.

В России имя Брука всег-
да произносили с особым 
благоговением. И не толь-
ко потому, что он был связан 
с Российской империей — 
его родители были еврейски-
ми эмигрантами из Латвии 
(а двоюродным братом Брука 
был известный советский ре-
жиссер, руководитель москов-
ского Театра сатиры Валентин 
Плучек). Гастроли спектаклей 
Брука несколько раз станови-
лись историческими собы-
тиями — «Гамлет» Шекспира 
с Полом Скофилдом в середи-
не 1950-х годов стал первым 
спектаклем «с Запада» в после-
сталинской Москве, обозна-
чившим падение железного 
занавеса. А в конце 1980-х вме-
сте с ветром свободы прине-
сло бруковский «Вишневый 
сад», который сам был как ве-
тер свободы, но свободы дра-
матической и щемящей, все 
знающей про конечность бы-
тия. И вот Брук ушел навсег-
да — в момент, когда рвутся 
связи и искусство кажется уяз-
вимым как никогда.

Отдел культуры

Повелитель живого театра
Умер Питер Брук

В Музее русского импрессионизма открылась выставка «Точ-
ки зрения»: на ней автопортреты русских художников сгруп-
пированы с и их портретами, написанными другими худож-
никами, и фотографиями. Экспозиция охватила период с 
1890-х до 1930-х годов, когда стало уже обычным отступать 
от физиогномического сходства. «Точки зрения» показыва-
ют это во всей пестроте новых направлений, от импрессио-
низма до авангарда, на примерах и хрестоматийных авторов, 
и  почти забытых. Рассказывает Игорь Гребельников.

ут можно, конечно, сравнивать, кто у кого как вышел: в основ-
ном картины сгруппированы парами, к ним довешены снимки — 
они тоже весьма художественные, но старинные, малого формата. 
Живопись здесь будто указывает фотографии ее место — удостове-
рять личность, тогда как на себя возлагает особые задачи. При этом 
именно появление фотографии позволило художникам не гнаться 
за достоверностью в портретном жанре. 

Даже больше, чем от сравнения изображений, на выставке «Точки 
зрения» получаешь удовольствия от присутствия в столь пестрой бо-
гемной компании двоящихся, троящихся лиц. Экспозиция, собран-
ная по государственным музеям, частным коллекциям, у наследни-
ков художников, выстроена хронологически, но так, что один автор, 
изображенный другим, тянет за собой третьего и так далее.

Вот Илья Репин, написавший себя в 1894 году молодцеватым го-
сподином (хотя здесь ему 50 лет), будто отвлекшимся на минутку от 
высоких дум, без малейшего намека на род занятий. А рядом, спустя 
18 лет, в исполнении своего ученика Исаака Бродского, он — мэтр, 
старательно позирующий с кистью и палитрой в мастерской. Сле-
дом уже автопортрет Бродского того же периода: терраса с видом на 
Капри (художник гостит у Максима Горького), на коленях дочь Лида, 
на столике ваза с фруктами, в кресле детские игрушки, все в ярчай-
ших тканях, залито солнцем. Далее несколько карикатурный образ 
самого портретиста: в 1920 году Бродского пишет Борис Кустоди-
ев — в шляпе, с трубкой тот шагает по Петрограду, неся под мышкой 
его очередную «Купчиху». Художник, умело присягнувший совет-
ской власти, покупал картины современников, тем самым помогая 
нуждающимся, в частности Кустодиеву, давно прикованному к ин-
валидному креслу. А тот и себя изобразил шаржированно, «в весьма 
обнаженном виде», как подписано на черно-белой акварели 1925 
года (уж не на основе ли фотографии она нарисована?): полуголым, 
толстым, в инвалидном кресле, за рисованием. Тогда как на рисун-
ке Георгия Верейского Кустодиев выглядит, напротив, вполне здо-
ровым, благообразным, просто откинувшимся на подушку. Всего-то 
три героя, шесть картин, а вы уже с ними будто на короткой ноге. 

Задумай такую выставку на материале художников предыдущей 
эпохи, расцвета русского реалистического искусства, и выйдет не 
столь увлекательно. Во-первых, портреты и автопортреты класси-
ков растиражированы, они постоянно на виду. Во-вторых, оказалось 
бы, что нет принципиальной разницы в том, как художники писа-
ли себя и как их изобразили коллеги: все стремились к подлинности 
и значительности. И в-третьих, этой подборке недоставало бы жен-
щин. Обширная портретная галерея художниц привносит личные, 
даже интимные интонации, низводит треклятый male gaze, да и вы-
ставка выходит более волнующей.

Разница взглядов, мужского и женского, тут порой буквально «на 
лицо». Елизавета Потехина, первая жена Роберта Фалька, на его пор-
трете 1913 года в нарядном платье, но похожа на куклу: художник буд-
то тренирует на ней «сезанновскую» манеру письма. Себя же Потехина 
изобразила широкими, ясными мазками, пусть и не нарядной краса-
вицей, а в обычной одежде, несколько печальной, но этому образу сра-
зу доверяешь. Да и много ли к 1909 году, времени написания этой кар-
тины, наберется в истории искусства женских автопортретов? 

Анна Остроумова-Лебедева на собственном портрете предстает 
незамысловато реалистично — барышней в сарафане, прямо смо-
трящей на зрителя. В исполнении же Филиппа Малявина, ее со-
курсника по репинскому классу, она хоть и в полный рост, но выш-
ла нескладной, застенчивой курсисткой, стоящей перед ящиком 
с кистями и красками. Сама Остроумова, ставшая первой женщи-
ной-академиком, сурово отзывалась об этом портрете, заказанном 
ее матерью: «Он груб, скучен и совсем не передает меня. Он не похож 
ни формально, ни внутренне».

Женский взгляд честнее, в этом убеждает и другой портрет кисти 
Остроумовой — подзабытой художницы-графика Елизаветы Круг-
ликовой (1925): норовистую даму с папиросой в синем фартуке ря-
дом с печатным станком легко принять за мужчину. Такой же, с па-
пиросой, по-мужицки подбоченившейся у рояля, написал ее спустя 
13 лет и Михаил Нестеров. Ради этой колоритной особы даже сдела-
ли исключение: Кругликова представлена двумя портретами и еще 
силуэтом своего же (она была виртуозом этой техники, вновь вошед-
шей в моду в Серебряный век). 

Зинаида Серебрякова предстает целой галереей автопортретов 
разных лет: будто разыгрывает роли, гримасничает. «Жила молодая 
женщина в глубокой деревенской глуши, в убогой хуторской обста-
новке, и не было ей другой радости, другого эстетического насла-
ждения в зимние дни, отрывавшие ее от всего мира, как видеть свое 
молодое веселое лицо в зеркале, как видеть игру своих обнаженных 
рук с гребнем и с гривой волос»,— писал о ее дореволюционном пе-
риоде Александр Бенуа. На рисунке Верейского из серии «Портреты 
русских художников» (1922) за сдержанностью ее облика прогляды-
вает трагизм личных обстоятельств (революция, разорение имения, 
ранняя смерть мужа) и обстановки бедствующего Петрограда.

Удивительная пара двойных портретов Владимира Фаворского 
с женой Марией, тоже художницей. В его исполнении — оба в мас-
терской, за работой: детали лиц не прописаны, все будто растворено 
в творческой атмосфере. В ее — супруг одной рукой страстно прижи-
мает ее к себе, а другой будто пишет картину: похоже на безыскусное 
селфи, но сколько в картине озорства и интимности. Сегодня, когда 
соцсети забиты автопортретами, «Точки зрения» могут чему-то нау-
чить и блогеров — хотя бы тому, как видеть не только себя.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Портретное 
превосходство
«Точки зрения» в Музее  
русского импрессионизма
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Рабство преследует героев фильма, где бы они ни оказались  ФОТО METRAFILMS

Экспозиция выстроена так, что один художник,  
изображенный другим, тянет за собой третьего   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Спустя полгода после поражения в чем-
пионском матче от норвежца Магнуса 
Карлсена российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий снова завоевал статус 
претендента на главный шахматный ти-
тул. Непомнящему его принесла фе-
номенальная по убедительности побе-
да в кандидатском турнире в Мадриде, 
которая намекнула на то, что сейчас он 
более опасный соперник для неуязви-
мого на протяжении десятилетия Карл-
сена, чем был до дубайского поединка. 
Впрочем, интрига по поводу того, с кем 
теперь будет соперничать Ян Непомня-
щий, сохраняется. Дело в том, что нор-
вежский гроссмейстер уже неоднократ-
но давал понять, что может отказаться 
от участия в матче.

13-м туре кандидатского турни-
ра в испанской столице Ян Непомнящий сыг-
рал не очень зрелищную, не очень интерес-
ную партию белыми против венгра Рихарда 
Раппорта. Но именно ничьей с Раппортом 
31-летний Непомнящий гарантировал себе 
самый звучный, самый впечатляющий успех 
в карьере. Такой успех, который, возможно, 
стоит считать экстраординарным событием.

Набрав пол-очка, Ян Непомнящий за тур до 
окончания кандидатского турнира заброни-
ровал за собой верхнюю строчку в его табли-
це, оказавшись вне досягаемости для конку-
рентов. Это был второй успех Непомнящего 
в соревновании, в котором определяется обла-
датель статуса претендента на титул чемпио-
на мира. Первого он добился в предыдущем 
кандидатском турнире: он проходил в Екате-
ринбурге и из-за пандемии финишировал не 
по расписанию — не в 2020 году, а прошлой 
весной. Дважды подряд добиться претендент-
ского статуса, обскакав целую группу знаме-
нитых соперников, до Непомнящего удалось 
лишь четверым советским гроссмейстерам. 
Все они — Василий Смыслов, Борис Спас-
ский, Виктор Корчной и Анатолий Карпов — 
являются легендами мировых шахмат.

Но дело не столько в этом. Сама по себе 
стилистика нового взлета Яна Непомняще-
го не могла не произвести впечатления на 
любого, кто разбирается в шахматах. Он был 
слишком убедительным, этот взлет.

В сегодняшнем формате — в виде двух-
кругового состязания восьми гроссмейс-
теров — кандидатский турнир проводится 
с 2013 года. И те пять, что предшествовали 
мадридскому, довольно четко обозначи-
ли нечто вроде потолка, которого в схват-
ке элитных игроков может достичь лучший 
среди них, если находится в оптимальной 
форме. В четырех случаях победители кан-
дидатского турнира добывали по 8,5 очка, 
и лишь американец Фабиано Каруана в 2018 
году добыл девять. Так вот, разойдясь миром 
с Раппортом, Ян Непомнящий уже превзо-
шел свой собственный прошлогодний ре-
зультат и повторил рекорд Каруаны четырех-
летней давности. При этом «в запасе» у него 
есть еще партия заключительного тура чер-
ными против поляка Яна-Кшиштофа Дуды.

А еще важнее цифр — ощущения, свя-
занные с игрой российского гроссмейсте-
ра. Она была классной и в Екатеринбурге, но 
там речь все же не шла об абсолютном доми-
нировании, исключающем срывы, падения, 
пусть незначительные. А то, что творил Не-
помнящий за доской в Мадриде,— это было, 
по сути, как раз почти без натяжки абсолют-
ное доминирование. Он выиграл пять пар-
тий, не допустив ни единой осечки, и даже 
относительный дискомфорт по ходу встреч 
с очень разными в смысле особенностей та-
ланта и характера шахматистами — Фабиано 
Каруаной, Рихардом Раппортом, Яном-Кши-

штофом Дудой, Дин Лижэнем, Алирезой 
Фирузджей, Хикару Накамурой, Теймуром 
Раджабовым — испытывал редко, всегда до-
биваясь либо очевидного преимущества, 
либо, в худшем случае, такой позиции, в ко-
торой приходится думать в первую очередь 
о защите, но и у соперника нет внятного пла-
на, как свои невеликие шансы реализовать.

Эта игра провоцировала на восторженные 
отзывы многих шахматных титанов. А Гарри 
Каспарова, 13-го чемпиона мира и, может 
быть, величайшего среди гениев жанра, она 
заставила, рассказывая о кандидатском тур-
нире в популярной программе шахматно-
го клуба Сент-Луиса, извиняться за то, что он 
сначала отказывался включать Яна Непомня-
щего в число его фаворитов — видимо, пом-

ня о том, как разделался с россиянином Маг-
нус Карлсен в чемпионском матче в Дубае 
в конце 2021 года. Тогда Непомнящий на рав-
ных бился с Карлсеном пять партий, а про-
играв марафонскую шестую, «посыпался», 
отдав еще три. Каспаров дал понять, что в но-
вом чемпионском матче, который должен со-
стояться в следующем году, будет ждать от Не-
помнящего «более упорного» сопротивления.

Впрочем, здесь есть нюанс. Уверенности 
в том, что Ян Непомнящий будет опять сра-
жаться за шахматную корону с Магнусом Кар-
лсеном, нет. Вскоре после дубайского матча 
норвежец заявил о том, что вряд ли выступит 
в очередном поединке за титул, если в него 
не отберется вундеркинд-тинейджер Алире-
за Фирузджа. Карлсен, владеющий титулом 
с 2013 года и на протяжении целого десятиле-
тия являющийся практически неуязвимым 
шахматным лидером, объяснял свою пози-
цию психологической усталостью и стремле-
нием найти новые вызовы на фоне усталости 
от прежних «раздражителей».

С тех пор ситуация, кажется, нисколько 
не изменилась. Весной этого года Магнус 
Карлсен в интервью норвежскому изданию 
VG подтвердил свою позицию, сказав, что 
«хотел бы уйти, пока находится на вершине», 
и что «это самый вероятный вариант». А уже 
во время кандидатского турнира Карлсен от-
казывался отвечать в Twitter на вопросы бо-
лельщиков, связанные с матчем за чемпион-
ское звание.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Претендент в два захода
Ян Непомнящий выиграл  
второй кандидатский турнир подряд

В отечественном спорте 
разразился очень громкий 
и вызвавший серьезный 
международный резонанс 
скандал. Один из главных 
героев прошедшего хок-
кейного сезона — вратарь 
Иван Федотов, который за-
воевал со сборной страны 
серебро пекинской Олим-
пиады, а с ЦСКА — Кубок 
Гагарина,— задержан со-
трудниками военкома-
та и, предположительно, 
обвиняется в уклонении 
от прохождения военной 
службы. ЧП с Федотовым 
случилось перед его отъ-
ездом в США. Там голки-
пер, в мае подписавший 
контракт с клубом НХЛ 
«Филадельфия Флайерс», 
должен был продолжить 
карьеру.

чера в числе цент-
ральных спортивных тем 
в России оставалось ЧП, свя-
занное с известным хоккей-
ным голкипером Иваном 
Федотовым. Еще в пятни-
цу ряд источников сообщил 
о том, что покинувшего по-
сле тренировочного заня-
тия ледовую арену в петер-
бургском районе Купчино 
Федотова задержали сотруд-
ники военкомата и прину-
дительно доставили в учре-
ждение, в котором работают. 
Позже ТАСС и «РИА Новости» 
со ссылкой на адвоката спор-
тсмена Алексея Пономарева 
сообщили, что 25-летнего 
игрока обвиняют в уклоне-
нии от прохождения воен-
ной службы. Такое наруше-
ние формально подпадает 
под ст. 328 УК РФ: она пред-
полагает лишение свободы 
на срок до двух лет.

По словам адвоката, во 
время нахождения на терри-
тории военкомата Ивану Фе-
дотову «стало плохо» (возмож-
но, из-за обострения гастрита 
на фоне нервного стресса) 
и он был переведен в Пер-
вый военно-морской клини-
ческий госпиталь. Там Федо-
това посещали сотрудники 
военной полиции. Алексей 
Пономарев рассказал о том, 
что защита хоккеиста подала 
заявление во Всеволожский 
районный суд о признании 
незаконным решения при-
зывной комиссии, а «реше-
ние по призыву на воинскую 
службу обжаловано в суде 
и приостановлено». Между 
тем вчера адвокат признался 
«РИА Новости», что в настоя-
щий момент связи с Иваном 
Федотовым у него нет — так 
же, как и сведений о его ме-
стонахождении.

Эта история получилась 
громкой по целому ряду 
причин. Первая заключает-
ся в том, что речь в ней идет 
об очень известном игроке. 

Иван Федотов вошел в чи-
сло главных героев прошед-
шего хоккейного сезона. 
Он был основным вратарем 
сборной России на февраль-
ской Олимпиаде в Пекине, 
и во многом благодаря ему 
она завоевала на этом тур-
нире серебро. А вскоре по-
сле Олимпийских игр, вес-
ной, Федотов внес огромный 
вклад в победу своего клу-
ба ЦСКА в Кубке Гагарина. 
В play-off ему не было рав-
ных по проценту отражен-
ных бросков в створ — 93,7%.

Вторая причина — это по-
вод для задержания хоккеи-
ста. Вопрос с армейской служ-
бой и отсрочками от нее был 
актуальным в отечественном 
хоккее в советские годы. В то 
время являлась чрезвычай-
но распространенной пра-
ктика «призыва» молодых иг-
роков в клубы, курируемые 
силовыми ведомствами, из 
команд, которые не имели 
возможность отсрочку пре-
доставить. Таким способом, 
например, укреплял состав 
тот же ЦСКА.

При этом в последнее 
время вместе с исчезнове-
нием жестких связей меж-
ду силовыми структурами 
и профессиональными клу-
бами актуальность свелась 
практически к нулю. В ны-
нешнем веке было всего не-
сколько случаев попыток 
сыграть на этой теме. Ска-
жем, в 2011 году омский 
«Авангард» решил задержать 
в России собиравшихся от-
правиться в НХЛ талантли-
вых форвардов Станислава 
Чистова и Александра Сви-
това, направив их в «армию», 

в фарм-клуб «Авангард-ВДВ», 
формально относящийся 
к воинской части. В итоге 
отъезд в НХЛ Свитова и Чис-
това был отложен на год.

В американской лиге со-
бирается выступать и Иван 
Федотов.  Его  контракт 
с ЦСКА истек еще в апреле, 
а в мае он подписал договор 
сроком на один год с клубом 
НХЛ «Филадельфия Флай-
ерс». Причем в США для 
подготовки к сезону Федо-
тов планировал отправить-
ся уже в июле, а американ-
ские хоккейные эксперты 
считали, что у него непло-
хие шансы с ходу попасть 
в основу «Филадельфии». 
В прошлом сезоне первым 
номером клуба, не попав-
шего в play-off, был Картер 
Харт, у которого по итогам 
регулярного чемпионата 
весьма посредственная ста-
тистика. У дублера Харта 
Мартина Джонса она, впро-
чем, ничуть не лучше.

В связи с этим нет ниче-
го удивительного, что про-
исшествие с Иваном Федо-
товым вызвало довольно 
солидный международный 
резонанс. Ему уделили вни-
мание несколько заметных 
зарубежных медиаресур-
сов — таких как, к примеру, 
The New York Times. Это из-
дание проинформировало, 
что за ситуацией «следит» ру-
ководство НХЛ. В курсе ситу-
ации и «Филадельфия». Чак 
Флетчер, занимающий в ней 
должность президента по 
хоккейным операциям, за-
явил, что клуб «ведет собст-
венное расследование».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Вратарь сборной России 
вместо Америки  
попал в военкомат
Перед отъездом в «Филадельфию»  
Ивану Федотову напомнили о службе

Кандидатский турнир в Мадриде 
проходил при абсолютном доми-
нировании Яна Непомнящего   
ФОТО STEV BONHAGE / FIDE

Карлос Сайнс со 150-й попытки сумел 
выиграть этап чемпионата мира. Ис-
панец первенствовал на Гран-при Ве-
ликобритании, по ходу которого зри-
тели увидели и жуткие аварии, и крах 
надежд лидера чемпионата Макса 
Ферстаппена, и неожиданную развяз-
ку, которая и принесла успех испанцу. 
Впрочем, на положении в общем зачете 
все это сказалось несильно: Ферстап-
пен по-прежнему уверенно идет ко вто-
рому своему титулу.

ран-при Великобритании начался ярко. 
Кому-то могло бы показаться, что даже 
слишком. И дело тут, разумеется, не в том, 
что Макс Ферстаппен уже со старта опере-
дил завоевавшего поул по итогам квалифи-
кации Карлоса Сайнса. Этого, кажется, ни-
кто и не заметил, учитывая, что творилось 
сзади. Там Чжоу Гуаньюй показал, что его 
Alfa Romeo умеет передвигаться вверх ко-
лесами. Вины китайца в случившемся не 
было. В полет, закончившийся преодолени-
ем нескольких десятков метров по гравию 
и перескакиванием через ограждение, его 
отправило стечение обстоятельств: Джордж 

Рассел (Mercedes) ввязался в борьбу с Пьером 
Гасли (AlphaTauri), в итоге отлетел в китай-
ца, ну а что было дальше, уже известно. Еще 
одним пострадавшим в этом безумном стар-
те стал Алекс Элбон, которого подтолкнул 
Себастьян Феттель. В итоге британец разма-
зал свой Williams по бетонному отбойнику. 
И его, и Чжоу отправили в госпиталь. Китай-
ца отпустили почти сразу, британца остави-
ли на ночь под наблюдением. Но в целом все 
обошлось.

Гонка, прерванная красными флагами, 
продолжилась только через час с лишним 
(старт был снова дан с места), и в этот раз обо-
шлось без лихих инцидентов. Больше того, 
после того как Ферстаппен снова обошел 
Сайнса, стало даже немного скучно. Ну нет 
сейчас в серии пары «гонщик—машина», со-
поставимой с дуэтом Ферстаппен—Red Bull. 
Того же Сайнса Ферстаппен просто загнал, 
вынудив допустить ошибку и спокойно ум-
чавшись вперед.

Но это был не день Ферстаппена. Что 
там случилось с его машиной, позже выяс-
нят инженеры. Но сначала он закричал в ра-
дио, что у него прокол, заехал за новым ком-
плектом резины, а вернувшись, понял, что 
сломалось что-то другое. Из боксов «успо-
коили», заявив, что проблема в аэродина-

мике, но она не настолько серьезная, что-
бы лишить темпа. Ну да, чтобы отбиваться 
на последних кругах от наскоков Мика Шу-
махера, пытавшегося лишить Ферстаппена 
даже седьмого места, темпа Red Bull голлан-
дца хватало. На большее уже нет.

Выбывание Ферстаппена из борьбы за 
победу (а его напарник по команде Серхио 

Перес, казалось, потерял все шансы еще 
раньше, когда был вынужден ехать на вне-
плановый пит-стоп для замены переднего 
антикрыла) открыло невиданные в этом се-
зоне перспективы для Льюиса Хэмилтона. 
Семикратный чемпион мира, который с на-
чала чемпионата больше сражается с «козле-
нием» своего Mercedes, чем с соперниками, 
вдруг оказался самым быстрым. Да, впере-
ди были и Карлос Сайнс, и Шарль Леклер, по 
очереди ябедничавшие друг на друга боссам 
Ferrari: каждый пытался доказать, что имен-
но он будет быстрее, если только напарник 
не будет мешать. Но по темпу быстрейшим 
был Хэмилтон. Его Mercedes не «козлил», 
а ехал. Не так быстро, как в годы гегемонии 
немецких машин, но достаточно, чтобы 
итальянцы нервничали. Возможно, если бы 
гонка до своего окончания обошлась бы без 
эксцессов, Хэмилтон даже обыграл бы обо-
их гонщиков «Скудерии». Но за 15 кругов 
до финиша заглох Alpine Эстебана Окона. 
На трассе появилась машина безопасности, 
и вот тут в Ferrari были вынуждены прини-
мать сложное решение. «Скудерия» зазвала 
на пит-стоп Сайнса (одновременно с ним за-
ехал Хэмилтон), а лидировавшего Леклера 
оставила на трассе. Для последнего это был 
приговор. Не было у него шансов на уже по-

трепанном комплекте жесткой резины про-
тивостоять «софту» Сайнса, Хэмилтона, а как 
выяснилось потом, еще и Переса, который 
сумел подняться из пучин пелотона и к появ-
лению желтых флагов был уже четвертым. 
В сухом остатке: героическое и безуспешное 
сопротивление Леклера гонщикам на более 
быстрых машинах, зрелищные, двойные 
обгоны в исполнении Хэмилтона и Переса, 
и Сайнс, который воспользовался бодани-
ем противников, быстренько ускользнул на 
безопасное расстояние и доехал до первой 
победы в своей уже долгой, из 150 гонок, ка-
рьере. Вторым был Перес, третьим — Хэмил-
тон. Кстати, для него это 13-й подиум в Силь-
верстоуне. Так часто в топ-3 на одной трассе 
не попадал больше никто. Другое дело, что 
и побед он не знал уже на протяжении 11 
этапов. Для него это рекордно долго.

Впрочем, на общее положение в чемпио-
нате британский этап не оказал решающего 
влияния. Ферстаппен по-прежнему лидиру-
ет с солидным отрывом: Переса он опережа-
ет на 34 очка, Леклера — на 43. Так что если 
гонки сродни сильверстоунской не станут 
повторяться с пугающей регулярностью, 
у Ферстаппена прекрасные шансы во вто-
рой раз подряд стать чемпионом мира.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Карлосу Сайнсу хватило 150
Испанец впервые в карьере стал победителем Гран-при

Иван Федотов стал одним из главных героев  
прошедшего сезона — со сборной России  
он завоевал серебро Олимпиады,  
а с ЦСКА стал обладателем Кубка Гагарина   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Кандидатский турнир
13-й тур. Ян Непомнящий (Россия)—Рихард Раппорт 
(Венгрия) 0,5:0,5. Теймур Раджабов (Азербайджан)—Фабиано 
Каруана (США) 0,5:0,5. Хикару Накамура (США)—Ян-Кшиштоф 
Дуда (Польша) 1:0. Алиреза Фирузджа (Франция)—Дин Лижэнь 
(Китай) 0,5:0,5. 

Положение участников. 1. Непомнящий — 9 очков. 2. На-
камура — 7,5. 3. Дин Лижэнь — 7. 4. Раджабов — 6,5. 5. Каруана 
— 6,5. 6. Раппорт — 5,5. 7. Дуда — 5. 8. Фирузджа — 5.

Непомнящий за тур до окончания гарантировал себе  
победу в турнире и получил право участвовать в матче  
за звание чемпиона мира против обладателя титула норвежца 
Магнуса Карлсена.

Гран-при Великобритании — 
10-й этап чемпионата мира
1 (1). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 1:21.20,440. 2 (4). Сер-
хио Перес (Мексика, Red Bull) — отставание 3,779. 3 (5). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 6,225. 4 (3). Шарль 
Леклер (Монако, Ferrari) — 8,546. 5 (7). Фернандо Алонсо (Ис-
пания, Alpine) — 9,571. 6 (6). Ландо Норрис (Великобритания, 
McLaren) — 11,943. 7 (2). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red 
Bull) — 18,777. 8 (19). Мик Шумахер (Германия, Haas) — 18,995. 
9 (18). Себастьян Феттель (Германия, Aston Martin) — 22,356. 
10 (17). Кевин Магнуссен (Дания, Haas) — 24,590. 

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 181 очко. 2. Перес — 147. 3. Леклер — 138. 
4. Сайнс — 127. 5. Джордж Рассел (Великобритания, Mercedes) 
— 111. 6. Хэмилтон — 93. 7. Норрис — 58. 8. Валттери Боттас 
(Финляндия, Alfa Romeo) — 46. 9. Эстебан Окон (Франция, 
Alpine) — 39. 10. Алонсо — 28.

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 328 очков. 2. Ferrari — 265. 3. Mercedes — 204. 
4. McLaren — 73. 5. Alpine — 67. 6. Alfa Romeo — 51. 7. AlphaTauri 
— 27. 8. Haas — 20. 9. Aston Martin — 18. 10. Williams — 3.
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